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Педагогический урок после экзамена

– Уважаемые коллеги, мне
пришлось заниматься особой
папкой на случай чрезвычай-
ного положения, военной
опасности и ведения войны,
быть во всех горячих точках и
тушить пожары. Они хорошо
тушатся на первой стадии.
Поэтому мы вчера с прези-
дентом подробно обсудили
сложившуюся ситуацию.

Я поблагодарил президен-
та Путина, президента Лука-
шенко. Хочу поблагодарить
Володина и всех своих кол-
лег, которые в экстренном по-
рядке собрались, чтобы эф-
фективно бороться с мятежа-
ми и военной опасностью.
Очень важно на первой ста-
дии продемонстрировать
единство действий, полити-
ческую волю и решитель-
ность. Это и остановило тот
страшный мятеж, который
грозил перерасти в крупно-
масштабную гражданскую
войну...

(Председательствующий.
Уважаемые коллеги, предла-
гаю присоединиться к пред-
ложению Геннадия Андре-
евича Зюганова, его словам,
которые он уже высказал о
благодарности нашему пре-
зиденту за позицию, за то,
что он сделал, и за помощь,
которую оказал Александр
Григорьевич Лукашенко. Кол-
леги, поаплодируем! (Апло-
дисменты.) Спасибо, Генна-
дий Андреевич.)

(Г. А. Зюганов продолжа-
ет выступление):

– Вчера президент особо
подчеркнул, что раскол гро-
зит смутой и тяжелыми по-
трясениями. Это очень точ-
ная оценка нашей истории.
Раскол... привел не просто к
потрясениям, его раны крово-
точат и сегодня.

Сословно-имущественный
раскол привел в 1917 году к
тому, что вначале пришло
правительство временное,
где всего один министр не
был членом масонской ложи
– министр железнодорожного
транспорта. Но затем боль-
шевики исправили ситуацию,
собрали мирно на съезде в
новой форме страну и обес-
печили победу над фашиз-
мом.

Но я хочу вам напомнить,
что в этом году мы в сентяб-
ре–октябре будем отмечать
30-летие расстрела парла-
мента. Вот на моей памяти
было четыре таких сюжета,
когда приходилось прини-
мать экстренные решения,
сложные и трудные, когда я
готовил Слово к народу, об-
ращаясь напрямую через го-
лову горбачевых, яковле-
вых, ельциных к гражданам,
о сохранении своей страны.
Тогда поставили подписи
двое командующих – Варен-
ников (сухопутными войска-
ми) и Громов (внутренними
войсками).

Но, к сожалению, граждане
не услышали, и в результате
потеряли страну. Когда Ель-
цин вызвал командира «Аль-
фы» и сказал: «Будешь стре-
лять, расправишься над за-
щитниками советской власти
и депутатами», – тот сказал:
«Пишите письменный при-
каз». Он не написал.

Командир вышел и сказал
ребятам: «Бойцы, мы не ка-
ратели, мы слуги государст-
ва, без моего приказа ни од-
ного патрона». Они тогда
спасли жизни многих наших
товарищей и депутатов.

Но генерал Кобец, это уже
другой пример, ездил по ча-
стям с огромным кейсом де-
нег, скупал танковые расче-
ты, и они организовали пока-
зательный расстрел. К слову
сказать, за этим стояли аме-
риканские цэрэушники, кино-
камеры CNN были заказаны
и расставлены на лучших
точках заранее, а провокато-
ры, которые прилетели из
стран НАТО с оружием в ру-
ках, открывали первые огонь.

Мы в этой Думе расследо-
вали все эти преступления,
выступали с блестящими до-
кладами в ходе импичмента
Илюхин и Филимонов. Они
показали и доказали: по раз-
делу «Расстрел парламен-
та» ни один человек не был
убит из оружия, которое на-

ходилось непосредственно в
Верховном совете и в Доме
правительства. Все были
расстреляны карателями. И
первые выстрелы, напоми-
наю телеканалу номер один,
телеканалам вообще, – пер-
вые выстрелы были из их
здания.

Еще ночью командир по-
звонил мне и сказал: «Си-
дим на броне с приказом
стрелять на поражение». Я
приехал ночью к Хасбулато-
ву и Руцкому, вот Харитонов
знает блестяще всю эту си-
туацию, и сказал:

«Посидите на месте, нику-
да не дергайтесь». Уже Свя-
тейший патриарх Алексий
Второй и губернаторы, кото-
рые присоединились к нам,
дали согласие, в Свято-Дани-
ловом монастыре собрав-
шись, решить вопрос миром.

Очень достойно работали
тогда и Густов, и Королев, и
Аушев, и Илюмжинов. Они
проявляли гражданское му-
жество и редкую порядоч-
ность. Но те, кто затеял тогда
смуту и хотел, расстреляв со-
веты, распродать нашу собст-
венность, знали свое дело. И
остановить эту кровавую ма-
шину было уже сложно.

В этот раз удалось. Прежде
всего за счет согласованных
действий всех, кто понимал,
что впереди большая драка
на фоне жуткой войны против
русского мира, которую раз-
вязали натовцы и американ-
цы.

Чтобы одержать победу
над фашизмом, я вчера гово-
рил об этом президенту, важ-
но собраться вместе всем
еще раз, обсудить.

У нас 80 лет Орловско-
Курской битвы, тогда мы сло-
мали хребет немецким фа-
шистам окончательно. Можно
было бы вместе провести эту
выдающуюся дату. У меня на
Орловщине 800 братских за-
хоронений, по 11 тыс. лучших
сыновей и дочерей великой
советской державы всех на-
циональностей гибли, ломая
тогда фашистскую машину. 

Давайте вместе подумаем.
Но мы могли тогда обеспе-
чить согласованные действия
лишь после того, как в 1930-е
годы была проведена очень
системная работа по прими-
рению после гражданской
войны. Сначала примирились
с кулаками, с казаками, потом
с буржуями, потом договори-
лись с американцами, анг-
личанами, потом создали
мощную коалицию. Потом
был приказ 227, по которому
в дивизии мог быть один
штрафбат.

Вот сейчас говорят о ЧВК.
Я с первого дня вам говорил,
вот сейчас подчеркнули: на-
силие может исходить только
от государства, и то ограни-
ченное всеми формами зако-
нодательной деятельности.
Нам надо принимать реше-
ние. В армии может быть
только единоначалие. Есть
верховный главнокомандую-
щий, есть министр, есть ген-
штаб, есть командиры под-
разделений. В армии должна
быть дисциплина. В против-
ном случае мы столкнемся с
самыми тяжелыми потрясе-
ниями.

В штрафбатах командир
был из Красной армии, зам-
полит – из Красной армии,
был политрук, зам. по тылу из
Красной армии. Они прекрас-
но понимали и все строго вы-
полняли приказы. Хотя при-
влекались и те, кто до этого
был наказан или сидел в
тюрьмах.

Из этой трагедии, на мой
взгляд, мы должны сделать
несколько выводов, обязаны
их сделать. Первый и глав-
ный – сплоченность, воля и
решительность в таких слу-
чаях играют определяющую,
ведущую роль. Поэтому при-
зываю – в трудные моменты
вовремя собираться.

Надо отдать должное и
председателю, собрал не-
медленно после звонков. Я
благодарю Харитонова. Он
испытал весь этот стресс (в
те годы возглавлял у нас
штаб), он ночью позвонил и
сказал: принимайте меры.

Коломейцев вместе с Бес-

соновым отслеживали всю
оперативную обстановку. Ко-
гда бой завязался под Воро-
нежем, сбили наш самолет и
вертолет. Я тогда сказал: ес-
ли час еще упустим и, не дай
бог, загорится в Ростове...

Посмотрел все переговоры
замминистра Евкурова с При-
гожиным, которые продолжа-
лись почти час. Послушал,
посмотрел. Все можно было
найти в Сети, сегодня это не
скрывается особо.

Нам очень важно использо-
вать дату – 30-летие расстре-
ла парламента советской
власти, с тем чтобы была
очень правдиво освещена эта
страница, очень правдиво.
На мой взгляд, осталось не-
много свидетелей. Те, кто
участвовал, видел, знает об-
становку. Сидят вот здесь –
Харитонов, Кашин, Мельни-
ков знает, Коломейцев, кто
участвовал и видел, кто по-
нимал, откуда шло зло, кто
отдавал приказы и какие по-
тери мы понесли.

Кстати, и с точки зрения
сверху, кто хорошо знает и
чувствует, остались Рыжков,
Полозков, Строев. На мой
взгляд, я бы очень хотел, что-
бы и наше телевидение пока-
зывало подлинные докумен-
ты, а не те выдумки, которые
дают некоторые завсегдаташ-
ные оракулы.

Что касается финансово-
экономической ситуации.

Без смены курса мы не ре-
шим ни одну проблему. У нас
осталось четыре-пять меся-
цев на фронте. Если мы сей-
час не перейдем в наступле-
ние и не парализуем эту бес-
конечную поставку оружия
извне, дальше натовцы втя-
нутся в лице Польши, какие
там американцы придумают
поводы, я не знаю. Но нам то-
гда придется долго разгре-
бать этот кризис.

Нам надо все сделать для
того, чтобы сейчас оснастить
всем необходимым воору-
женные силы, обеспечить
поддержку общественную,
моральную и одержать побе-
ду над нацистами и фаши-
стами.

Что касается налоговой си-
стемы. Говорят, денег нет, да-
вайте задним числом возь-
мем с коллективов... Верни-
тесь к нашей истории. С
древних времен, когда прихо-
дили за дополнительными
налогами, дело заканчива-
лось поножовщиной. У нас
есть огромные ресурсы, да-
вайте заставим их работать.

Мы вот сейчас обсуждали
спиртоводочное производ-
ство. Оно принадлежало в
царское время государству,
30 рублей из сотни давали в
казну, в советское – 20–25.
А сейчас ничего не дают и
одновременно почти 40 тыс.
травят паленой водкой.
Примите решение, мы его
вносили. Это касается и
прогрессивной шкалы нало-
гов.

Повторяю, олигархия у нас
увеличила свой состав за
полтора года войны на 22 че-
ловека, двое сбежали. В на-
чале войны они имели дохо-
ды 150 млрд долларов, сей-
час – 350 млрд и даже 505
млрд.

Давайте примем решение,
завтра введем нормальную
шкалу налогов, нормальную,
которую платят Европа, Азия,
Америка, Китай, – нормаль-
ную. И будет все в порядке.

И очень важно провести до-
стойно выборы, достойно.
Смотрите, что в Хакасии де-
лается. Телевидение так и не
включили, послали туда не-
сколько десятков политтехно-
логов, все районы уже истоп-
тали. Ничего там не выйдет у
них.

Я вчера с Кириенко на эту
тему говорил, нам надо про-
вести полноценные нормаль-
ные выборы, в противном
случае это главный повод
для внутреннего конфликта и
драки. Эти выборы должны
быть чистыми, прозрачными
и успешными, тогда и прези-
дентские пройдут так же.

А так, я вас поздравляю с
тем, что мы ушли от крайне
опасного конфликта. (Апло-
дисменты.)

СПЛОЧЕНИЕ ПРОТИВ СМУТЫ

В Оренбургской области во время
проведения ОГЭ по географии девя-
тиклассники из-за технического сбоя
три часа ждали, когда им распечатают
задания. В Новороссийске части 11-
классников аннулировали результаты
ЕГЭ по русскому языку из-за того, что
организаторы не поняли инструкций и
положили на учительский стол орфо-
графические словари. В педагогиче-
ских блогах распространяется инфор-
мация о проблемах на ОГЭ по инфор-
матике – многие файлы с ответами не
смогли найти из-за неправильного со-
хранения работ на ноутбуках. А еще
нас тут всех сразили новостью о том,
что теперь потенциальных нарушите-
лей на ЕГЭ будет выявлять нейросеть.
Читаешь такое уже даже не как ново-
сти, а как выдержки из романа в жан-
ре антиутопии. Насколько же забюро-
кратизировали выпускные экзамены!
Почему сама процедура ЕГЭ с каж-
дым годом становится изнурительнее,
запутаннее и абсурднее?

Поделюсь наблюдениями с места со-
бытий. Я работала на экзамене в нача-
ле июня. Этой чести (коллеги сейчас
нервно хихикнули и тут же всплакну-
ли) я удостоилась после прохождения
каких-то мудреных тестов, посещения
нескольких тренировочных мероприя-
тий и инструктажей. Непосредственно
в день экзамена мне и коллегам по не-
счастью провели еще один инструк-
таж. В восемь утра зачем-то. А потом
выдали по талмуду с инструкциями и
отправили в кабинет ждать выпускни-
ков.

Благо ждать долго не пришлось.
Школьников ведь тоже привозят на
экзамен раньше – за час до экзамена.
Перед ОГЭ или ЕГЭ им нужно пройти
несколько этапов: регистрацию при
входе, проход через арочный металло-
детектор и досмотр охранника, регист-
рацию в кабинете.

Наш кабинет находился на первом
этаже, как раз напротив металлорам-
ки. Зрелище для человека неподготов-
ленного, конечно, впечатляющее.
Подростки словно портал в парал-
лельный мир проходят – такова важ-
ность момента. Перешел черту – при-

ми позу морской звезды, охранник до-
полнительно погладит тебя по распах-
нутым рукам еще одним металлоде-
тектором. Все, конечно, звенят. У дев-
чонок – серьги, у парней – ремни.
Охранник хмурится: а действительно
ли то ремень, а может, мобильник, а?
Стоящая рядом руководитель ППЭ
(пункт проведения экзамена), бодро
приветствующая входящих и желаю-
щая им удачи, выглядит сюрреали-
стично. Непонятно, чего в этой ми-
ниатюре под названием «Хороший и
плохой полицейский» больше: комич-
ного или жуткого.

11-классники заходят в класс. Еще
одна проверка документов. Слава бо-
гу, ни у кого в паспортных фамилиях
над буквой «Ё» не стоят точки – не
придется заполнять ведомость коррек-
ции и снимать ксерокопии документа.
В 9:50 читается инструктаж. Длинню-
щая простыня текста, пересыпанного
аббревиатурами (ППЭ, ГИА, КИМ,
ГЭК и т.п.) и огромным перечнем то-
го, что запрещается участникам ЕГЭ,
который на самом деле «лишь одно из
жизненных испытаний, которое пред-
стоит пройти». Начинается печать за-
даний. Все замирают – лишь бы ника-
ких сбоев. На пробном ЕГЭ, на кото-
ром я была ранее, напечатали с боль-
шим опозданием – Москва не присла-
ла вовремя специальный шифр. Да и
про случай в Оренбуржье, где ждали
бланков три часа, все тоже уже наслы-
шаны. Но все обошлось. Выпускники
получили задания и второй инструк-
таж.

Второй инструктаж – самая важная
часть. Он про то, как важно писать
цифры в соответствии с образцом и
строго в отведенных для них клеточ-
ках. Если позволить себе какие-нибудь
вольности, то и сканер не отсканирует
бланки, и программа не прочтет отве-
ты. У меня на тренировке так было. Бе-
совская машинка отказывалась скани-
ровать отдельные работы. Пришлось
их извлекать, дорисовывать палочки
единиц и запускать новый процесс
сканирования. Да, ситуация поправи-
мая, но уж очень муторная. А при не-
засчитывании роботом ответов, ду-

маю, все еще более заморочено. Это ж,
поди, заявление писать отдельное на-
до, а может, и сразу апелляцию. В об-
щем, лучше не ошибаться. И сдающие
экзамен это помнят, их в школе раз сто
предупредили и окончательно запуга-
ли. Заполняя бланки, все страсть как
волнуются. И закономерно ошибают-
ся. В отдельных случаях поправить
оплошность легко, а в других – орга-
низатору надо отправляться в штаб,
консультироваться, писать объясни-
тельные, печатать новый комплект
бланков и заданий. Ну а выпускник
просто ждет, теряет драгоценные ми-
нуты и еще больше психует.

Хорошо, когда все проходит штатно:
никому не требуется помощь врача,
никого не ловят на списывании. Но
еще лучше, когда все нормально не
только по факту, но и не вызывает по-
дозрений на бумаге. А подозрение мо-
жет вызвать все что угодно. Например,
частые и более чем десятиминутные
отлучки школьников, зафиксирован-
ные, извините, в туалетной ведомости.

Туалетная тема на ЕГЭ – вообще ка-
кой-то больной вопрос. Такое акцен-
тирование на проблеме невольно на-
водит на мысль, что контролирующие
на экзамене то ли глубоко закомплек-
сованы, то ли... А я не знаю что. Чего я
только не слышала от коллег: то орга-
низаторов в коридоре призывают про-
водить обыски в кабинках с перетря-
хиванием урн, то сопровождающему
лепят замечание за «эмоциональный
контакт с участником экзамена». Кол-
лега рассказывала, как работала таким
сопровождающим, ну и, чтоб совмест-
ная дорога взрослого и подростка до
туалета не была такой гнетущей, пыта-
лась разрядить атмосферу: кому улыб-
нется, кому скажет пару ободряющих
фраз. И бдительные камеры все засек-
ли. Коллегу вызвали в штаб и сделали
внушение за действия не по протоко-
лу.

Все эти инструкции, алгоритмы,
протоколы как бы призваны сделать
экзамены максимально понятными и
прозрачными, но на деле бюрократия
и крючкотворство ведут к большей
путанице и, как следствие, появле-

нию новых инструкций, алгоритмов и
протоколов. Просто гидра какая-то!
Впрочем, почему так, понятно: все
предусмотреть невозможно, жизнь
сложна и многообразна. При этом все
увеличивающееся число инструкций
буквально обездвиживает любого жи-
вого человека: хоть сдающего экза-
мен, хоть проводящего его, хоть про-
веряющего работы. Да, эксперты ведь
тоже обложены кипой бумаг с крите-
риями, по которым они должны про-
верять математически выверенные
сочинения по литературе и задачи по
физике, решенные или единственно
верным способом, или не решенные
вовсе.

Человек под давлением бумажек и
указивок лишается права действовать
по обстоятельствам и душевным ка-
чествам. И когда случается настоя-
щий форс-мажор, все впадают в сту-
пор. Подросток падает в обморок?
Взрослый теряется: а не ошибкой ли
будет броситься к несчастному?
Предусмотрен ли такой физический
контакт инструкцией? 11-классник
пишет великолепное сочинение, но
не успевает переписать его из черно-
вика в бланк ответов, потому что ре-
шил, что переписывать нужно тоже
по команде, после третьего инструк-
тажа? И опять ответственные лица в
оцепенении. Можно ли как-то по-
мочь бедолаге? Или такая инициати-
ва от организаторов ему же и навре-
дит?

Такая система отменяет самого че-
ловека. И человечность. На всех эта-
пах. На этапах подготовки, проведе-
ния и оценивания. Форма как всегда
непосредственно влияет на содержа-
ние. Выпускники боятся проявить во
время экзамена оригинальность, жи-
вость. Эксперты опасаются столкнуть-
ся в работах хоть с чем-нибудь неба-
нальным – это не укладывается в кри-
терии. Такая система должна быть от-
менена, разрушена. Но – увы. Этого не
случится в ближайшие годы.

Марина ЯРДАЕВА,
педагог

Санкт-Петербург

ЕГЭ КАК ГИМН БЕСЧЕЛОВЕЧНОСТИ

Сегодня приложение 

«ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ  ЗАПИСКИ»

Г.А. ЗЮГАНОВ, руководитель фракции КПРФ

Слово с трибуны Госдумы

Александр ЛУКАШЕНКО

«Отечество у нас одно...»

В особый час  
истории здесь 
собираются россияне

Валентин КАТАСОНОВ

Откровенное
вранье 
приватизаторов

Валерий КИРИЛЛОВ

«Мы знали: 
Родина надеется
на нас...»

Елена НОСКОВА

Рублево-
цифровое рабство

«Говорит НеМосква»

День воды
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РФ. Электронику 
собирать некому 

В России рекордный дефицит рабочих рук в
производстве электроники. Предприятиям, вы-
пускающим печатные платы, вычислительную
технику и электронику, не хватает 20% ручных
монтажников, 40% операторов линии поверх-
ностного монтажа и 60% управляющих про-
изводством, рассказала руководитель «Пром-
контракта» Елена Жидкова. 

РФ. Вместо доктора – студент 
Минздрав хочет разрешить студентам-орди-

наторам работать врачами-стажерами из-за
нехватки специалистов в стране. Решение о до-
пуске к лечению больных будет принимать спе-
циальная комиссия после промежуточной атте-
стации. По данным Минздрава, на конец про-
шлого года в больницах и поликлиниках не хва-
тало более 26 тысяч врачей и почти 60 тысяч
специалистов со средним медицинским обра-
зованием. 

Республика Удмуртия. 
Скорая и пожарные не проедут 

Под вопросом и обеспечение продуктами:
дважды в неделю в деревню Макарово Грахов-
ского района приезжала автолавка, но сможет
ли она теперь проехать, особенно если пройдут
дожди, неизвестно. В деревне живут пожилые
люди, нет ни одного магазина и социальной ин-
фраструктуры. О состоянии дороги рассказала
жительница в соцсетях «Дороги, можно сказать,
вообще нет…» – написала женщина. Она отме-
тила, что в деревне нет связи и интернета, и по-
жилые люди не могут сами донести до властей
информацию о своей главной проблеме. «Это
специально дорога такая, чтобы НАТО и «Ваг-
нер» не проехали», – грустно иронизируют ком-
ментаторы. 

Свердловская область. 
Власть озаботилась 
слежкой за людьми 

Свердловское правительство вводит систе-
му слежки за людьми. Она будет отслеживать
перемещение около 3 миллионов человек – 80
процентов жителей области. В регионе запус-
кают новый модуль геоинформационной си-
стемы, который разрабатывает «Ростелеком».
Отслеживание будет вестись через мобиль-
ные телефоны и сим-карты. Отказаться от
возможности «быть прослеженным» не полу-
чится. Уральцы возмущены разбазариваем и
так скудного бюджета на игрушки для чинов-
ников. 

Москва. Соцзащита 
под запретом 

Вера Шихова вышла с пикетом к зданию ГУ
МВД на Петровке в центре Москвы. На плакате
было написано: «Социальная защита прав по-
страдавшего на производстве». Как Шихова со-
общила, ее сын работал на шахте Зиминка в
Прокопьевске Кемеровской области, и его здо-
ровье серьезно пострадало. Однако начальство
не возмещает ему деньги за лечение. Шихову
задержала полиция и увезла в отделение Твер-
ского района. 

ХМАО. «Имеем право знать, 
как город подготовлен 
к самообороне» 

Активисты обратились к мэрии Сургута и
потребовали рассказать, где можно получить
помощь и куда прятаться, если город начнут
бомбить. Свое видеообращение они выложи-
ли в соцсети. «Мы, жители, имеем право
знать, есть ли у нас бомбоубежища, где они
расположены. Есть ли запасы продуктов и во-
ды. Это всё должны были сделать админист-
рации – как города, так и региона. <…> Народ
должен знать, где ему будет оказана помощь
и куда надо прятаться от бомбежки», – гово-
рят активисты в обращении. 

Амурская область. Отец потерял
11-летнего сына на охоте 

В регионе ищут 11-летнего мальчика, про-
павшего во время охоты. В поисках участвуют
кинологи и спасатели МЧС России. Спасателей
вызвал отец ребенка. Они вместе ушли на охо-
ту, в районе реки Малый Урил мальчик отошел в
лес и потерялся. До места поиска – порядка 300
км по тайге. Вместе с сотрудниками ведомства
на поиски выдвинулись волонтеры.  

Якутия. Мэр намерен сослать 
бездомных в трудлагеря 

Мэр Якустка Евгений Григорьев высказал-
ся о бездомных на пресс-конференции во
время традиционного праздника лета Ысыах
Туймаады. «Бездомные – это одно из видимых
последствий алкоголизации населения и мас-
совой безработицы. Они занимаются пьян-
ством, развращением людей и портят обще-
ственные места. Мне их не жаль», – заявил
мэр Якутска. В ответ якутяне предложили сде-
лать трудовые лагеря для чиновников-без-
дельников. 

Брянская область.
«Это не разметка, это символ» 

Брянские телеграм-каналы делятся фотогра-
фиями убитой дороги, которая ведет в дерев-
ню Ужа, что в 100 километрах от областного
центра. Местные жители пишут, что много лет
просят отремонтировать ямы. Однако вместо
асфальта дорожники привезли краску и нанес-
ли свежую разметку прямо поверх старого ды-
рявого разбитого полотна. Судя по всему, во-
дитель машины, на которой стоял краскопульт,
побоялся оставить колеса в ямах и просто объ-
езжал их. «Это не разметка, это символ» – пи-
шут в комментариях жители.

Социальная 
хроника 2023В армии не должно быть

махновских частей
Первый заместитель руково-

дителя думской фракции КПРФ
ростовчанин Николай Василь-
евич Коломейцев, отвечая на во-
просы корреспондента «Совет-
ской России» Г. Платовой, де-
лится впечатлениями о мятеж-
ном шествии с 23 на 24 июня
2023 года по Ростову-на-Дону и
другим российским регионам
частной военной компании
(ЧВК) «Вагнер» во главе с ее
командиром Евгением Приго-
жиным: 

– Вагнеровцы вошли в наш го-
род ночью, примерно, с 3 до 5
утра с пятницы на субботу, с 23
июня на 24-е. Сейчас говорят, что
они захватили город. Нет, это был
не захват... Они вошли в Ростов-
на-Дону организованно. В это
раннее время мало кто видел, как
входила ЧВК... Но те, кто видел,
приветствовали военных. Никто
ничего плохого не подумал: захо-
дит воинская часть, а у нас много
ростовчан сегодня в армии, слу-
жат, участвуют в СВО.

В 6 утра 24 июня мне начали
звонить дальневосточники, сиби-
ряки, секретари партийных отде-
лений: что у вас там происходит?
А я еще спал и толком ничего не
мог объяснить.

Потом начал узнавать, смот-
реть...

По мере пробуждения города
события стали развиваться актив-
но. Вагнеровцы оцепили центр
города, блокировали мэрию,
управления ФСБ, УВД и штаб
Южного военного округа, воен-
ные аэродромы, в частности, в
Миллерово.

Танки стояли в центре Ростова,
было их относительно небольшое
количество. Военные в камуфля-
же с автоматами находились в
танках и на броне. Всего, думаю,
было до батальона.

После того как ЧВК блокиро-
вала ведомства, начали собирать-
ся горожане, наблюдать, но враж-
дебности не проявляли. Некото-
рые спрашивали военных: почему
вы не на фронте? А большинство
людей просто подходили, глазели,
фотографировались, даже без осо-
бого удивления воспринимали по-
явление военизированных подраз-
делений в городе. Ростовчане уго-
щали солдат продуктами, водой...

Ростов нормально относится к
военным. Кроме того, как я пола-
гаю, до трети состава военнослу-
жащих СВО – южане, уроженцы
Донецка, Луганска, ростовчане,
краснодарцы, ставропольцы... Во-
шедшие в Ростов вели себя спо-
койно, и местный люд им отвечал
тем же.

Не думал, что будет «поход».
Но беспокойство было. Я видел,
какие были настроения в этой
компании. На заседаниях Госду-

мы наша фракция КПРФ, Генна-
дий Андреевич, генерал Виктор
Иванович Соболев, я много раз
ставили вопрос: каким законам
подчиняется ЧВК? У нас нигде
ничего не сказано о частных во-
енных компаниях. Госдумой при-
нято около 38 законов, касающих-
ся военной службы. В них есть
нормы, запрещающие порочить
армию, высшее командование во
время СВО. Однако Евгений Вик-
торович Пригожин был на особом
положении. Ему позволялось вы-
ражать «вольнодумные» сужде-
ния в адрес высших чинов. Поче-
му такая привилегия у Пригожи-
на? Может, потому, что он триж-
ды герой – Герой России, Герой
ДНР, ЛНР? При любых наградах
такое недопустимо в армии, осо-
бенно когда идут бои. Почему
всем запрещено так вести себя,
вплоть до привлечения к ответ-
ственности, а его не пресекают?

И вот – мятеж, «Марш справед-
ливости», как сообщил по всем
доступным каналам Пригожин,
они пошли на Москву, разбирать-
ся с руководством армии.

Должен отметить, что у них, у
вагнеровцев, четко поставлена
информационная работа. На 
YouTube постоянно выбрасыва-
лись сообщения об их решениях,
заявлениях, можно было в режи-
ме онлайн смотреть, что там у них
происходит, где находится Приго-
жин, его подразделения.

Считаю, что мог бы генерал ар-
мии, Герой России, начальник
Генштаба Валерий Герасимов
встретиться с Пригожиным и
разъяснить, что к чему. Хотя бы
потому, что он, Герасимов, при-
глашал Пригожина в свое время...

Вагнеровцы шли несколькими
колоннами в нескольких направ-
лениях. Одна – в Ростов, вторая –
в Воронеж, где случились бое-
столкновения. Третья группа от-
правилась непосредственно по
М4 в сторону Москвы. Народа в
ЧВК достаточно, 25 тыс. военно-
служащих, а это две с половиной
полнокровных сухопутных диви-
зии.

Чтобы напугать вагнеровцев, в
Воронежской области подняли
несколько боевых вертолетов,
летчики открыли огонь по колон-
не ЧВК. Они стреляли по вагне-
ровцам, а вагнеровцы по ним. По-
гибли два летчика. Псковский гу-
бернатор Ведерников сообщил,
что 24 июня в боестолкновении с
мятежниками погибли военнослу-
жащие Псковского территориаль-
ного гарнизона, экипаж Ка-52 –
подполковник Алексей Ворожцов
и лейтенант Денис Олейников.

Наших врагов это радует. А
Пригожин будто бы сказал: всех,
кого пошлете, собьем. И, как ви-
дим, исполняет свои угрозы.

Лукашенко убедил Пригожина

остановиться. Как только догово-
ренность была достигнута, под-
разделения «Вагнер» разверну-
лись и пошли в свои расположе-
ния. Лукашенко решил проблему
и предотвратил худшее.

...Я вообще думал, что этот
«марш справедливости» – поста-
новка какая-то. Смотрю, что кад-
ровых решений нет. Меня это
очень тревожит: после столь серь-
езных проколов, которые высве-
тил этот мятеж, до сих пор ника-
ких выводов.

Я в течение года поднимаю в
Госдуме вопрос о том, что непра-
вильно, когда там «махновские
подразделения» присутствуют на
линии фронта. Мы считаем, что в
армии, должно быть единонача-
лие.

У нас нет закона о ЧВК. А у нас
же, кроме ЧВК, есть подразделе-
ния разных олигархических
структур. Мы, коммунисты, счи-
таем, что они должны быть в еди-
ном армейском строю под еди-
ным руководством. Надо возвра-
щаться к классической структуре
армии.

Да, за военные подвиги мы не
можем хаять пригожинцев. Там
действительно очень подготов-
ленные наемники, профессио-
нальные военные, которые имеют
боевой опыт чеченских, сирий-
ских, африканских кампаний. В
спор с ними даже Нацгвардия 
не вступает.Что будет с Пригожи-
ным? О нем можно не волновать-
ся. Сам президент Путин говорит,
что Пригожин получал в год из
бюджета 86 млрд рублей на со-
держание своей ЧВК и на все
остальное. Они же его вскормили.
А теперь – мятеж, мятеж...

Во вторник на заседании Госду-
мы я вновь поднял этот вопрос.
Все соглашаются: да, нужна рабо-
чая группа, чтобы она, исследовав
происходящее, подготовила не-
обходимые поправки, а мы их опе-
ративно примем и вернем армии
единоначалие... Комитету по обо-
роне поручили заняться. Но, по
моим наблюдениям, отношение
думского большинства по-преж-
нему легковесно, даже ненор-
мально.

Распространено мнение, что
Пригожин – инструмент в руках
околокремлевских групп... Вы ж
видите, что 100 чиновников сбе-
жали в Баку, в Турцию. Мы, ком-
мунисты, задаем Володину во-
прос: назовите фамилии, кто сбе-
жал, это ж и есть настоящие пре-
датели, и нужно принимать экс-
тренные жесткие меры... Дело не
в Пригожине, а в системе.

...Если не наведем порядок в за-
конах, в тактике и стратегии в
проведении СВО, нас ждут очень
трудные времена. А Россия уже
устала от всех трудностей, прине-
сенных капитализмом.

Заявление Левого Фронта
По итогам событий 23–24 июня представите-

ли Левого Фронта заявляют, что конфликт меж-
ду Министерством обороны и ЧВК «Вагнер»
порожден ошибочной политикой Кремля и вы-
зревал очень давно, а в итоге вылился в опас-
ные столкновения на территории России. 

И если в мирное время власти сдерживали не-
насильственное народное недовольство ре-
прессивными методами, то в условиях СВО
противостоять вооруженному выступлению
частной армии система оказалась не готова. И
эта история, несмотря на временное урегулиро-
вание, далека от завершения. А как промежу-
точный итог данного противостояния мы мо-
жем получить дальнейшее закручивание гаек. 

По мнению Левого Фронта, очень важно по-
нимать, что идущая уже 16 месяцев спецопера-
ция высветила острую необходимость карди-
нальной смены курса развития страны – «лево-
го поворота» в экономике и социальной сфере,
национализации стратегических отраслей на-
родного хозяйства, внедрения нового Госплана,
искоренения олигархии и внедрения механиз-
мов реального народовластия.

Однако кремлевские власти, которые выра-
жают интересы крупной буржуазии, категори-
чески не хотят социалистических перемен. По-
этому патриотические призывы Путина во мно-
гом повисают в воздухе на фоне продолжения
мутных «договорняков» и коммерческих сделок
с противником.

Всё это мешает достижению победы, разоб-
щает и возмущает народ, а также порождает
жесткие конфликты внутри правящего класса.
Выступление ЧВК «Вагнер» – яркий пример та-
кой междоусобицы. При этом нет оснований
лепить «народного героя» из Евгения Приго-
жина, который является представителем круп-

ной буржуазии, заявляет о неприкосновенности
частной собственности и не выступает за «ле-
вый поворот» в развитии страны, ограничива-
ясь популистской риторикой.

Таким образом, сегодня как никогда необхо-
димо формирование широкой коалиции левых
и национально-патриотических сил, которые
выступают за движение в сторону социализма.

Вместо того чтобы в нынешний переломный
момент истории установить в стране климат
справедливости, сформировать коалиционное
правительство с участием представителей лево-
патриотической оппозиции и общими усилия-
ми менять курс развития нашей Родины, крем-
левские правители идут на любые авантюры,
чтобы и дальше оставаться у власти.

Поэтому сегодня нужно не уповать на бога,
«доброго царя» или кувалду Пригожина, а об-
щими усилиями формировать мощную, про-
грессивную коалицию, объединяющую сторон-
ников поворота к социализму, которая сможет
сплотить народ в борьбе за жизненно необхо-
димые перемены и не допустить погружения
России в хаос и внутреннюю смуту.

Левый Фронт предлагает в кратчайшие сроки
провести встречу основных левых и националь-
но-патриотических организаций, чтобы согла-
совать общую тактику действий в текущих усло-
виях. Мы призываем граждан максимально са-
моорганизовываться, чтобы в будущем не стать
заложниками кровавых разборок буржуазии, а
также присоединяться к нашей борьбе. Сегодня
на всех сторонниках социализма колоссальная
ответственность за судьбу России, мы просто
обязаны выстоять и победить.

Сергей УДАЛЬЦОВ, 
лидер Левого Фронта 

Денис ПАРФЕНОВ, депутат Госдумы

«В связи с происходившими
в стране 23–25 июня события-
ми граждане начали интересо-
ваться, где можно укрыться в
случае опасности. С советско-
го времени нам досталась це-
лая система организации граж-
данской обороны, важным
элементом которой была раз-
ветвленная сеть бомбоубе-
жищ. И что же? Выясняется,
что в экстренной ситуации лю-
ди не могут узнать о располо-
жении ближайших бомбоубе-
жищ», – рассказал депутат от
КПРФ в Государственной ду-
ме Денис Парфенов.

Столкнувшись с неиллюзор-
ной перспективой боевых дей-
ствий в столице, москвичи ста-
ли обращаться по телефону с
вопросами о местонахождении
укрытий в единый диспетчер-
ский центр и в единую спра-
вочную службу мэрии Моск-

вы, однако так и не смогли по-
лучить внятных ответов.

Более того, согласно дан-
ным портала data.mos.ru,
учебно-консультационные
пункты по гражданской обо-
роне и чрезвычайным ситуа-
циям в некоторых районах ра-
ботают всего 4 часа в неделю
(!), что явно не способствует
разъяснению гражданам по-
рядка действий при чрезвы-
чайных ситуациях.

Более того, в то время как в
ряде регионов маршруты к
ближайшему укрытию обозна-
чены указателями на жилых
домах, в Москве подобные
указатели зачастую попросту
отсутствуют.

Парфенов напомнил, что
еще в 2014 году депутаты от
КПРФ направляли запросы с
требованием к МЧС России
привести бомбоубежища по

стране в рабочее состояние и
отладить систему. Только
после этого запроса пошла
проверка реального состояния
бомбоубежищ.

В то же время даже после на-
чала СВО продолжают посту-
пать сообщения о случаях сда-
чи в аренду помещений бомбо-
убежищ в Москве. Например, в
октябре 2022 года СМИ обна-
ружили бомбоубежище, пере-
оборудованное под сауну – с
бассейном, бильярдом и кара-
оке. 

Денис Парфенов направил
депутатский запрос на имя ми-
нистра по делам гражданской
обороны, чрезвычайным си-
туациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий, а
также на имя мэра Москвы с
указанием на необходимость
разобраться в ситуации и при-
нять меры.

Кредитный портфель
может лопнуть

Просроченная задолжен-
ность по кредитным картам
растет угрожающими темпа-
ми.

Быстрое увеличение за-
долженности граждан РФ
перед банками коснулось и
кредитных карт, совокупная
сумма ссуженных по ним де-
нег также стремительно рас-
тет. При этом растет и число
проблемных долгов, то есть
«пластика», по которому лю-
ди отказываются платить.

Говорить о системной
проблеме, которую могут
спровоцировать именно кре-
дитные карты, не приходит-
ся. Но в целом тенденция
крайне негативная. Ведь то
же самое творится и в дру-
гих секторах розничного
банковского рынка. 

По данным бюро кредит-
ных историй «Скоринг Бю-
ро», из 1,872 трлн рублей за-
долженности россиян по
кредитным картам на конец
мая общая сумма невозвра-
тов достигла 225 млрд руб-
лей, то есть 12%. Цифра
очень неприятная, но от-
нюдь не критичная. Гораздо
хуже динамика процесса.
Если сам кредитный порт-
фель по «пластику» сейчас
растет темпами около 40%
годовых, то просроченная
задолженность прогресси-
рует с динамикой чуть ме-
нее 120% годовых. То есть в
три раза быстрей!

Как несложно догадаться,
все обозначенные цифры яв-
ляются рекордными – такого
в России еще не было. И по
объему просрочки, и по тем-
пам роста. Но в первую оче-
редь – по неблагополучной
доле кредитного портфеля
по данному банковскому
продукту.

Если посмотреть учебники
по банковскому делу и послу-
шать специалистов, то 12% –
это как раз вблизи так назы-
ваемого «критического уров-
ня просроченной задолжен-
ности». Однако считать нуж-
но в целом по системе, а не по
отдельному продукту. На се-
годня совокупная задолжен-
ность россиян перед банками
находится на уровне 30 трлн
рублей, доля «пластика» при
этом – всего около 6%. Вроде
как немного. Но уж больно
поганые процессы там на-
блюдаются… 

«Во-первых, вызывает
беспокойство… ускорение
годового темпа роста
портфеля кредитных карт.
Явный перегрев рынка про-
исходит на фоне стагнации
экономики. Пока речь не
идет об образовании «пузы-
ря» и об угрозе кризиса на
рынке карточного кредита,
но соломку лучше подсте-
лить.

Во-вторых, не может не
вызвать беспокойство и ре-
кордный рост объема про-
блемных кредитов за май на
9,8% (+20,1 млрд рублей)», –
говорит начальник аналити-

ческого управления банка
БКФ Максим Осадчий.

В прошлом году ежеме-
сячно выдавали около 1,8
млн кредитных карт, в этом
году – более 2 млн штук.
При этом доходы населения,
как известно, стремительно
падают. А вот долги растут:
за тот же май 2023 года вы-
дано потребкредитов на об-
щую сумму 662,5 млрд руб-
лей, добавим туда же 194,33
млрд рублей по «пластику».

Вместе с автокредитами и
прочими ссудами (рынок
ипотеки умер, его не счита-
ем) получается около трил-
лиона рублей. ЗА МЕСЯЦ! 

«Так выпьем же за то,
чтобы наши желания всегда
совпадали с нашими воз-
можностями!» (х/ф «Кав-
казская пленница»). Не сов-
падают. Желания у граж-
дан РФ сейчас самые про-
стые – выжить. То есть на-
кормить детей, поесть са-
мим, во что-то одеться и
заплатить непомерно вздо-
рожавшую «коммуналку». 

Цены растут, стоимость
жизни увеличивается каж-
дый день, прежде всего – за
счет непомерных аппети-
тов различных государст-
венных и олигархических
структур. А доходы па-
дают, об этом свидетель-
ствует и государственная
статистика.

«За первый квартал 2023
года поступления от налога
на доходы физических лиц
(НДФЛ) сократились на
20,3%. Это совсем несвой-
ственно кризисным перио-
дам, когда наибольшее паде-
ние обычно демонстрирует
налог на прибыль, а НДФЛ
остается относительно
стабильным», – отметил
и.о. заведующего лаборато-
рией бюджетной политики
Александр Дерюгин.

Собственно, это и есть
темпы обнищания русского
народа – более 80% годовых.
Впечатляет… В Кремле, по-
нятное дело, в курсе, но де-
лают вид, что ничего не про-
исходит. Хотя чиновников
уже предупреждают, что де-
ло пахнет керосином. 

«Проблема – это падение
уровня жизни людей. На
сколько хватит терпения?
Потому что когда у нас в
первом квартале, по данным
Минфина, НДФЛ сократил-
ся более чем на 20% в
сравнении год к году – в ос-
новном от падения доходов.

Понятно, что какая-то
часть людей перешла в са-
мозанятые и в ИП или
«ушли в тень». Должен ска-
зать, что люди «в тень», в
общем-то, от хорошей жиз-
ни тоже не уходят. Так что
это все падение доходов», –
говорит зампред комитета
Госдумы по экономической
политике Михаил Делягин.

В условиях, когда чинов-
ники добивают остатки эко-
номики России, единствен-

ный способ добыть денег –
это взять в долг у банка. Что-
бы потом не возвращать.
Увы, это факт.

«Проблема не то что ак-
туальна, она суперактуаль-
на. Только в нашем исполне-
нии сейчас находится более
12 млн документов в отно-
шении физических лиц, не
оплативших вовремя кре-
дитную задолженность как
банковским учреждениям,
так и микрофинансовым уч-
реждениям и профессио-
нальным коллекторным ор-
ганизациям на общую сумму
почти 2 трлн. рублей.

И это только у нас.
Сколько еще дел, не предъ-
явленных на принудительное
исполнение приставам, на-
ходится в портфелях бан-
ковских учреждений, микро-
финансовых организаций, у
профессиональных коллек-
торов…» – сообщил дирек-
тор Федеральной службы
судебных приставов
(ФССП) Дмитрий Аристов.

Приведенная им статисти-
ка устарела, за неполные
шесть месяцев 2023 года
просроченная задолжен-
ность очень сильно выросла.
По ряду оценок – в разы. К
тому же главный пристав го-
ворил о тех делах, что уже
поданы на взыскание. А
сколько иных? По которым
банки еще надеются догово-
риться с заемщиками. 

Равно как и по банковским
картам, вышеозначенные 225
млрд рублей – это те, кто не
платит и не собирается это
делать. Но есть еще про-
срочка до 90 дней, она в дан-
ную статистику не включе-
на. А с учетом бурного роста
неплатежей, и тут всё плохо
и очень быстро становится
всё хуже. Реально стоит го-
ворить не о 12% просрочки
по кредитному «пластику», а
раза в два больше! И в целом
по банковской системе «кри-
тический уровень просрочен-
ной задолженности» уже
близок.

Российская псовдоэконо-
мика тяжело больна, а рост
просроченной задолженно-
сти граждан банкам лишь
приближает ее коллапс. Про-
блема решаемая, причем для
того, чтобы избежать ката-
строфы и неизбежного «ост-
рого роста социальной на-
пряженности», в стране всё
есть. И деньги, и ресурсы, и
желающие работать.

Нужно восстанавливать
разрушенную промышлен-
ность, проводить реинду-
стриализацию, то есть осу-
ществлять масштабное ин-
фраструктурное строитель-
ство. Средства на это – в том
числе на достойные зарпла-
ты работникам – есть, полез-
ные ископаемые пока не все
вывезены… А технологии
можно купить. Как это было
в 30-е годы ХХ века.

По материалам 
информагентств

Рекорд 
запущенных спутников 

Разгонный блок «Фрегат» вы-
вел на орбиту 42 российских и
иностранных космических аппа-
рата, запущенных совместно со
спутником «Метеор-М» №2-3 в
качестве попутной полезной на-
грузки, число одновременно запу-
щенных на орбиту спутников РФ
стало рекордным, сообщили в
«Роскосмосе». Попутная полез-
ная нагрузка, состоящая из 39
российских и трех зарубежных
космических аппаратов, достав-
лена на целевые орбиты и отдели-
лась от разгонного блока «Фре-
гат», который был запущен сего-
дня ракетой-носителем «Союз-
2.1б» с космодрома Восточный. С
учетом выведенного на орбиту
гидрометеорологического косми-
ческого аппарата «Метеор-М»
№2-3, одновременный запуск та-
кого количества российских спут-
ников стал рекордным в истории
отечественной космонавтики. Ра-
кета «Союз-2.1б» стартовала с
космодрома Восточный, она вы-
вела на орбиту разгонный блок
«Фрегат» с гидрометеорологиче-
ским спутником «Метеор-М»
№2-3 и 42 малыми космическими
аппаратами. Более чем через час
после пуска «Роскосмос» со-
общил о выведении на целевую
орбиту спутника «Метеор-М»
№2-3. В составе попутной полез-
ной нагрузки были запущены 17
малых космических аппаратов в
интересах российских и зарубеж-
ных коммерческих заказчиков.
Также заявлены 16 университет-
ских образовательных малых
спутников проекта Space-Pi. По
линии программы «Роскосмоса»
по запуску МКА в образователь-
ных и научных целях «Универ-
Сат» будет выведено девять спут-
ников.

Ледовая разведка 
в Арктике

Экипаж противолодочного са-
молета Ту-142 выполнил задачи в
высоких широтах Арктики с це-
лью изучения ледовой обстанов-
ки на Северном морском пути, со-
общила пресс-служба Северного
флота. «В ходе полета экипаж са-
молета Ту-142 провел воздушную
разведку ледовых полей над аква-
торией Баренцева моря и Север-
ного Ледовитого океана», – гово-
рится в сообщении. Продолжи-
тельность полета составила более
12 часов. Полученные данные су-
щественно облегчат прокладку
маршрутов и проведение навига-
ции для кораблей и судов в Арк-
тике. Полеты в арктических рай-
онах проходят в строгом соответ-
ствии с международными прави-
лами использования воздушного
пространства.

«Флагманские» 
операционные системы

ИТ-отрасль определила четыре
операционные системы, на кото-
рые рекомендует ориентировать-
ся при формировании стратегии
цифрового развития, заявил ди-
ректор Центра компетенций по
импортозамещению в сфере ИКТ
(ЦКИТ) Илья Массух в ходе кон-
ференции «Российская электро-
ника». «В реестре (российского
ПО) много продуктов, – сказал
Массух. – Поэтому в АРПП «Оте-
чественный софт» и в индустри-
альных центрах компетенции
(ИЦК, в их состав входят круп-
нейшие заказчики, а также разра-
ботчики различного ПО) провели
голосование по ОС, в результате
которого было определено четы-
ре продукта». При этом глава
ЦИКТ пояснил, что отобранные
ОС – целевой ориентир для раз-
работчиков (в части обеспечения
совместимости) и заказчиков (ис-
пользования с точки зрения фор-
мирования стратегии развития
ИТ. «По результатам анкетирова-
ния были выбраны ОС Astra Li-
nux, Alt Linux, РОСА и РЭД ОС,
– сказал Массух. – Планируем по-
добный отбор сделать по классам
виртуализации, СУБД (система
управления базами данных), мо-
жет быть, еще по каким-то». В на-
стоящее время в Реестр россий-
ского ПО включено около 50 раз-
личных операционных систем, 30
СУБД, 10 систем виртуализа-
ции/контейнеризации. Массух
рассказал также, что доля затрат
госкомпаний на закупку россий-
ского ПО и радиоэлектронной
продукции постоянно растет. По
его словам, в прошлом году 53%
затрат госкомпаний на приобре-
тение ПО пришлось на россий-
ский софт. Причем в отдельных
категориях этот показатель до-
стигает 70–80%. С закупкой рос-
сийской радиоэлектронной про-
дукции ситуация пока несколько
хуже – этот показатель в настоя-
щее время составляет 45%. В про-
шлом году он достигал только
33%.

Мария ПРУСАКОВА, депутат Госдумы
от КПРФ, последние дни встречается с сель-
скими тружениками. Встречи проходят под
открытым небом на территории гайд-пар-
ков, так как это не требует согласования с
местными администрациями, что зачастую
бывает сделать просто невозможно.

В ходе встреч обсуждаются самые различ-
ные вопросы как регионального, так и феде-
рального уровня, в том числе проблемы
здравоохранения, сельского хозяйства,
ЖКХ. Среди прочих прозвучало множество
обращений от сельских жителей, в которых
они жалуются  на рост цен на сено. За не-
сколько месяцев один тюк подорожал с 1200
до 3500 рублей. И это происходит на фоне,
когда владельцы личных подсобных хо-
зяйств, главы сельских советов бьют в набат
по поводу катастрофической ситуации, скла-
дывающейся с падением цен на закупку мо-
лока у населения, сдающего его скупщикам.
Каждый год цены опускаются ниже 15 руб-
лей, а учитывая затраты на корм и содержа-

ние скота, это приносит убытки людям и вы-
нуждает их пускать его под нож. После об-
ращений депутата каждый год наказывают
нескольких закупщиков, но ситуация в це-
лом не меняется. Для региона эта проблема
стоит очень остро, так как доля всего моло-
ка в Алтайском крае берется именно у вла-
дельцев ЛПХ. И, несмотря на скупку молока
у населения за копейки, в магазинах оно де-
шевле не становится.

Что касается взлетевших цен на сено, то
причиной тому стали как погодные условия,
так и сокращение сенокосных земель. А с
низкими закупочными ценами на молоко,
требованиями по убойным площадкам и
другими трудностями в содержании скота,
возникшими в последние годы, без госу-
дарственной адресной поддержки владель-
цев ЛПХ и КФХ на селе просто не выжить!
Учитывая сокращающееся поголовье скота
в нашем регионе, решение этой проблемы –
это вопрос выживания региона в ближай-
шие годы. 

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ:

У москвичей возникло беспокойство: а есть ли бомбоубежища?

Запрос министру

24 –25 июня

В заросшей зеленью стране
сено становится «золотым»
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– В
от, это мой Филипп… – пере-
листывала она фотоальбом. 
– Это Маша Порываева… 

Терещатов, Балабанов… Это опять 
Филипп, рядом Кузьминых. Когда нас 
с Филиппом ранило в ноги, он тащил 
меня километров сорок по болоту к 
своим…

Перед войной Клава Барсукова рабо-
тала ткачихой на фабрике имени Вагжа-
нова в Калинине. Когда немцы подхо-
дили к городу, эвакуировалась в родной 
Калязинский район, устроилась в Нерли 
инструктором ОСОАВИАХИМа. В мар-
те 1942-го Клаву пригласили в райком. 
Здесь собралась группа молодежи. Се-
кретарь райкома партии Арсений Ан-
дреевич Терентьев был краток:

– Вам предстоит сражаться в тылу 
врага.

Сформированный отряд прибыл в 
Кимры. Клава училась стрелять, ори-
ентироваться на местности. Машины 
доставили ребят в Торопец. Пройдя ин-
структаж по минированию, получив ору-
жие, боеприпасы и продукты, они напра-
вились к линии фронта. В поселке Кунья 
разделились на две группы. Одна, во гла-
ве с Лесниковым, пошла в Купуй, другая, 
под руководством Румянцева, – в Тара-
сово. Клава оказалась во второй группе. 
Ее вызвали в штаб, к командиру Велико-
лукского сельского отряда Петрову.

– Ты нерльская… Тоню Балабанову 
знаешь? 

– Да.
– Она сейчас в Великих Луках. Дадим 

тебе связного, надо найти Тоню. 
В деревеньке, находящейся поблизо-

сти от Великих Лук, напарник Клавы, 
его звали Анатолий, узнал: в городе об-
лава. 

– Беги в Тарасово, доложи об этом, а 
я задержусь.

Окольными путями Клава добралась 
до отряда. Вечером от возвратившегося 
Анатолия узнала: Тоня, как и ее дядя, в 
фашистских лапах. Вскоре получила но-
вое задание. Командованию 3-й ударной 
армии понадобился «язык». Разведчице 

предстояло пробраться в район сож-
женной деревни Горохово, где распо-
лагался немецкий заградотряд. Под 
видом беженки Клава должна была 
завязать разговор с часовым, чтобы 
отвлечь его внимание. В этот момент 
двое бойцов отряда напали бы на ча-
сового сзади. Задумка сорвалась, так 
как немцы приступили к обустрой-
ству в Горохове линии обороны, и 
сюда в большом количестве стекались 
солдаты и техника. 

Сосредоточившиеся недалеко 
разведчики начали отходить, но 

были замечены, попали под обстрел. 
Скрывшись в мелколесье, Клава с то-
варищами добралась до Сидоровщи-
ны. Здесь Румянцев расставлял людей 
в траншеях, выкопанных бойцами 
Красной Армии. Находившиеся на 
вооружении отряда канадские вин-
товки подвели – в них попадал песок, 
затворы плохо передергивались. За-
молчал партизанский пулемет. При-
бежавшие военные закричали: «Ухо-
дите!» В Купуе базировался отряд «За 
родную землю» под командованием 
старшего лейтенанта госбезопасности 
Петра Рындина. Оставшихся бойцов 
румянцевского отряда зачислили в 
него. Оказавшись в пулеметном взво-
де, Клава освоила «Максим». Как-то 
в здание школы, где размещались дев-
чата, заглянул помощник командира 
отряда по разведке Филипп Тяпин. За-
метив Клаву, удивился:

– Ба, у вас новенькая?
Когда ушел, раздалось:
– Ну, Клавдюха, глаз на тебя поло-

жил.
Шутки шутками, но Клавдию Барсу-

кову перевели в разведвзвод. Она втя-
гивалась в партизанскую жизнь, наби-
ралась опыта. Скоро пережила гибель 
близких людей. Подорвавшись во 
время установки заряда, не вернулся 
с задания Леша Субботин. Совершив 
подрыв железнодорожного пути, по-
пали в окружение и погибли Катя Фа-
рафонова и Зина Тимофеева. Их обе-
зображенные трупы немцы оставили 
у железной дороги, положив на грудь 
девушкам доску с надписью «Парти-
заны». Сложил голову прикрывавший 
Катю и Зину пулеметным огнем Саша 
Гончаров.

При создании 2-й Калининский пар-
тизанской бригады под командовани-
ем Г.Н. Арбузова отряд «За родную 
землю» влился в ее состав. 29 июля 
1942 года под покровом ночи бригада 
переправилась на плотах через Ло-
вать. Местом базирования был избран 

Пустошкинский район. Разведка, гла-
за и уши бригады, работала с напря-
жением. И опять потери – горькие, не-
ожиданные. В деревне Красное немцы 
схватили Машу Порываеву. Рассказал 
об этом пришедший в бригаду старо-
ста. По его словам, Маша успела вы-
хватить у немецкого офицера автомат 
и смертельно его ранила. Враги долго 
истязали разведчицу, а потом решили 
казнить ее в Пустошке. Партизаны ор-
ганизовали у большака засаду. Однако 
события развивались непредсказуемо. 
Из Опочки на бригаду двинулся кара-
тельный отряд.

В памяти Клавдии Ивановны отчет-
ливо нарисовался тот день:

– Основные силы бригады рассре-
доточились двумя группами на воз-
вышенностях вдоль дороги. Чуть в 
стороне залег взвод Тяпина. Немцев 
встретили огнем, они дрогнули. Но 
тут с фланга заработал вражеский пу-
лемет. Арбузов крикнул: «Барсукова, 
Салазко! К раненым!». Под пулями мы 
с Ниной Салазко перевязывали наших 
ребят. Стрельба на некоторое время 
прекратилась. Потеряв бдительность, 
мы с напарницей сбились с пути. Не-
ожиданно из кустов высунулся немец. 
Над нашими головами засвистели 
пули. Упали на землю, я сорвала с по-
яса лимонку, бросила ее в сторону пре-
следователей. 

Пробежав немного, встретили своих 
ребят, доложили Рындину о произо-
шедшем. Он выслал навстречу немцам 
группу бойцов. В том бою убитыми и 
ранеными враг потерял не менее со-
рока человек. Правда, спасти Машу 
не удалось. Фашисты повезли ее не в 
Пустошку, а в Опочку, и не на повозке, 
а на автомашине, которую, чтобы не 
спугнуть пешую колонну, партизаны 
пропустили. Разведчики принесли из-
вестие: Маша Порываева казнена гит-
леровцами в Опочке.

Вечером Клаву отыскал Тяпин и ска-
зал:

– А я за тебя боялся.
Она уже немного знала о нем. Родил-

ся Филипп Харитонович в брянском 
селе. Работал в колхозе бригадиром, в 
январе 1937 года приехал в Калинин, 
где устроился дежурным на ТЭЦ-2. На-
чал заниматься общественными дела-
ми. Это было замечено руководством, 
и Тяпина отправили в Осташковскую 
детскую колонию на должность воспи-
тателя. В сентябре 1939 года его при-
звали в армию. Участвовал в Белорус-
ском освободительном походе. Будучи 
политруком роты, воевал в Финскую.
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«МЫ ЗНАЛИ: РОДИНА  
НАДЕЕТСЯ НА НАС...»

После тяжелого ранения, излечив-
шись, работал в Калинине директо-
ром треста очистки. Когда возникла 
угроза захвата города, эвакуировался 
в Куйбышевскую область. Вернув-
шись, написал заявление в военкомат 
о направлении в действующую армию, 
но медицинская комиссия его забра-
ковала. Тогда обратился с просьбой 
записать в партизаны.

…В июле и августе 1942 года брига-
да рейдировала в Идрицком, Пустош-
кинском и Кудеверском районах. Пу-
щены под откос 8 эшелонов, взорваны 
2 шоссейных моста, уничтожено около 
2400 солдат и офицеров противника. 
13 августа возле деревни Алоль парти-
зан с трех сторон обложили каратели. 
С четвертой стороны было два озера, 
соединенных между собой топким 
перешейком. Превосходство врага 
подавляющее: 800 солдат и офицеров 
против 160 бойцов бригады. «Рус, сда-
вайс!» – кричали немцы, подбираясь к 
сопке, на которой залегли партизаны. 
И тогда поднялся комиссар бригады 
П.В. Лекомцев:

– Коммунисты! Комсомольцы! За 
мно-ой!

В едином порыве бросились в ру-
копашную схватку Беляков, Тяпин, 
Барабанов, Цветков, другие ребята. 
Немцы, не выдержав напора, откати-
лись в лощину, но, собравшись с сила-
ми, вновь пошли вперед. Арбузов лег 
за «Максим», начал косить вражеские 
цепи. В этот миг пуля сразила комбри-
га в висок. Он успел прошептать Рын-
дину: «Петя, принимай бригаду…» 
Рындин выполнил приказ, передав, в 
свою очередь, командование отрядом 
Тяпину. На счастье, разведчики об-
наружили проход в болоте, и бригада 
смогла ускользнуть из кольца. В лесу 
похоронили Арбузова. Филипп подо-
шел к Клаве. На глазах его блестели 
слезы:

– Это он сказал, чтобы я взял тебя в 
разведвзвод. Какой мужик был.

Командовать 2-й бригадой стал П.В. 

Рындин. Состоящая из отрядов «На-
родный мститель» П.П. Лесникова и 
«За родную землю» Ф.Х. Тяпина, она 
была включена в 1-й Калининский 
партизанский корпус во главе Васи-
лием Васильевичем Разумовым. За 
сентябрь-октябрь корпус разгромил 
восемь гарнизонов, пять полицейских 
и шестнадцать волостных управ, по-
дорвал полсотни эшелонов. Общие 
потери врага – около пяти тысяч сол-
дат и офицеров.

Жизнь Разумова оборвется из-за 
нелепой случайности в октябре. Он 
шел рядом с повозкой, затем вспрыг-
нул на нее. В этот момент в кармане 
жилетки у него выскочила чека гра-
наты. Разумов свалился грудью на 
землю. То есть в последний момент 
думал, как спасти других. Похорони-
ли Василия Васильевича возле села 
Двор Черепето. Позже прах пере-
несли в братскую могилу в районный 
центр Россоны…

Заканчивались боеприпасы, про-
довольствие, нуждаются в срочном 
лечении раненые, а немцы наседа-
ют. Партизаны приняли скоротеч-
ный бой. На следующий день – новая 
схватка, на этот раз у деревни Тычки. 
Здесь погибли пулеметчик Захаров 
и разведчик Барабанов. Преследуя 
бригаду, немцы зверствуют. Только в 
одной деревне Турилино расстреляли 
свыше ста человек. Рындин понима-
ет: бригаде нужно восстановиться, 
собраться с силами. По согласованию 
с руководством штаба партизанского 
движения он ведет бойцов в направ-
лении Ловати. 

– Как-то задержались у железной 
дороги, – рассказывала Клавдия Ива-
новна. – Вперед ушла группа во гла-
ве с Василием Смирновым. В этой 
группе была и я. С нами подрывники, 
чтобы после перехода «железки» ее 
заминировать. Вроде бы немцев по-
близости нет. Но когда отряд Тяпина 
начал переходить насыпь, из зама-
скированных укрытий враг открыл 

стрельбу. Перешли железную дорогу 
в другом месте. И вот, наконец, спа-
сительный Купуй. Четырнадцать че-
ловек потеряла наша бригада во вре-
мя того рейда к Ловати… 

3 сентября 1942 года П.В. Рындин и 
П.В. Лекомцев встретились с коман-
дованием 3-й ударной армии. Вернув-
шись, объявили:

– Завтра во вражеский тыл.
Бригада заявила о себе налетами 

на вражеские гарнизоны, диверсиями 
на железнодорожных магистралях. 
Клавдии Ивановне запомнилось, как 
в составе группы разведчиков она хо-
дила на станцию Железница. Приказ 
– выяснить, где расположены дзоты, 
другие оборонительные укрепления, 
с каким интервалом курсируют па-
трули, разузнать, сколько в близлежа-
щих деревнях немецких войск. Вслед 
за разведчиками должны были взять-
ся за дело подрывники. Чтобы обезо-
пасить путь до железной дороги, они 
поехали через болото, и здесь две ло-
шади с толом по брюхо провалились 
в трясину. Намучились изрядно, пока 
их вызволяли. Затем отряд Тяпина 
двинулся к дзотам, отряд Лесникова к 
казарме, которая почему-то не охра-
нялась. Оказалось, немцы, услышав 
шум в лесу, перешли в дзоты. Добрав-
шись до насыпи, партизаны попали 
под пулеметный и автоматный огонь. 
Пока шел бой, подрывники Шедлов-
ский, Косяков и Петров заложили не-
сколько мощных зарядов и привели 
их в действие.

Памятна была Клавдии Иванов-
не и вылазка в деревню Ницкое, где 
располагался полицейский гарнизон. 
Разведчикам следовало уточнить его 
численность, расположение обороны, 
есть ли охрана у молокозавода. По-
дойдя к строениям завода, они уви-
дели в окне слабый свет. На скамье 
сидел сторож, сухощавый мужчина в 
шинели. Воскликнул:

– Золотые мои, я давно мечтал об 
этой встрече!

Получив сведения от разведчиков, 
партизаны разгромили полицейский 
гарнизон, сожгли молокозавод, унич-
тожили волостную управу.

– А знаете, кто был сторожем на мо-
локозаводе? – возвратилась мыслями 
назад Клавдия Ивановна, и сама же 
ответила на вопрос: – Иван Никоне-
нок! В будущем он дорос до команди-
ра 16-й партизанской бригады…

Бригада П.В. Рындина не давала 
немцам житья. 3 октября спущен под 
откос эшелон, разбито 12 вагонов. 8 
октября бой с карателями в деревне 
Слогино Идрицкого района. 11 ок-
тября засада на шоссе Пустошка – 
Идрица, уничтожено 5 автомашин. 
14 октября разгромлены управы Вол-
ковской и Духновской волостей… Не-
мецкое командование такая ситуация 
встревожила. 

– В деревнях сосредотачиваются 
регулярные немецкие части, – про-
должила Тяпина. – Проведя разведку, 
мы установили, что в Турки-Перелазе 
обосновался полк. Кроме того, три 
тысячи солдат с танками и артилле-

29	июня	–	День	партизан	и	подпольщиков

Клава Барсукова 
(Тяпина), 1943 г.

Встреча на местах боев. Ветераны партизанского движения с писа-
телем Иваном Васильевым в селе Борки Великолукского района.  
В центре И.А. Васильев и К.И. Тяпина, 80-е гг.

Валерий КИРИЛЛОВ
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жет не доносить информа-
цию до главы города и его 
замов.

В 2002–2003 годах в по-
селке закрыли местную 
школу-трехлетку. Вместо 
нее в здании появились 
пивная с клубом. Светлане 
было обидно наблюдать за 
этим. Потом место выкупи-
ли новые хозяева. Позже 
они обанкротились. Теперь 
школа – это развалины, ко-
торые постепенно вывозят.

– Сохранись это здание 
– сейчас бы в нем был дет-
ский сад. С прежними гла-
вами в Улусе становилось 
только хуже. Например, 
переулки отсыпались толь-
ко там, где жили друзья од-
ного из них. Даже фонарей 
уличных не было. Мы их в 
прошлом году добились. То 
есть мы живем в каком-то 
XVII веке. Но по закону так 
не должно быть. Поэтому 
для меня помочь односель-
чанам – дело принципа. Я 
в свое время пообещала 
Богу, – говорит Светлана.

В 2021 году активистка 
организовала первое со-
брание жителей. В том 
же году улусовцы избрали 
свою главу поселка – Ната-
лью Высотину.

– Я пошла к главе терри-
ториального управления, 
попросила показать вы-
борные документы на главу 
Улуса. Он ответил: «У меня 
их нет». То есть поставили 
удобного человека, кото-
рый ничего не делал. Он 
реально затормаживал про-
цессы. Я говорю: «Значит, 
будут выборы», – вспоми-
нает Светлана.

Она помогает победив-
шей на выборах Высотиной 
– занимается тем, чтобы в 
поселке появились водо-
провод, газ и детский сад, 
потому что детей прихо-
дится возить в соседний 
поселок Мозжуха в трех 
километрах от Улуса или в 
город.

– Мне людей жалко, как 
они эту воду таскают. У 
меня колодец и система 
фильтрации. Беру немного 
[привозной] технической 
воды на полив. Чиновники 
к нам как к дерьму какому-
то относятся. В мэрии с 
нами никогда не здорова-
ются. А жителей Улуса на-
зывают «земля». Мы для 
них «с земли», а они цари. 
Чиновников можно заста-

вить нас уважать, только 
если приучить их бояться 
нас. А бояться они будут в 
том случае, если мы про-
блемные темы будем выно-
сить на всеобщее обозрение 
– через соцсети, СМИ. Они 
[чиновники] меня уважают, 
потому что я не прогиба-
юсь, знают – я не продамся. 
Плюс я грамотна юридиче-
ски, – говорит Светлана.

Когда активистка едет по 
поселку, она здоровается с 
каждым прохожим. Люди 
рады ее видеть – кто-то за-
дает вопросы, чьими-то де-
лами женщина интересуется 
сама. В разговорах она вспо-
минает, что купила веревку 
для тарзанки, и теперь ее 
нужно закрепить на дереве 
в уголке для подростков.

– Мы им официально вы-
делили место, чтобы они не 
ходили на детскую площад-
ку, ребятишкам маленьким 
не мешали. Родители знают, 
где ребята, но сильно к ним 
не лезут. Один подросток 
разрисовал детскую пло-
щадку, я его нашла. И мама 
заставила его все отмывать. 
Еще у нас живет один па-
цан судимый – следит за 
теми, кто пытается ночами 
кататься на машинах и бес-
покоить народ. Люди здесь 
живут с пониманием того, 
что все это для них, – объяс-
нила Хаметова.

Посельчане вместе дела-
ют парк – территориальное 
управление отдало Улусу 
сломанные лавочки, кото-
рые активисты ремонтиру-
ют. Жители поставили па-

мятный камень, на котором 
сделают надпись «1941–1945 
год». Когда парк будет го-
тов, улусовцы будут прово-
дить там праздники.

– Люди в Улусе не пассив-
ные. Кто-то боится власти. У 
кого-то нет времени, – рас-
суждает Светлана. – Мне ча-
сто пишут в личку: «Свет, я 
не умею говорить. Не умею 
писать. Но обязательно вы-
йду, просто постою». Здесь 
95 процентов таких. У любо-
го человека есть точка кипе-
ния, невозврата. Каким бы 
на первый взгляд человек 
ни был пассивным, наступит 
момент, когда его терпение 
кончится, и он выйдет. Если 
не выйдет, то в душе под-
держит активистов – в цер-
ковь сходит, помолится.

«Без меня чиновники   
загнобят людей»

Через четыре дня после 
схода 12 июня мэр Кемеро-
ва Дмитрий Анисимов при-
езжал в Улус. По словам 
Светланы, тайком. Но жите-
ли сразу написали ей, когда 
увидели главу на улице.

– В белой рубашке был, с 
оператором и еще с людьми. 
Идет мимо моей машины. 
Он меня прекрасно знает. 
Но обратил внимание, толь-
ко когда я спросила: «А что 
втихушку приехали?» На 
что он ответил: «Так надо 
было». Есть же нормы при-
личия, которые соблюдают-
ся в любых ситуациях, на 
любом уровне. А тут ты при-
ехал к людям, которые ждут 
от тебя решения проблем, 

снимаешь рабочий матери-
ал, скрываешься от них, еще 
и неуважительно общаешь-
ся. Я говорю: «Так это не я к 
вам приехала. А вы ко мне», 
– рассказала активистка.

Об этом тихом визите в 
Улус Анисимов написал 
в своем телеграм-канале 
– что в декабре 2023 года 
власти возьмут последние 
пробы воды из вырытых 
разведочных скважин. Го-
сэкспертиза проекта водо-
провода должна пройти к 
весне 2024 года. Но власти 
якобы хотят провести под-
готовительные работы и на-
чать строительство раньше 
этого срока – в 2023 году, 
чтобы «не терять драгоцен-
ное время».

Светлана уверена, что во-
допровод построят:

– У них [чиновников] уже 
вся техническая докумен-
тация на руках, готовится 
проект очистной системы. 
Водопровод проведите, 
сделайте здесь садик и газ – 
и мы будем Улус-сити.

Младшая дочь Хамето-
вой учит английский язык – 
Светлана готовит ее к эми-
грации в Австралию:

– Я уже там с людьми 
связалась, все узнала. Она 
[дочь] поступит в кемеров-
ский политех, а потом уедет 
в австралийский колледж. 
Может быть, я с ней нена-
долго уеду, а потом вернусь 
в Улус. Без меня чиновники 
загнобят людей.

(«Говорит НеМосква»)
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Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко вручил ге-
неральские погоны высшему 

офицерскому составу. Торжествен-
ная церемония состоялась 27 июня во 
Дворце Независимости.

«Мы с вами практически традици-
онно встречаемся в преддверии празд-
ничных мероприятий, посвященных 
главному нашему празднику, Дню Не-
зависимости. Сегодня вручаем гене-
ральские погоны. К ним прилагается 
высочайшая ответственность за судьбу 
страны, за мир на нашей земле и безо-
пасность белорусского народа. Совре-
менным белорусам посчастливилось 
родиться и жить под чистым небом. 
Но мы с вами, как люди военные, хо-
рошо знаем, что жизнь без войны – это 
результат кропотливой ежедневной 
работы», – подчеркнул Александр Лу-
кашенко.

Глава государства подчеркнул, что 
сегодня крайне сложный период в 
истории суверенной Беларуси, да и 
всего мира в целом. «Угроза нового 
глобального конфликта никогда не 
была так близка, как сегодня, – заявил 
он. – Нашу страну, весь наш регион в 
очередной раз пытаются взорвать, де-
зориентировать людей. Любыми спо-
собами раскачать ситуацию и под этот 
шумок насадить свои правила, устано-
вить свой порядок». «Нам выпала мис-
сия сохранить мир, завоеванный мил-
лионами жизней героев, наших отцов 
и дедов. Это означает только одно – мы 
должны быть сильнее той угрозы, ко-
торая снова нависает тенью над нашей 
землей. И опять с Запада. Как видите, 
история повторяется. Говоря про силу, 
я в последнюю очередь думаю про тех-
нические возможности. Они есть. И об 
этом мы прекрасно знаем», – отметил 
глава государства.

Гораздо важнее – сплоченность ря-
дов и преданность Отечеству, подчер-
кнул Александр Лукашенко. «А наше 
Отечество – от Бреста до Владивосто-
ка. Это земля, свобода и наши народы, 
которые здесь живут. Два государства, 
но Отечество у нас общее. История 
помнит: белорусы умеют защищать 
свою землю. Мы были и будем сильнее 
любых вызовов», – заявил президент.

Александр Лукашенко на церемо-
нии высказался о событиях в России и 
их влиянии на Беларусь.

«Не скрою, было больно наблюдать 
за событиями, которые происходили 
на юге России. Не только мне. Многие 
наши граждане восприняли их близко 
к сердцу. Потому что Отечество одно. 
Учитывая роль Беларуси в разрешении 
этой ситуации, должен в этом кругу 
сказать несколько слов о том, что слу-
чилось, и пояснить нашу позицию и 
принятые решения…»  

Мероприятие во Дворце Независи-
мости было запланированным, но про-
шло в расширенном составе. К уча-
стию пригласили руководство военных 
и силовых структур, спецподразделе-
ний, а также руководителей СМИ. Раз-
говор вышел обстоятельным, а самое 
главное, максимально откровенным, с 
ответами на самые актуальные вопро-
сы, которые в последние дни витали в 
обществе.

О решении высказаться
«Вчера утром я принял решение, 

что пришло время на эту тему что-то 
сказать (естественно, не всё), притом 
честно, открыто, ничего не скрывая.

Подтолкнуло меня к этому как раз 
то, что в СМИ, особенно России… 
Белорусы – молодцы. Я, откровенно 
говоря, попросил пресс-секретаря об-
звонить руководство основных наших 
СМИ и попросить, чтобы они не топ-
тались на этой теме. Радоваться нече-
му. Вы сейчас узнаете, почему. Но в 
России, как всегда, появились ура-па-

триоты, я увидел эту тенденцию, кото-
рые начали… осуждать Путина, требо-
вать от него не прекращать уголовные 
дела, ловить, мочить, сажать. Вот это 
то, от чего я хотел бы предостеречь и 
нас, и российское общество...»

«Вот это меня подтолкнуло к тому, 
что я должен сказать несколько слов о 
ситуации, которая развивалась в пят-
ницу и в субботу, поскольку был по-
гружен, как вы знаете, в эти события 
полностью... Мне хотелось бы, чтобы 
вы точно знали и понимали, что было 
и что могло бы быть».

О поступлении тревожной             
информации

«Итак, пятница. Вы знаете, у нас 
такой день был счастливый, мы все го-
товились отпраздновать День выпуск-
ников. Естественно, и я был занят при-
лично этими вопросами… Получая 
редкую информацию о том, что про-
исходит в России, в Ростове, на юге, я 
как-то и внимания особо не обращал…

Но к утру субботы с 8 часов утра мне 

Александр ЛУКАШЕНКО:

 «ОТЕЧЕСТВО 
У НАС ОДНО…»

Источник: Официальный сайт Президента РБ
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ники ФАС делали заявления, что, мол, и после 2015 
года государственный сектор продолжал укреплять-
ся. Хотя конкретных цифр не называли. По мнению 
тогдашнего главы ФАС Игоря Артемьева (руководил 
ведомством до конца 2020 года), увеличение коли-
чества предприятий с госучастием в капитале обу-
словлено санкционным давлением на Россию. «Чем 
больше санкций действует, тем активнее происходит 
огосударствление», – заявил он в интервью газете 
«Коммерсантъ» в сентябре 2018 года.

В 2014 году МВФ оценил долю госсектора в россий-
ской экономике на уровне 70%, что примерно соот-
ветствовало оценке ФАС. Однако в 2016 году МВФ 
пересмотрел методику оценки, понизив долю госу-
дарства более чем вдвое – до 33%.

Удивительно, что ФАС, которая оценивает долю 
государства более чем в 70%, при этом на госкор-
порации, которые действительно следует отнести к 
госсектору, отводит всего 7–10% ВВП. Что же собой 
представляют остальные как минимум 60% доли го-
сударства в ВВП?

Во-первых, это акционерные общества с участием 
государства. Но это компании, которые преследуют 
цель получения прибыли. Это не просто государство, 
а госкапитализм. И значительная часть прибыли та-
ких акционерных обществ поступает в виде дивиден-
дов в частные карманы.

Во-вторых, многие так называемые «государствен-
ные» компании функционируют в отраслях, не от-
носящихся к реальному сектору экономики. По той 
методологии, которая была навязана Российской Фе-
дерации более 30 лет назад, они вроде бы создают ва-
ловой внутренний продукт (ВВП), но на самом деле 
они продуцируют лишь «пену», которая учитывается 
как полноценный продукт. Вот, например, говорят, 
что Сбербанк и еще ряд банков следует отнести к 
государственным кредитным организациям. Доля 
финансово-банковского сектора в создании ВВП РФ 
оценивается Росстатом примерно в 6 процентов. Зна-
чит, уже получается, что банки с участием государ-
ства создают более 4% ВВП.

В-третьих, в оценках ФАС и им подобных всегда в 
расчет берется доля в создании ВВП такого специфи-
ческого сектора, как «государственное управление». 
На него приходится свыше 15% создаваемого ВВП. 
Трудно поверить, но вклад сектора «государственное 
управление» в создание ВВП в России превышает 
вклад добывающей промышленности (около 14%) 
и вклад обрабатывающей промышленности (также 
примерно 14%). Получается, что чиновники разных 
министерств и ведомств – также государственный 
сектор экономики. И их складывают с госкорпора-
циями, Роснефтью и Газпромом и прочими государ-
ственными компаниями, работающими в реальном 
секторе экономики. Это все равно, что складывать 
яблоки с арбузами и сливами. Занимательная ариф-
метика!

В своих рассуждениях о доле госсектора в эконо-
мике мы можем танцевать от обратного. А именно от 
того, какой эта доля стала в результате приватизации 
90-х годов. В 1994 году в частные руки перешло 95% 
предприятий химической и нефтехимической про-
мышленности. В черной металлургии уже в 1994 г. 
на приватизированных предприятиях производилось 
99% продукции. Таким образом, в указанных отрас-
лях доля государства после чубайсовской приватиза-
ции составила максимум несколько процентов. Как 
же эти несколько процентов за неполные три деся-
тилетия превратились в десятки процентов, в долю, 

превышающую половину? Вы что-нибудь слышали 
о масштабных национализациях в нынешнем столе-
тии? Я лично не слышал. Даже не знаю единичных 
случаев. В нашем законодательстве, как это ни стран-
но, нет даже понятия «национализация». «Привати-
зация» – сплошь и рядом. А «национализации» нет.

Странно, но почему-то чиновники и обслуживаю-
щие их эксперты не пользуются более понятными и 
точными показателями позиций частного капитала 
и государства в экономике. Важным таким показате-
лем является доля в уставном капитале предприятий 
(компаний).

По данным Росстата, на конец 2021 года доля го-
сударства (суммарная доля федеральных органов 
власти, органов власти субъектов РФ и муниципа-
литетов) в общем объеме уставных капиталов всех 
организаций (юридических лиц), действующих в эко-
номике, равнялась 23%. Это и есть ключевой показа-
тель, с помощью которого можно и нужно оценивать 
долю государства в экономике. Но 23%, образно вы-
ражаясь, это «средняя температура по госпиталю». В 
ключевых секторах российской экономики этот пока-
затель намного ниже. В добывающей промышленно-
сти он равнялся (2021 год) всего 0,50%, в обрабатыва-
ющей промышленности – 4,20%.

Можно еще воспользоваться таким показателем, 
как доля государства в активах сектора (отрасли). 
Причем не всех активов (которые могут включать 
в себя финансовые активы, интеллектуальную соб-
ственность и т.п.), а лишь реальные активы в виде 
природных ресурсов и основных фондов. Ведь прива-
тизаторам, в первую очередь, нужны эти, «твердые» 
активы. Обратимся к Росстату. По его данным, в 2000 
году частному капиталу принадлежало 75% основ-
ных фондов, а государству лишь 25%. Последние дан-
ные на 2021 год. Первый показатель вырос до 85%, а 
второй снизился до 15% (Российский статистический 
ежегодник. 2022. С. 310). Где же здесь усиление пози-
ций государства в экономике? Наоборот, мы видим, 
что государство передает остатки своей собственно-
сти частному капиталу.

А то, что формально еще принадлежит государству, 
де-факто в значительной степени уже приватизиро-
вано. Те же госкорпорации работают не только и не 
столько на государство, сколько на частный карман 
топ-менеджеров этих корпораций, а нередко также 
на частные карманы чиновников и олигархов, прямо 
или косвенно связанных с госкорпорациями. Такие 
корпорации нужно подвергнуть подлинной национа-
лизации, заставить их работать на интересы Россий-
ской Федерации и ее народа.

Прозвучавшие на ПМЭФ призывы к приватизации 
ослабляют и без того слабое государство и подрыва-
ют национальную безопасность России.

P.S. Одним из дополнительных (но очень важных) 
показателей, характеризующих позиции государства 
в экономике, о котором я не сказал, является вели-
чина его бюджета. В первую очередь, относительный 
его уровень (по отношению к ВВП). Доля формиру-
ющих бюджет налогов в ВВП России в 2021 году со-
ставила 11,4%. По этому показателю Россия отстает 
от многих стран мира. Вот значения этого показателя 
у ведущих стран Запада (%): США – 24,3; Германия 
– 38,2; Франция – 46,1; Италия – 42,1; Канада – 33,0; 
Япония – 31,4. Такое отставание России также под-
рывает национальную безопасность нашего государ-
ства.

рией передвигаются в нашу сторону 
со стороны Невеля…

Вот как описывал атмосферу тех дней 
бывший боец 4-й бригады Н.Н. Ершов 
в своей книге «По зову совести»: «Гроз-
ная опасность нависла над свободным 
партизанским краем. Не хватало глав-
ного – боеприпасов, а противник ис-
пользовал артиллерию и авиацию... 
Партизанские бригады применяют так-
тику неожиданных ударов по против-
нику с фронта и с тыла. Это себя оправ-
дывает. Понеся большие потери, враг 
уходит из партизанского края. Уходит, 
злобствуя и лютуя. Например, в Освей-
ском районе немцами было сожжено 
более 150 деревень, убито свыше трех 
тысяч мирных жителей. В этот период 
часть бригад и отрядов направляются 
за линию фронта. Они запасаются бо-
еприпасами, продовольствием и вновь 
возвращаются во вражеский тыл».

Ощущая возросшую мощь парти-
занских бригад и отрядов, руководство 
партизанского движения намечает 
ряд масштабных операций. 26 декабря 
1942 года представителем 
Центрального штаба парти-
занского движения, членом 
военного совета Калинин-
ского фронта С.С. Бельчен-
ко издается приказ о созда-
нии оперативной группы для 
усиления руководства пар-
тизанами. Руководителем 
назначается батальонный 
комиссар А.И. Штрахов, его 
заместителем – майор И.И. 
Веселов. С белорусской сто-
роны в работе опергруппы 
участвовал командир парти-
занской бригады имени Ро-
коссовского А.В. Романов.

– Невозможно забыть, как 
силами нескольких бригад 
громили гарнизон в Сутоках, 
– говорила Клавдия Иванов-
на. – Атака началась в три часа ночи. 
Наш отряд ворвался в село вместе с не-
сколькими отрядами третьей бригады 
Гаврилова и десятой бригады Варак-
сова. Взрывались гранаты, летели во 
все стороны трассирующие пули. И все 
это под русское «Ура!». Возвращаясь в 
свой лагерь, мы встретили подводу. На 
ней сидел человек и играл на гармош-
ке. Местные жители сказали, что это 
полицай, который не дает им житья. 
В карманах у полицая обнаружились 
справки о выдаче им немцам красноар-
мейцев и партизан. Судьба предателя 
была предрешена…

В конце весны, благодаря активным 
действиям партизан, контролируемая 
ими территория значительно расшири-
лась. Во многих местах восстанавлива-
лись сельские Советы, колхозы. Немцы 
– в ярости, они начинают второй этап 
карательной операции. Отступая к ли-
нии фронта, отряд Филиппа Тяпина 
вышел к реке Смердель, где нарвался 
на огонь вражеских пулеметов. Тяпин 
приказал бой не принимать, отойти в 
лес.

– На рассвете, во время короткого 
привала, я увидела вокруг много при-
мороженных к земле трупов и ужасну-

лась, – продолжала Клавдия Ивановна. 
– Видимо, другие партизаны пытались 
переправиться раньше нас, и тоже по-
пали под вражеские пулеметы. По-
кинув стоянку, мы сделали привал в 
ближней деревне. У Тяпина началась 
рвота, поднялась температура. Видимо, 
обострилась язвенная болезнь. Все мы 
были обессилены, голодны. Но выход  
один – двигаться дальше. На другой 
день форсировали Смердель и увиде-
ли красноармейцев. «Как выздоровею, 
напишу заявление начштаба Соколову, 
чтобы разрешил зарегистрировать наш 
брак», – сказал Филипп перед тем, как 
мы временно расстались. Я не возра-
жала. Слово он сдержал, но официаль-
ности соблюдать было некогда, не по-
зволяла обстановка. 

Узнав, что формируется новый от-
ряд, Филипп Харитонович попросил, 
чтобы мы пошли с этим отрядом. На-
значение командира и начальника шта-
ба уже состоялось, но комиссарская 
должность свободна. «Согласен», – без 
раздумий ответил Тяпин. 

Стычки с противником происходи-
ли повсеместно – в районах деревень 
Лужи, Максютино, Голубово, Низинки, 
Гришино… Отряду Н.Л. Хоменко гро-
зило окружение. Принимается реше-
ние переправиться через реку Великая, 
соединиться с 16-й партизанской бри-
гадой И.К. Никоненка и совместными 
силами ударить по врагу. Накануне пе-
реправы руководство отряда с группой 
бойцов приехало в деревню Курилово, 
чтобы проверить, нет ли немцев. Их не 
оказалось. Командир отряда Хоменко, 
начальник штаба Макаров и комиссар 
Тяпин обсуждали варианты передви-
жения, а Клава Барсукова толковала с 
местными жительницами. Вдруг невда-
леке разорвалась мина, затем другая, 
третья… Придя в себя, Клава увидела: 
ноги ее придавлены, рядом дергается 
в конвульсиях партизанская лошадь. 
Клава вытащила ноги из-под камней, 
через посеченные осколками голенища 
сапог сочилась кровь. Заметив непод-
вижно лежащего на земле пулеметчи-
ка Александрова, поползла к нему. Он 
был мертв. 

– Барсукова… Давай сюда… – донес-
ся слабый голос.

У сарая стоял, опершись на стену ру-

кой, Тяпин. Голова в крови, одна нога 
странным образом повернута. Клава 
поползла к нему и, достав индивиду-
альный пакет, забинтовала голову Тя-
пина и свою ногу. Вдвоем заползли в 
лес. Обстрел прекратился. Немцы по-
добрали пулемет возле убитого Алек-
сандрова и ушли. Клава расплакалась, 
Тяпин взялся ее успокаивать:

– Потерпи, родная. 
Им опять повезло. Пришли две жен-

щины, принесли молока. Следом при-
ехали на повозке разведчики 12-й бри-
гады. Они доставили Тяпина и Клаву 
в деревню Родионово. При свете коп-
тилки им прижгли раны, сделали пе-
ревязки. Находиться в деревне было 
опасно. Разведчикам ничего не оста-
валось делать, как захватить Тяпина и 
Клаву с собой. Запутав следы, вышли 
к реке. На другом берегу встретились 
партизаны из бригады И.К. Никонен-
ка. Раненых разместили в какой-то де-
ревне. Кроме Тяпина и Клавы, в избе 
находились тяжелораненный в грудь 
Сыропятов и получивший осколок в 

живот Дубинин. 
Несколько раз партиза-

нам приходилось вступать 
в перестрелки. Наконец, 
отряд вышел в деревню Се-
лявщина Россонского рай-
она. В здании школы, где 
располагался партизанский 
госпиталь, Клаву осмотрел 
доктор Щеглов.

– Еще немного, и начнет-
ся гангрена. Оперировать 
буду без анестезии.

Клаву привязали верев-
ками к лавке. Она искусала 
все губы в кровь, но вынес-
ла боль молча. Потом был 
перелет в самолете с парти-
занского аэродрома в посе-
лок Старая Торопа. На ногу 
наложили гипс и доставили 

Клаву попутной санитарной машиной 
в Калинин, где уже находился Тяпин. 
После скитаний по госпиталям они 
зарегистрировали брак.

– Мы знали: Родина надеется на нас, 
и не жалели сил для ее защиты. 

Помнится, на этих словах с К.И. Тя-
пиной мы расстались. 

Кавалер ордена Красного Знамени, 
других боевых наград, Филипп Хари-
тонович Тяпин работал в управлении 
сельского хозяйства, на домострои-
тельном комбинате. Партизанская 
деятельность К.И. Тяпиной была 
отмечена орденом Отечественной 
войны I степени и медалью «Парти-
зану Отечественной войны» I степе-
ни. Трудилась в райкоме комсомола, 
органах госбезопасности. Закончила 
трудовой путь начальником отдела 
кадров Калининского трикотажного 
объединения. Вплоть до  кончины по-
святила себя общественной работе. 
Возглавляла областную организацию 
ветеранов партизанского движения и 
подполья. 

г. Андреаполь, Тверская область
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теран Великой Отечествен-
ной войны, есть надежда на 
решение проблем. Сергей 
считает, что администра-
ция через раз прислуши-
вается к активистам: «Это 
уже сдвиг какой-то».

Люди начали действовать 
эффективнее, когда у мно-
гих появились смартфоны и 
интернет. Пока я ходил по 
поселку, его сфотографи-
ровали, а снимок отправи-
ли в общий чат, где обычно 
люди переписываются о 
воде – когда пришла ма-
шина и по какой улице она 
едет, чтобы соседи не про-
пустили доставку.

По словам Сергея, если в 
интернете начинается шу-
миха, администрации при-
ходится приезжать, оправ-
дываться и что-то делать 
– или обещать. Раньше в 
Улусе было мало мусорных 
контейнеров, не все жи-
тели доходили до них. Не-
которые оставляли мусор 
поблизости – в ручье и ку-
стах. Теперь контейнеров 
больше, а власти вывозят 
старые стихийные свалки. 
Еще чиновники по заявкам 
жителей повесили на ули-
цах фонари.

Во время разговора жур-
налиста с Сергеем и его 
соседями пустая цистерна 
уехала из Улуса и вернулась 
с новой порцией воды. Вме-
сте с дачниками в поселке 
живет тысяча человек. Что-
бы обеспечить их водой, 
машина курсирует между 
городом и окраиной с вось-
ми утра до шести вечера.

«Мать десять лет как 
умерла, а воды все нет»

Водовоз остановился воз-
ле очередного дома. На-
встречу ему женщина пота-
щила пластиковую бочку на 
200 литров.

Женщину зовут Валенти-
на Бочарова. Ей 65 лет. В 
Улусе жил еще дед Вален-
тины, родившийся в конце 
XIX века. Когда советская 
власть создавала колхозы, 
дед занимался лошадь-
ми. Его дом – темная по-
косившаяся изба – стоит 
на участке Бочаровых. Он 
перешел Валентине по на-
следству вместе с землей. 
Сама женщина живет с му-
жем в новом доме, обшитом 
светлой вагонкой.

Валентина отказывается 
от предложения вместе за-
нести бочку во двор: «Муж 
проснется – занесет». Ему 
73 года, он ветеран труда – 
50 лет отработал аппарат-

чиком на местном химиче-
ском предприятии «Азот». 
Сама Валентина по специ-
альности швея, но, кроме 
ателье, работала в ЖЭКе 
лифтером, в швейном коо-
перативе, диспетчером на 
предприятии.

Раньше у некоторых се-
лян были скважины с тех-
нической водой. В совет-
ские годы власти выкопали 
общественные колодцы. В 
1990-е годы все скважины и 
колодцы засыпали по при-
казу администрации, решив 
возить питьевую воду ци-
стерной.

– Я скважину свою засы-
пать не дала – сказала, что 
у меня ее нет. Сохранила 
на всякий случай хотя бы 
для полива. Тем более что 
документы в то время на 
скважины не требовались. 
Я уже тогда понимала, что 
на власти наши надеяться 
не стоит, – рассказала Ва-
лентина.

В начале 1980-х жители 
Улуса носили воду из реки 
– поселок стоит на берегу 
Томи. Бочаровы до сих пор 
хранят в сарае два коро-
мысла, с помощью которых 
таскали ведра домой.

– А у нас здесь не просто 
берег. Сейчас его немно-
го сровняли, а раньше он 
очень крутой был. Идешь в 
гору, язык на плече. Люди 
набирали воду во фляги, 
бочки, ведра. Если была 
тележка – считай, повезло. 
Раньше это был дефицит. 
Люди сами сооружали теле-
ги. Тяжело было с водой. 
Но нам всё обещали ее про-
вести, – говорит Валентина.

Женщина ушла домой и 
вышла оттуда со стопкой 
бумаг. Это ответы из адми-
нистрации на ее письма за 
последние 20 лет.

– Я еще в советское вре-
мя писала, просила прове-
сти нам водопровод. Тогда 
приходилось от руки писать 
и отвозить бумаги в город. 
Дома их целая пачка лежит. 
Но толку не было, ответ 
всего один: «Нет средств. 
Как найдем, всё сделаем. 
Мы о вас помним». И вот 
эти 30 лет о нас помнят, – 
усмехнулась Бочарова.

Среди бумаг в руках жен-
щины оказались фотогра-
фии конца 1970-х годов. На 
одной – люди выстроились 
в очереди к цистерне. Одна 
из маленьких девочек на 
снимке – ровесница дочери 
Валентины, которой сейчас 
45 лет.

Бочарова понимает, что 
в прежние годы люди про-

игрывали в борьбе с вла-
стями, потому что были 
разобщены – писали в ад-
министрацию многие, но 
по отдельности, изредка 
организовывая групповые 
обращения. Теперь Улус 
сплотился.

– Мы уже устали! Мы на 
Москву пойдем! Уже сил 
нет никаких. Мне два раза 
удаляли пупочную грыжу. 
Одну – лет 15 назад, вто-
рую – в прошлом году. Это 
же все от нагрузок, от тя-
жестей. Вот смотрите, все 
изрезано, – она показала 
большой пурпурный шрам 
на животе. – У мужа тоже 
болячки. Нам тяжести но-
сить нельзя, а мы воду та-
скаем, потому что некуда 
деваться.

У меня мать таскала воду, 
все надеялась, что водопро-
вод проведут. Она уже де-
сять лет как умерла, а воды 
все нет.

«Футболку надену  
с надписью «Воду Улусу!»

Рядом с беседкой на 
участке Бочаровых стоит 
металлическая бочка. Вода 
в ней темно-оранжевого 
цвета, покрыта радужной 
пленкой.

– У нас в воде вся таблица 
Менделеева. Отстаивается 
два-три дня, а лейку наби-
раешь – все равно эта муть 
поднимается. Кашей поли-
ваешь огород, она в лейке 
застревает, – пожаловалась 
Валентина.

Она ходила в приемную к 
экс-губернатору Кемеров-
ской области Аману Тулее-
ву, в офис ЛДПР, одной из 
предшественниц «Единой 
России» – партии «Наш 
дом – Россия». Пыталась 
дозвониться на прямую ли-
нию с Владимиром Пути-
ным и писала губернатору 
Сергею Цивилеву. Эффек-
та не было.

Валентина и ее муж не 
хотят уезжать из поселка, 
как и многие их соседи:

– Мы деревенские. Мы 
здесь считай всю жизнь. У 
меня огород, цветы. Куда 
я без цветов? Немощные 
будем – поедем в город к 
детям. А сейчас что в го-
роде делать? У нас посе-
лок хороший, бичей [не-
корректное обозначение 
бездомных людей – прим. 
ред.], наркоманов здесь нет. 
Люди у нас все работящие, 
мирные. Почему я должна 
уезжать из своего дома?

Женщина считает, что 
именно сейчас у жителей 
есть шанс добиться изме-

нений. Благодаря группе 
активистов в феврале 2023 
года власти пробурили две 
скважины для централь-
ного водопровода. Весной 
взяли пробы воды. Оста-
лось найти деньги на стро-
ительство ветки и очистной 
системы.

– Люди обозлены, уже на 
все готовы. 12 июня ска-
зали «пойдем на сходку» 
– все пошли. У людей тер-
пение лопнуло. Не будет 
водопровода – мы идем на 
центральную площадь с ка-
нистрами, ведрами. Будем 
ходить вокруг площади. 
Футболку надену с надпи-
сью «Воду Улусу!». Я при-
влеку внимание? Привлеку. 
Пусть нас фотографируют. 
Все это по Сети разойдет-
ся. Все узнают. Газ можно 
заменить углем, дровами. 
А воду ничем не заменишь. 
Вода – это жизнь. А у нас 
ее нет.

«Чиновники называют 
жителей Улуса «земля»
По поселку на белом «Со-

лярисе» пролетела одна из 
главных активисток Улуса 
– 41-летняя Светлана Хаме-
това. Ее мобильный занят. 
Через несколько минут Ха-
метова перезвонила.

– Мне надо один вопрос 
порешать. Давайте через 
15 минут возле магазина 
встретимся, – энергично 
сказала Светлана.

Она родилась в Улусе. 
Занимается предпринима-
тельством, вместе с мужем 
растит двух дочерей. Стала 
активисткой, когда увиде-
ла, как власти не выполня-
ют обещания:

– Я надеялась, что госу-
дарство очухается, начнет 
что-то делать. Но этого не 
произошло. Поэтому я ре-
шила вмешаться.

По словам Светланы, ре-
шить проблемы посельчан 
легко – только бы власть 
этого захотела. Так, в Улусе 
не было остановок обще-
ственного транспорта. Жи-
тели написали обращение 
в прокуратуру и вызвали 
ГИБДД. После предписа-
ния чиновники поставили 
остановки. «Все нужно тре-
бовать», – говорит Хамето-
ва.

По ее предположению, 
пассивность чиновников 
связана с тем, что в Улусе 
не живут сотрудники об-
ластной администрации. 
А еще территориальное 
управление Заводского 
района Кемерова, к кото-
рому относится Улус, мо-

В особый час истории  
здесь собираются россияне
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уже поступает тревожная информа-
ция о ситуации в России. Кое-кто мне 
там подсказывает, что пишут в этих 
Telegram-каналах, мессенджерах… Че-
рез ФСБ и наш Комитет госбезопасно-
сти, генерала Тертеля мне докладыва-
ют: президент Путин хочет связаться. 
Пожалуйста. Договорились в полде-
сятого, что мы переговорим в любое 
удобное для него время. Когда в 10 он 
выступил, в 10.10 позвонил и подроб-
нейшим образом проинформировал 
меня о ситуации, которая происходит 
в России».

«Задал несколько вопросов, в том 
числе и про противодействие это-
му, и понял, что ситуация сложная. 
Не буду конкретизировать эту часть 
разговора».

О предложении Путину  
не торопиться с жестоким  

решением
«Самое опасное, как я понял, – это 

не в том, какая она была, ситуация, 
а как она могла развиваться и ее по-
следствия. Это было самое опасное. 
Я также понял: принято жестокое ре-
шение (оно и прозвучало подтекстом 
в выступлении Путина) – мочить. Я 
предложил Путину не торопиться. 
Давай поговорим с Пригожиным, с ко-
мандирами его. На что он мне сказал: 
«Слушай, Саша, бесполезно. Он даже 
трубку не берет, ни с кем разговари-
вать не хочет».

Как удалось выйти на Пригожина
«Я спрашиваю: «Где он?» – «В Ро-

стове». Я говорю: «Хорошо. Худой 
мир лучше любой войны. Не торопись. 
Я попробую с ним связаться…» По-
том он меня проинформировал, что 
на фронте. Помню его слова: «Ты зна-
ешь, а на фронте, как ни странно, луч-
ше, чем когда-либо было». Я говорю: 
«Вот видишь, не все так печально». В 
11 часов… Надо было еще эти телефо-
ны найти…»  

О роли Евкурова  
и Бортникова в переговорах

«Должен в этой связи поблагодарить 
особенно генерала Юнус-Бека Евку-
рова. Повезло нам. Приятель оказал-
ся Ивана Станиславовича (Тертеля, 
председателя КГБ. – Прим.), учились 
вместе, по моим данным.

Я должен сказать, что очень важную 
роль сыграл этот генерал. Для сведе-
ния скажу: это тот, который, помни-
те, с батальоном зашел в Сербии на 
аэродром. Помните, был такой про-
рыв? Он руководил этим батальоном. 
Правда, все это потом, как всегда бы-
вает, через предательство или что-то, 
развития не поимело. Даже руковод-
ство России очень стеснялось гово-
рить об этом факте… Человек очень 
отважный. Был ранен серьезно, когда 

в Ингушетии руководителем работал. 
Очень серьезно. Я помню, мне Путин 
рассказывал, его еле вытащили из мо-
гилы. Человек военный, ответствен-
ный, и он очень многое сделал в рам-
ках этих переговоров.

Это я говорю подробно к тому, что 
после драки руками начали махать, 
что там участвовал и один, и второй в 
переговорах… Называли фамилии (я 
не буду их называть). Кроме Евкурова 
на первом этапе и Бортникова, дирек-
тора ФСБ, в этих переговорах никто не 
участвовал».

О первом разговоре  
с Пригожиным

«В 11.00 он (Пригожин. – Прим.) 
мгновенно снял трубку. То есть Ев-
куров его позвал, отдал ему теле-
фон: «Вот, президент Беларуси зво-
нит, будешь ли разговаривать?» – «С 
Александром Григорьевичем буду». 
Разговор – эйфория. У Евгения пол-
ная эйфория. Разговаривали первый 
раунд минут 30 на матерном языке. 
Исключительно. Слов матерных (я по-
том уже проанализировал) было в 10 
раз больше, чем нормальной лексики. 
Он, конечно, извинился… А я думаю: 
с чего зайти к нему, чтобы начать эти 
переговоры?.. Ребята только с фронта. 
Они видели тысячи, тысячи своих по-
гибших... Ребята очень обижены, осо-
бенно командиры. И, как я понял, они 
очень влияли (я это предварительно 
вычислил) на самого Пригожина. Да, 
он такой, знаете, героический парень, 
но на него оказывали давление и вли-
яние те, кто руководил штурмовыми 
отрядами и видел эти смерти. И вот в 
этой ситуации, выскочив оттуда в Ро-
стов, в таком полубешеном состоянии, 
я с ним веду этот диалог».

О действиях вагнеровцев  
в Ростове

«По своим каналам я получил ин-
формацию, в том числе от нашего ко-
митета (КГБ. – Прим.) и военных, что 
они заняли штаб округа (в Ростове. – 
Прим.)».

«Тут же в СМИ: «Ай-ай-ай, захва-
тили, уже мародерство, еще чего-то», 
– вкидывают. Особенно украинцы от-
топтались на этой теме.

Я начал уточнять… «Александр 
Григорьевич, я вам клянусь, мы никого 
не тронули. Мы заняли штаб. Вот я тут 
нахожусь». И это оказалось правдой. 
Это было очень важно. Заметьте, это 
было очень важно, что они, зайдя в Ро-
стов, никого не тронули».

О требованиях Пригожина
«Я говорю: «Ты чего хочешь?» (Пу-

тину я, естественно, рассказал в разго-
воре их требования) – «Я ведь ничего, 
Александр Григорьевич, не прошу. 
Пусть мне отдадут Шойгу и Гераси-

мова. И мне надо встретиться с Пути-
ным». Я говорю: «Женя, никто тебе ни 
Шойгу, ни Герасимова, никого не от-
даст, особенно в этой ситуации. Ты же 
знаешь Путина не меньше, чем я. Во-
вторых, он с тобой не то что встречать-
ся, по телефону разговаривать не будет 
в силу этой обстановки». Молчит. «Но 
мы хотим справедливости! Нас хотят 
задушить! Мы пойдем на Москву!» Я 
говорю: «На полпути тебя просто как 
клопа раздавят…» Подумай, говорю, 
об этом. «Нет» – такая вот эйфория.

Долго я его убеждал. И в конце ска-
зал: «Знаешь, ты как хочешь можешь 
поступать. Но на меня не обижайся. 
Бригада подготовлена к переброске в 
Москву. И, как в 1941-м (ты же книж-
ки читаешь, образованный, умный че-
ловек), мы будем защищать Москву… 
Это и не только потому, что это наше 
Отечество. А потому, что, не дай Бог, 
вот эта смута пошла бы по всей России 
(а предпосылки для этого были ко-
лоссальные), следующими были мы… 
Причин к тому, чтобы смута эта по-
шла, покатилась по всей России и до 
нас докатилась, больше чем достаточ-
но. Нужен триггер, нужен спусковой 
крючок. И он появился».

О недопустимости  
силового решения

«Кто такой Пригожин? Это очень 
авторитетный сегодня человек в во-
оруженных силах. Как бы кому-то 
этого ни хотелось. Поэтому я подумал: 
замочить можем. Я и Путину сказал: 
«Замочить можем... Не делайте этого». 
Потому что потом никаких перегово-
ров не будет. Эти ребята, которые уме-
ют друг за друга постоять, которые там 
и в Африке, Азии, Латинской Америке 
воевали, они пойдут на все...

Поэтому, прежде чем мочить, надо 
подумать, что будет завтра. Надо по-
смотреть дальше своего носа, особен-
но ура-крикунам, которые сегодня 
топчутся на этой теме».

О межличностном  
конфликте

«Пойдем на Москву, нам нужна 
справедливость. Мы воевали, мы чест-
но воевали. Вы же, Александр Гри-
горьевич, знаете, как мы воевали?» 
– «Знаю». Но началась конкуренция 
между армией, как он сказал, и нашим 
подразделением. Нездоровая конку-
ренция. Межличностный конфликт 
между известными людьми перерос в 
эту драку.

И вот тут я еще хотел бы сделать 
одно замечание, почему своим СМИ, 
пресс-секретарю поручил ни в коем 
случае не делать из меня героя, из 
Путина и Пригожина. Потому что 
мы прошлепали эту ситуацию. Мы ее 
упустили. А потом, когда она начала 
развиваться, мы видели и думали, что 
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Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Нам говорят: «Государства 
слишком много в экономике» 

ОТКРОВЕННОЕ 
ВРАНЬЕ 

ПРИВАТИЗАТОРОВ
Приватизация 1990-х годов – незаживающая рана 

российского общества. Первая волна тогдашней при-
ватизации проходила под флагом аукционов предпри-
ятий торговли и бытового обслуживания (так назы-
ваемая «малая приватизация»). Вторая – под флагом 
акционирования государственных предприятий («ва-
учерная приватизация»). Третья волна – под флагом 
залоговых аукционов. Приватизацией дирижировали 
Е. Гайдар, А. Чубайс и В. Черномырдин. Все три вол-
ны уложились в отрезок времени 1992–1996 гг. Народ 
был ограблен стремительно, согласно рецептам «шо-
ковой терапии» Милтона Фридмана.

И это было не просто ограбление. Это была контр-
революция, которая привела к замене социализма на 
капитализм. Эта контрреволюция привела к появле-
нию крупной компрадорской буржуазии, которую у 
нас принято называть олигархами. Заработал посто-
янно действующий механизм эксплуатации природ-
ных ресурсов, а также населения России. Последнее 
было превращено в наемных работников, точнее 
рабов. И главным бенефициаром этих «преобразо-
ваний» стал даже не российский олигархат, а Запад, 
который расставил своих представителей в лице рос-
сийских олигархов на ключевые позиции в экономике 
России. Россия была втянута в сети неоколониализма.

Пик приватизации пришелся на 1993 год («ваучер-
ная приватизация»), когда в частные руки перешло 
42.924 государственных предприятия. Их продажа 
принесла в государственную казну 450 млрд тогдаш-
них обесценившихся рублей, или, по существовав-
шему в те годы курсу рубля, около 90 млн долларов. 
Самое настоящее ограбление века. Подобно тому, 
как большевики в 1918 году провели стремительную 
национализацию частных предприятий, точно так же 
необольшевики в лице Е. Гайдара, А. Чубайса и про-
чих «революционеров» провели ограбление государ-
ства, а фактически всего народа.

Приватизация продолжалась и во второй половине 
90-х годов, и в нулевые годы, но не такими революци-
онными темпами.

В 2004 году Счетная палата РФ подготовила доклад 
«Анализ процессов приватизации государственной 
собственности в Российской Федерации за период 
1993–2003 годы (экспертно-аналитическое мероприя-
тие)». Он, к сожалению, не стал достоянием широкой 
общественности. В нем много интересных фактов 
и деталей. В частности, отмечается, что к 2003 году 

произошла смена 80 процентов первоначальных бе-
нефициаров приватизации. Хорошо спланированная 
операция по заметанию следов, затрудняющая воз-
можность пересмотра приватизации.

С 1992 по 2006 г. в России было приватизировано 
119 951 государственное и муниципальное предпри-
ятие, за которые в бюджет поступило 505,9 млрд ру-
блей. В расчете по усредненному курсу 30 рублей за 
1 доллар США получается менее 17 млрд долларов. 
(«Безопасность Европы». Институт Европы РАН. М.: 
«Весь мир», 2011. С. 434). Согласно другой оценке, в 
период 1992–2002 гг. в государственный бюджет РФ 
поступило от приватизации государственного иму-
щества в общей сложности 7,2 млрд долларов. В это 
же время проходила приватизация в Венгрии, и эта 
небольшая европейская страна получила за тот же 
период 15 млрд долл. А Бразилия от приватизации за 
то же десятилетие выручила 67 млрд долл. (Андре-
ев С.Ю. Набат звучит все громче. СПб., 2004. С. 66). 
Столь масштабное ограбление является преступлени-
ем, не имеющим срока давности.

О приватизации и ее последствиях не было приня-
то говорить во властных структурах России. Россий-
ские чиновники вместе с российскими олигархами 
стремились вписаться в западный мир. Казалось бы, 
ситуация радикально изменилась после 24 февраля 
прошлого года, когда на Украине стартовала специ-
альная военная операция, а коллективный Запад фак-
тически начал необъявленную войну против России.

Но только что прошедший Петербургский между-
народный экономический форум (ПМЭФ) показал, 
что в сознании российских чиновников и олигархов 
мало что поменялось. Невольно вспоминаются слова 
известного спекулянта Джорджа Сороса, которые он 
произнес в 2000 году по поводу странного поведения 
игроков на известной американской фондовой бирже 
NASDAQ. Вместо того, чтобы выходить из игры, они 
делали ставки на рост акций. «Музыка уже не играет, 
а они продолжают танцевать», – сказал тогда Сорос. 
То же самое можно сказать и про подавляющее боль-
шинство участников ПМЭФ-2023. Вместо того, чтобы 
говорить о переводе экономики на рельсы мобилиза-
ции, они призывали сохранять нетронутыми основ-
ные принципы экономического либерализма. В част-
ности, не допускать усиления роли государства, во 
всем полагаться на «невидимую руку» рынка. Вместо 
того, чтобы требовать пересмотра результатов граби-
тельской приватизации 1990-х годов и добиваться на-
ционализации стратегически значимых предприятий 
(особенно относящихся к оборонно-промышленно-
му комплексу), они хором стали призывать к новой 
приватизации. Я об этих призывах Эльвиры Набиул-
линой, Максима Орешкина, Максима Решетникова, 
Антона Силуанова, Андрея Костина говорить специ-
ально не буду, об этом я написал в статье «ПМЭФ-
2023, или Пыль в глаза».

Сейчас я хочу остановиться подробнее на аргумен-
те сторонников новой приватизации: мол, государ-
ства в российской экономике слишком много. Давай-
те разбираться.

Приватизаторами используется выражение «доля 
государства в экономике», и тут же называется вели-
чина этой доли. Почти всегда превышающая поло-
вину, причем постоянно растущую. Чаще всего опе-
рируют оценками Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС), согласно которым до кризиса 1998 
года доля государства в создании ВВП равнялась 
примерно 25%. С 2005 по 2015 год вклад государства 
и госкомпаний в ВВП вырос с 35% до 70%. Чинов-
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Чуть более года назад наши публич-
ные обращения, даже манифест, про-
тив qr-кодов легли в основу обраще-
ний сотен и сотен городов и поселков 
нашей страны и пробудили независи-
мый русский дух свободы, дух самосо-
знания. Этот закон антинародный уда-
лось завернуть. Я не случайно ношу с 
собой Конституцию Российской Фе-
дерации – потому что общее между 
qr-кодами, против которых мы высту-
пали, и цифровым рублем – это то, что 
они оба антиконституционные, они 
нарушают наши гражданские права. 

Я попытаюсь на основе документов, 
которые размещены в официальных 
источниках, показать, что цифровой 
рубль на самом деле не является де-
нежной единицей и все заверения со 
стороны официальных должностных 
лиц, что цифровой рубль является ва-
лютой, таким же денежным знаком, 
как и наличные рубли, как безналич-
ный рубль, по меньшей мере несосто-
ятельны. Вот передо мной такая вот 
концепция цифрового рубля, она раз-
мещена на сайте Центрального банка. 

Не буду останавливаться на ней 
очень подробно, с ней может каждый 
ознакомиться. Но вот одно предложе-
ние я зачитаю из этой концепции, оно 
находится в самом начале. «Цифровой 
рубль будет эмитироваться банком 
России, он станет третьей формой рос-
сийской национальной валюты и будет 
использоваться наравне с наличными 
и безналичными рублями». Здесь и 
скрыт подвох.

Является ли цифровой рубль сред-
ством платежа, средством обраще-
ния и средством накопления? Власть 
пошла по пути внесения изменений 
в законодательные акты. Изменений 
таких много, они вносятся в закон о 
банках и банковской деятельности, 
в закон о национальной платежной 
системе, в таможенное законодатель-
ство, в Гражданский кодекс. И сейчас 
мы последовательно рассмотрим, в 
какие законодательные акты вносят 
изменения. Ну и, соответственно, 
увидим, что из себя представля-
ет этот так называемый цифровой 
рубль.

Прежде всего хочу сказать, кто яв-
ляется участником платформы циф-
рового рубля. Это банки. Кто является 
пользователем платформы цифрового 
рубля? Мы сами, юридические лица, 
индивидуальные предприниматели и 
федеральные и региональные органы 
исполнительной власти, которые за-
регистрируются на этой платформе. 
Судя по всему, все мы и все юридиче-
ские лица и органы власти должны за-
регистрироваться на этой платформе. 
Ну, судя по их планам, оператор плат-
формы цифрового рубля определяет 
тарифы на свои услуги, а также разме-
ры вознаграждения, выплачиваемого 
оператором платформы цифрового 
рубля участникам платформы цифро-
вого рубля. То есть вознаграждение 
операторам платформы цифрового 
рубля Центральным банком будет вы-
плачиваться участникам платформы 
цифрового рубля, а участники плат-
формы цифрового рубля – это банки. 
То есть банки будут получать возна-
граждение, а что же будем получать 
мы? А мы будем платить. Пользовате-
ли будут платить, и об этом написано – 
определяется максимальное значение 
размера платы, взимаемой участни-
ками платформы цифрового рубля с 
пользователей платформы цифрового 
рубля. То есть мы будем платить за 
операции с цифровым рублем на плат-
форме цифрового рубля, на платфор-
ме Центрального банка. Эти операции 
не будут бесплатными, мы будем пла-
тить соответствующие комиссии, ка-
кие установит Центральный банк. Их 
никто не раскрывает. Мы не понима-
ем на данный момент, каковы условия 
функционирования этой платформы. 
Вначале зарегистрируйтесь на плат-
форме, а потом уже мы решим. А ка-
ким будет этот договор, мы не знаем. 
Оператор определяет максимальное 
значение суммы операций с цифро-
выми рублями. Будет какой-то лимит 
на какую-то операцию. И этот лимит 
определяет Центральный банк. Цен-

тральный банк еще определяет поря-
док, перечень операций и сроки обе-
спечения кредитными организациями 
возможности совершения операций с 
цифровыми рублями для своих клиен-
тов. 

То есть эти деньги будут иметь опре-
деленный срок использования на вы-
полнение определенных операций. То 
есть деньги будут иметь срок «годно-
сти», в течение которого мы должны 
будем их использовать. И они теряют 
свою функцию накопления. Эти день-
ги не могут быть накоплены. Опера-
тор платформы цифрового рубля не-
посредственно обеспечивает доступ к 
цифровым счетам, кошелькам, кредит-
ным организациям. Через кредитные 
организации мы будем осуществлять 
эти операции, взаимодействовать с 
иным лицам, указанными в статьях 46 
и 48 настоящего Федерального закона. 

Рассмотрим закон о Центральном 
банке. В статьях 46 и 48 настоящего 
закона написано следующее. Статья 
46: Банк России вправе оказывать воз-
мездные услуги по передаче финансо-
вых сообщений российским юридиче-
ским лицам в порядке, установленном 
нормативными актами банка и, самое 
интересное, также иностранным юри-
дическим лицам, международным 
организациям, иностранным цен-
тральным национальным банкам на 
основании заключенных с ними дого-
воров. Вот какие финансовые сообще-
ния будут уходить от Центрального 
банка в адрес иностранных юридиче-
ских лиц, международных организа-
ций и центральных банков на основе 
заключенных соглашений? Ну я ду-
маю, что мы сути этих соглашений 
тоже не будем знать на самом деле. 

Следующее. Банк России в случа-
ях, установленных законодательством 
Российской Федерации в этой же 
статье, безвозмездно оказывает феде-
ральному казначейству и его терри-
ториальным органам услуги, тоже по 
передаче финансовых сообщений в 

Елена НОСКОВА 
Клип в газете

РУБЛЕВО-
ЦИФРОВОЕ 
РАБСТВО

  15.06.2023 г. 
«СР» рассказала, 
как жители куз-
басского поселка 
объединились, что-
бы заставить власть 
построить водопро-
вод. И вот тему про-
должила «Говорит 
НеМосква». Перед 
вами живая драма 
трудового поселка. 
Поселок Улус (офици-
ально Улус-Мозжуха) 
последние 26 лет вхо-
дит в состав города 
Кемерово – областного 
центра Кузбасса, глав-
ного угледобывающего 
региона России (60% 
добычи и половина экс-
порта). Из центра Кеме-
рова без пробок можно 
доехать до Улуса за 15 
минут. Но близость к городу 
ничего не значит для посел-
ка, где никогда не было во-
допровода.

У пустого ведра
Субботним утром посе-

лок Улус кажется вымер-
шим. Жители отсыпаются 
после рабочей недели. Со-
баки, неохотно выходя из 
тени будок, хрипло лают, 
заметив на улице чужака с 
фотоаппаратом.

Улусу 400 лет, в 1997 году 
поселок стал частью об-
ластного центра. Несмотря 
на близость к Кемерову 
и внешнее благополучие 
– большинство домов ухо-
женные, в поселке живут 
семьи с детьми, – центра-
лизованной подачи воды у 
жителей никогда не было. 
Кроме воды, у посельчан 
нет газа, детского сада и 
с 2001 года – медпункта. 
Именно поэтому 12 июня 
улусовцы собрались на на-
родный сход, на который в 
соцсетях пригласили мэра 
Кемерова Дмитрия Аниси-
мова и первого замгубер-
натора Кузбасса – пред-
седателя правительства 
Кемеровской области, экс-
мэра Илью Середюка.

Накануне схода неизвест-
ные расклеили на останов-
ке портреты чиновников 
с требованием выполнить 
многолетние обещания – 
построить водопровод к 
2024 году. Баннеры с ана-
логичным призывом жите-
ли растянули вдоль дороги.

Анисимов и Середюк на 
сход не приехали. Вместо 
них был начальник управ-
ления ЖКХ Кемерова 
Сергей Лысенко в сопро-
вождении двух экипажей 
полиции.

На сходе собрались 
около сотни улусовцев. 
Многие принесли с собой 
бутылки и ведра с темно-
рыжей жидкостью, чтобы 
показать, какой водой им 
приходится пользоваться в 
быту. Увидев, что Лысен-
ко не может дать четких 
ответов на вопросы, ког-
да появится водопровод, 
люди начали скандировать: 
«Середюк! Середюк! Се-
редюк!» Сергей Лысенко 
сказал, что поддерживает 
улусовцев, но в 2023 году 
водопровода точно не бу-
дет. И пообещал передать 
требования жителей в ад-
министрации Кемерова и 
области.

В полдень каждой суббо-
ты поселок Улус оживает. 
Из-за поворота выруливает 
голубой автомобиль-ци-
стерна с надписью «Вода». 
Он останавливается у тех 
ворот, где висит пустое 
ведро – знак, что хозяева 
ждут питьевую воду. Люди 
выходят за калитки, вы-
ставляют на улицу перед 
домами канистры, фляги, 
пластиковые бутылки, ве-
дра, тазы, кастрюли. Чи-
стую воду нужно запасти 
на несколько дней вперед, 
чтобы хватило на всю се-
мью – приготовить еду, по-
мыться и постирать.

У половины жителей 
Улуса (у 180 из 318 домов-
ладений) есть собственные 

скважины. Вода в них не 
подходит для питья. Еди-
ницы посельчан имеют до-
рогие системы фильтрации. 
Большинство пользуется 
привозной водой. А с по-
мощью скважин люди по-
ливают огороды, предвари-
тельно отстаивая воду по 
два-три дня.

По рассказам улусов-
цев, летом 2023 года вода 
в скважинах стала пропа-
дать. Жители связывают 
это с взрывными работами 
на каменном карьере, рас-
положенном рядом с по-
селком, – возможно, коле-
бания грунта перекрывают 
доступ к воде. При этом 
стоит жара, и посельчанам 
пришлось договариваться 
с мэрией, чтобы раз в неде-
лю привозили техническую 
воду для полива огородов.

Водовоз с питьевой водой 
приезжает в Улус по суббо-
там и вторникам. Те, кто во 
вторник работает, в суббо-
ту запасаются водой на всю 
неделю.

«Пошла 
 активность»

Цистерна остановилась 
у одного из домов. К ней 
вышли две женщины лет 
сорока. За ними выбежала 
собака. Пока соседки на-
бирали воду, собака жадно 
пила из лужи, набежавшей 
из крана машины.

– Нас в семье пятеро. 

Каждая капля чистой воды 
на вес золота. Поэтому 
всегда думаешь: сейчас та-
релку помыть или еще раз 
из нее поесть и уже по-
том помыть? Летом воду 
на улице можно хранить 
в бочках. А зимой ее так 
много не наберешь. Ста-
вить в доме некуда, и так 
все заполнено водой. Вот 
и выкручивайся, как хо-
чешь, – рассказала одна 
из женщин.

Она с трудом погрузи-
ла полную воды алюми-
ниевую флягу на теле-
жку и повезла к себе во 
двор.

Водовоз поехал даль-
ше по переулку. В следую-
щем доме, возле которого 
он остановился, живет мо-
лодая семья. Женщина вы-
шла на улицу с двухмесяч-
ным младенцем на руках. 
Рядом с ней встал муж Сер-
гей, начал говорить:

– Мы берем воду раз в не-
делю, в субботу – я по втор-
никам на работе. А жена 
не может тяжести таскать. 
Раньше бывали и субботы 
рабочие. Тогда всё, сидишь 
без воды.

Сергею 43 года, он родил-
ся в Улусе. Десять лет назад 
построил собственный дом, 
женился и съехал от роди-
телей. Мужчина работает в 
Кемерове на предприятии, 
которое занимается уста-
новкой наружной рекламы. 
Супруга Сергея до декрета 
тоже работала в городе.

– Помню, что люди в 
1990-е пытались добиться 
строительства водопрово-
да. Но у ответственных лиц 
всегда находились объясне-
ния, почему сделать его в 
Улусе нельзя. Тогда особо-
го рвения бороться у людей 
не было. Они попытаются 
пожаловаться – ничего не 
получится, и замолкнут. 
Сейчас пошла активность. 
Резонанс. Появились люди, 
нацеленные на другую 
жизнь. Вот они и добива-
ются [строительства водо-
провода], – сказал Сергей.

В последние два года в 
Улусе собралась инициа-
тивная группа посельчан. 
Люди объединяются во-
круг активистки Светланы 
Хаметовой. Она писала 
обращения в администра-
цию и ходила в прокурату-
ру. К ней присоединились 
остальные. Благодаря ак-
тивности группы у жителей 
поселка, среди которых 
пенсионеры, люди с инва-
лидностью и 90-летний ве-
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рассосется – и я, и Путин (я в меньшей 
степени, если уж откровенно говорить, 
но тем не менее). А оно не рассоса-
лось. И столкнулись практически два 
человека, которые воевали на фронте. 
Я опять же в этой теме, в этом котле 
был постоянно. Я знаю работу Шойгу. 
Незаслуженно его порой критикуют. 
Шойгу здесь бывал не единожды. Ко-
нечно, я не могу в СМИ давать то, о 
чем мы говорили. Мы с ним вели очень 
серьезные переговоры. Генерал Хре-
нин с ним встречался не единожды, и 
мы спокойно поддерживали, чем мог-
ли (а могли многое), и многое сделали. 
И в этом отношении Шойгу немало 
сделал. То есть он занял свою нишу 
там, где он может чего-то сделать».

«Евгений Пригожин… в этом от-
ношении его можно понять. А если 
добавить, что он человек такой, как и 
Шойгу (у них характеры одинаковые), 
очень импульсивный, вот и началось».

Об условии для Пригожина  
и его отказе от своих  

требований
«Разговаривая во второй или третий 

раз, я его предупредил. Я уже вижу, 
что он готов отступиться, но я его 
предупреждаю: «Евгений, никако-
го кровопролития. Как только ты 
нарочно-не нарочно убьешь хоть 
одного человека, особенно граж-
данского, – все, никаких с тобой пе-
реговоров не будет, и я с тобой раз-
говаривать не буду». Он мне поклялся. 
У нас, говорит, такой цели нет, и я вам 
клянусь, что этого не будет.

Переговоры шли в течение дня. 
Шесть или семь раундов переговоров. 
Я свою позицию высказал. Больше 
не звонил ему. Шесть раз, по-моему, 
он уже на меня выходил. Советовал-
ся, предлагал и прочее. Когда он мне 
сказал: «Александр Григорьевич, я не 
буду требовать от президента, чтобы 
он отдал Шойгу и Герасимова, и встре-
чи даже просить не буду», я говорю: 
«Ну и хорошо. Это очень хороший шаг. 
Не надо в этой ситуации, напрягая об-
становку, требовать неисполнимое».

О гарантиях от президента  
Беларуси

«Последний аргумент был, когда в 
какой-то раз после первых переговоров 
он говорит: «Разрешите мне собрать 
командиров и посоветоваться». Я гово-
рю: «Конечно, ты с ними посоветуйся, 
чтобы потом тебя не обвинили».

В одиннадцать мы разговаривали, и 
в пятом часу вечера он мне позвонил 
и говорит: «Александр Григорьевич, 
я принимаю все ваши условия. Но... 
Что мне делать? Останавливаемся – 
они начнут нас мочить». Я говорю: 
«Не начнут. Я тебе гарантирую. Это я 
беру на себя». В контакте были с ру-
ководством России, ФСБ занималось 

в основном этим вопросом, с Бортни-
ковым. Я просто настоятельно просил 
этого не делать. Бортников умный че-
ловек. Он сказал: «Александр Григо-
рьевич, ну я же не дурак, я же пони-
маю, что может быть».

«Если они где-то остановятся, ко-
лонна сожмется… Она в кучу соберет-
ся… Чтобы не было, знаете, желания 
и искушения взять и ее тут накрыть. 
Пообещали: этого не будет. Я и сказал 
Пригожину: «Это – гарантия» – «Что 
дальше?» – «Вплоть до того, что я вы-
веду тебя в Беларусь и гарантирую 
тебе полную безопасность. И твоим 
ребятам, которые вот сюда продви-
нулись этой колонной» – «Да, я вам 
верю. Я верю» – «Хорошо, в этом на-
правлении будем действовать».

Об окончании переговоров 
 и обещании Путина

«К вечеру мы подошли к оконча-
нию переговоров. Я торопился, по-
тому что в 200 км до Москвы (я знал, 
меня Бортников проинформировал) 
уже выстроен рубеж обороны. Было 
собрано все (это Путин мне уже вече-
ром сказал), как в годы войны…

Я говорю (Пригожину. – Прим.): 
«Хорошо. Бортников этим занимает-
ся. Тебе надо с ним связаться» – «Он 
не берет трубку» – «Возьмет. Через 20 
минут звони». Попросил Ивана Ста-
ниславовича (Тертеля, председателя 
КГБ. – Прим.): срочно, говорю, най-
ди Бортникова, пусть мне позвонит. 
Он позвонил. Я говорю: «Александр 
Васильевич, обязательно возьми труб-
ку, если тебе позвонит Пригожин». 
У него, конечно, внутри все клоко-
чет. Я говорю: «Слушай, отложи все 
в сторону и сделай, как мы с ним до-
говорились». Они переговорили. Он 
развернул колонну, и они пошли в 
свои лагеря в Луганскую область. Они 
ушли в лагеря.

Я переговорил с Путиным вечером. 
Я его еще раз попросил: «Ни в коем 
случае» – «Да. Хорошо. То, что обе-
щал, я все сделаю». Он выполнил.

Смута, таким образом, была предот-
вращена. Опасные события, которые 
могли быть, были сняты. Гарантии без-
опасности, как он вчера сказал, пообе-
щал, были предоставлены».

Президент подтвердил нахождение 
руководителя ЧВК «Вагнер» в Бела-
руси: «Гарантии безопасности, как он 
(президент России Владимир Путин. – 
Прим.) вчера пообещал, были предо-
ставлены. Я вижу, Пригожин летает 
уже на этом самолете. Да, действи-

тельно, он сегодня в Беларуси. Как 
я и обещал, если вы хотите какое-то 
время у нас перекантоваться и прочее, 
мы вам поможем. Естественно, за их 
(вагнеровцев. – Прим.) счет», – сказал 
президент.

Глава государства заявил, что на За-
паде очень настороженно восприни-
мают то, как была разрешена ситуация 
с ЧВК «Вагнер».

«Нам уже поступают со вчерашнего 
дня сигналы. На Западе очень насто-
роженно это воспринимают. Наши бе-
глые в осадке: «Беда, опять Батька вы-
играл (не знаю, в чем я выиграл), все, 
нам труба!..»  

«Поляки и прочие считают, что 
«Вагнер» будет охранять ядерное ору-
жие и так далее. Никакое ядерное ору-
жие «Вагнер» охранять не будет. Там 
будут охранять, и охраняют сегодня, 
поскольку уже часть ядерного оружия 
(не буду говорить, сколько), большая 
часть, завезена в Беларусь. Удивитель-
но, что не отследили. Охраняют росси-
яне и белорусы», – отметил глава госу-
дарства.

Он подчеркнул, что подобные за-
явления насчет ЧВК – это обычный 

вброс: «Никакой «Вагнер» не бу-
дет охранять ядерное оружие. Это 
наша задача. И за сохранность ору-
жия персональную ответственность 
несу прежде всего я. Поэтому мы 
на это никогда не пойдем. У нас до-
статочно ребят, которые способны 

охранять этот объект вместе с россия-
нами».

Глава государства отреагировал на 
информацию о том, что в Беларуси 
якобы начали строить лагеря для раз-
мещения бойцов ЧВК «Вагнер». «Мы 
пока никаких лагерей не строим. Но 
если они захотят (я так понимаю, они 
смотрят отдельные территории), мы 
их разместим. Ставьте палатки, по-
жалуйста. Но пока они находятся в 
Луганске в своих лагерях. И как мне 
сказал вчера звонивший Пригожин, 
кто-то контракт с Минобороны с 
Шойгу подпишет. Но, говорит, самое 
главное, мои ребята уже по полгода, 
по году не были дома. И мне было 
важно с Путиным договориться, что-
бы он их не трогал. Он пообещал, вы-
полняет свое обещание. Они хотят 
поехать в семьи. Ну ради Бога», – об-
ратил внимание президент.

«Молодец Путин, вчера сказал: 
«Если кто-то не хочет контракт 
заключать, воевать там и прочее, 
– хорошо, вы свое отвоевали», – от-
метил глава государства.

Александр Лукашенко еще раз 
подчеркнул, что никаких лагерей в 
Беларуси для «Вагнера» не строят. 
«Мы им предложили одну из за-
брошенных частей. Пожалуйста, 
забор есть, все есть. Ставьте па-
латки. Чем можем, поможем. Пока 

Александр Лукашенко также проком-
ментировал различную информацию, 

появляющуюся в СМИ вокруг этой 
ситуации, включая информационные 

вбросы и домыслы.
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определятся, чем им заниматься», 
– добавил он.

Александр Лукашенко подробно 
рассказал о своих мотивах и причинах 
глубокой вовлеченности в разрешение 
сложившейся кризисной ситуации.

«Нет в этом деле героев. Нет. Это я 
вам искренне говорю. Мы с Путиным 
виноваты, что не приняли вовремя 
меры. Поэтому никто себя здесь ге-
роем не считает. Да, мы остановили 
плохое развитие событий. Возмож-
но, чудовищное событие. Па-
раллельно примерно в 11 часов 
первое наше было совещание с 
силовиками. Я потребовал, что-
бы все войска были приведены в 
полную боевую готовность. Всякое 
может быть. И позвонить Шойгу 
спросить, что надо. Мы союзники. 
Остаться в стороне не можем», – 
сказал глава государства.

Александр Лукашенко отметил, что 
очень доволен действиями силовиков 
в Беларуси, тем, как они разворачива-
лись на фоне ситуации в России: «Ми-
лиция и другие. Мы очень быстро по-
няли, что происходит, и были готовы 
действовать. Все вы – командиры на-
правлений, частей и так далее».

«Если рухнет Россия – это цитата 
моя, я говорю главам государств на 
всех совещаниях, – если кто-то думает, 
что кому-то будет хорошо из-за того, 
что в России плохо, забудьте! И цита-
та: «Если рухнет Россия, под обломка-
ми будем все мы». Если кто-то этого не 
понимает, задумайтесь над этим. По-
копайтесь в истории», – подчеркнул 
белорусский лидер.

Кроме того, Александр Лукашенко 
назвал Россию центром общей циви-
лизации. «Как бы нам ни хотелось, как 
бы мы щеки ни надували, что мы вот 
такие-сякие… Да, мы такие, мы осо-
бенные, мы независимые, у нас есть 
свои планы, свои мысли и прочее. Но 
это общая наша цивилизация. 
Восточнославянская цивилиза-
ция. Почему нам спокойно смо-
треть, как нас должны сломать? 
И с внешней стороны, и из вну-
тренней. Поэтому это большая 
задача, которую мы должны ре-
шать», – сказал он.

Еще одна причина в том, что 
Россия является союзником Бе-
ларуси. «Мы подло себя вести не 
можем в этом плане. Без России 
нам бы была хана в этой слож-
ной обстановке. Сейчас только 
производи. В «Гомсельмаш» 
не знали, что делать. Сейчас и 
казахи, и россияне – очередь. 
Уже вице-премьер говорит: «Не 
успеваем комбайны делать». 
Тракторы, машиностроение. 
Даже станкостроение, которое 
у нас не на американском уров-
не, но на приличном. Станки, 

станки – только дай. Все Россия го-
това покупать и платит деньги. Со-
гласились, что мы за газ их и нефть 
будем рассчитываться российским 
рублем. То есть мы зарабатываем 
рубль. Нам уже доллар не надо там 
где-то искать, менять. Российским 
рублем. В общем, много уступок. 
Непросто было. Но должен отдать 
должное президенту Путину: все, 
что я просил, он сделал», – заявил 
Александр Лукашенко.

Президент отметил, что на Рос-
сию завязаны и вопросы общей без-
опасности, включая размещение в 
стране ядерного оружия. «Поставка 
ядерного оружия, что еще, может 
быть, наши люди не очень понима-
ют, это гарантия нашей безопасно-
сти», – сказал он. В Беларусь постав-
ляются также образцы передового 
российского вооружения. «Он (речь 
о договоренностях с президентом 
России. – Прим.) отдал ракеты к 
«Искандерам». И поставил новей-
ший «Искандер» с завода. Поэтому, 
чтобы вы понимали, это наша без-
опасность», – подчеркнул глава го-
сударства.

«Главное, уважаемые друзья, это 
вывод и уроки, как я всегда говорю. 
Вывод: это была бы война на два 
фронта. Это не Пригожин. Приго-
жин – спусковой крючок. Началась 
бы эта смута по всей России. И это 
был бы открыт второй фронт. И 
тут действительно, как во времена 

гражданской войны. Еще раз по-
вторяю, и это самый главный вывод: 
ни Путин, ни Лукашенко не герои. 
Мы делали свою работу. Но многое 
упустили. И даже не упустили, а не 
придали значения этому, – сказал 
президент. – Сейчас никого не надо 
сажать. Это я просто обращаюсь к 
россиянам – ура-агитаторам и па-
триотам. Не надо никого сейчас 
сажать, не надо никого расстрели-
вать. Надо остыть и перевернуть эту 

страницу. Придет время, если бу-
дет необходимо, вернемся к этой 
истории. Но сейчас надо остыть. 
Не надо накалять обстановку и 
кого-то упрекать».

По словам Александра Лука-
шенко, сейчас очень непростые 
времена: «Давайте будем исхо-
дить из того, что это только нача-
ло. А кто из вас сейчас встанет и 

скажет, что все, закончено, пойдем 
руки мыть, обедать, выпивать? Пре-
зидент уверен, что произошедшая 
ситуация – это урок всем. «Нам 
надо быть внимательнее к таким 
военным коллективам, если мы их 
породили, как, допустим, ЧВК 
«Вагнер» и другие. И нам надо во-
время реагировать на их просьбы и 
запросы. Вовремя встречаться. Их 
тоже надо ориентировать и под-
держивать. Это большой урок», – 
сказал он.

Глава государства обратился к 
некоторым должностным лицам и 
Беларуси, и России, «которые све-
тятся в СМИ и не светятся». «Появ-
ляется какая-то ревность: «А, вот, 
там мы не смогли, Лукашенко...» и 
так далее. Это не что иное, как по-
пытка в очередной раз вбить клин 
между Лукашенко и Путиным. Мы 
люди неглупые, мы это все понима-
ем, опытные люди. Но не надо. Не 
надо этот тренд разворачивать…»

Позиция Александра Лукашенко  
заключалась в том, чтобы не допу-

стить кровавого столкновения. «И мы 
успели буквально за полчаса до этого, 
закончив переговоры. И он (руководи-
тель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин. 

– Прим.) остановился…»  
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порядке, установленом нормативными 
актами Банка России. То есть все наши 
какие-то операции, совершенные 
нами, могут быть переданы и третьим 
лицам и, соответственно, внутри стра-
ны тоже федеральному казначейству, 
ну с какой целью, можно только дога-
дываться.  

Еще очень любопытные такие из-
менения, которые вносятся в закон о 
валютном регулировании и валютном 
контроле. Вот в первой статье, в пер-
вой ее части, написано, что для целей 
настоящего Федерального закона, то 
есть закона о валютном регулирова-
нии, валютном контроле, использу-
ются следующие основные понятия. 
Валюта Российской Федерации – это 
первое, это вполне понятно. И второе 
– это средства на банковских счетах и 
банковских вкладах, что тоже понятно. 
То есть у нас есть наличная валюта и 
безналичная валюта в виде остатков 
на вкладах. А вот второй пункт, речь 
там идет об иностранной валюте. И 
вот сюда вводится понятие «иностран-
ная валюта», «иностранная цифровая 
валюта», выпущенная иностранны-
ми центральными банками. То есть в 
пункт 1 не вводится понятие цифрово-
го рубля как денежной единицы. Хотя 
это было бы логично. А в иностранную 
валюту они вводят понятие иностран-
ного цифрового рубля. А вот в пункт 
один они не дополняют.

Валютой Российской Федерации 
остаются денежные знаки в виде банк-
нот, то есть наличная валюта или без-
наличная валюта в виде остатков на 
вкладах. А что же такое тогда циф-
ровой рубль? Он вообще не является 
денежной единицей. Вот и я думаю, 
что мы на первых порах не заметим, 
на этапе внедрения, никакой разницы 
между теми декларациями, которые 
дает Центральный банк, и тем, что 
в итоге мы получим на самом деле к 
2025 году, когда цифровой рубль будет 
окончательно введен. А до 25 года, 23 и 
24 годы – это идет пилотный проект по 
внедрению цифрового рубля, как он 
пойдет, мы тоже не понимаем, с чего 
они начнут и кого они будут использо-
вать и каким образом.

Интересные изменения вносятся в 
закон о национальной платежной си-
стеме, закон 161. Здесь они определя-
ют понятие цифрового рубля (что это 
информационная система) и правила 
платформы цифрового рубля, что это 
такое. Это нормативные акты Бан-
ка России, содержащие условия до-
ступа к платформе цифрового рубля, 
требования к участникам платформы 
цифрового рубля и пользователям 
платформы цифрового рубля, порядок 
осуществления операций с цифровы-
ми рублями, а также суммы размера 
вознаграждения, выплачиваемого опе-
ратором платформы цифрового рубля 
участникам. Какие будут условия до-
ступа, мы тоже пока не видим, очень 
много завуалированного в законопро-
екте, не все раскрывается сразу. Еще 

дополнение такое: перевод цифровых 
рублей посредством выдачи получате-
лю средств наличных денежных циф-
рового счета кошелька не осуществля-
ется. То есть мы не можем получить 
наличные деньги со счета цифрового 
рубля, в законе написано: перевод 
цифровых рублей посредством выдачи 
получателю средств наличных денеж-
ных с цифрового счета не допускается.

Центральный банк, оператор плат-
формы цифрового рубля, вправе при-
останавливать доступ к платформе 
цифрового рубля, к цифровым счетам 
в случае нарушения участниками плат-
формы цифрового рубля, пользовате-
лями платформы правил платформы 
цифрового рубля. Опять же, что это за 
правила и когда мы увидим эти прави-
ла, непонятно. Все находится в руках 
Центрального банка, он в любой мо-
мент может все поменять. Они впра-
ве взимать с пользователя цифровой 
платформы плату за совершение опе-
рации в рамках платформы цифрового 
рубля и тарифы на услуги оператора 
платформы цифрового рубля, и разме-
ры вознаграждения оставляет за собой 
Центральный банк. Центральный банк 
получает безграничные возможности 
для контроля, отслеживания всех опе-
раций.  

По поводу возможностей опера-
тора Центрального банка, правила 
платформы цифрового рубля могут 
содержать иные положения, необхо-
димые для обеспечения функциони-
рования платформы цифрового рубля. 
Центральный банк вообще наделил 
себя неограниченными возможностя-
ми, возможностью создавать условия 
функционирования этой платформы. 
Происходит контрреволюция свое-
го рода в финансовой системе Рос-
сийской Федерации. Центральный 
банк забрал на себя такое количество 
полномочий, просто превратился в 
какого-то монстра. Центральный банк 
– это наращивание полномочий, оно 
прослеживается на этапах существова-
ния Центрального банка в Российской 
Федерации. 

В первоначальной версии закона 
о Центральном банке было всего не-
сколько полномочий, а сейчас там 19 
полномочий. Резкий скачок произо-
шел в 2013 году, когда Центральный 
банк был объявлен мегарегулятором. 
В 2013 году Центральный банк оттянул 
на себя регулирование пенсионными 
фондами, инвестиционными фондами, 
страховыми компаниями, финансовы-
ми организациями. То есть все эти ор-
ганизации вошли в сферу деятельно-
сти Центрального банка, и он получил 
статус мегарегулятора. Более того, он 
еще и распростер свое влияние на ре-
альный сектор экономики. В статье 4 
закона о Центральном банке появился 
подпункт со следующей формулиров-
кой: осуществляет регулирование, кон-
троль и надзор в сфере корпоративных 
отношений в акционерных обществах. 
То есть он даже на бизнес распростра-

нил свое влияние. Но это касается тех 
компаний, которые работают на фи-
нансовом рынке на самом деле. Ну в 
общем, фактически Центральный банк 
управляет всей отечественной эконо-
микой, получается так. И что делают 
остальные министерства и ведомства 
профильные, если фактически все 
функции выполняет Центральный 
банк? Он все везде регулирует и над-
зирает за всем.

Некоторые думают, что Централь-
ный банк проверяет Счетная палата, 
но это неправда. Не Счетная палата 
проверяет финансовую деятельность 
Центрального банка. 

До 2017 года это была международ-
ная аудиторская компания Price Waters 
House Coopers. В 2018 году это одна из 
крупнейших аудиторских международ-
ных компаний «Эрстен Янг», которая 
входит в четверку крупных компаний 
аудиторских мира, в большую четвер-
ку, и находится она в Лондоне. Можно 
только догадаться, что это значит для 
нас и для Центрального банка. Пото-
му что Центробанк отчитывается не 
перед нашим правительством, не пе-
ред нашим государством, а перед ино-
странными компаниями. И надо ска-
зать, что эти вот аудиторские фирмы, 
они оказывают не только аудиторские 
услуги, они оказывают консалтинго-
вые услуги. Ну и можно догадаться, 
какие предложения ложатся на стол 
руководителей Центрального банка по 
результатам проверки отчетности. Они 
выдают рекомендации, предложения.  

В 22 году компания объявила, что 
уходит с рынка, по известным причи-
нам, естественно. А уже в июне она 
объявила о ребрендинге в России, и 
теперь подразделение, которое в Рос-
сии находится, вот этой компании «Эр-
стен Янг», а там работают порядка 5 
тысяч человек, они будут работать под 
брендом B1. Они будут осуществлять 
ту же деятельность, проверять и ор-
ганизации, и, очевидно, Центральный 
банк. Нет еще аудиторской проверки 
отчетности за 2021 и 2022 годы, кто бу-
дет проверять, пока непонятно, но она 
остается на рынке под новым брендом. 
Она столько лет работала как филиал 
британской компании, что понятно, 
чьи  интересы будет представлять, там 
выученные сотрудники сидят. Ну ко-
нечно, не наши интересы собираются 
защищать. 

А МВФ… Я хочу сказать, что мы 
являемся членами Международного 
валютного фонда, и представляют нас 
в Совете международного валютно-
го фонда Набиуллина и Силуанов. И, 
кстати,  прозвучало в СМИ, что Меж-
дународный валютный фонд принял 
решение по комплексу мер кредито-
вания военной операции на Украине 
непосредственно из Международного 
валютного фонда. Это решение при-
нял совет, в которой входят наши ру-
ководители Центрального банка, и 
они приняли решение финансировать 
украинскую сторону из наших денег. 
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Мы же платим еще 
взносы в этот Меж-
дународный валют-
ный фонд.

Цифровой рубль 
не является денеж-
ной единицей, не 
является валютой 
Российской Феде-
рации, исходя из 
этих документов, 
которые мы рас-
смотрели. Что не 
скажешь про циф-
ровой юань Китая. 
Народный банк 
Китая все время 
подчеркивает, что 
цифровой юань яв-
ляется цифровой 
валютой Централь-
ного банка Китая, 
то есть он является 
денежным сред-
ством.  

А что же делать 
простым людям, 
в чем риск для простого человека? В 
90-е годы были распространены тало-
ны на продукты. Я вот как себе пред-
ставляю, что представляет из себя этот 
так называемый цифровой рубль. Это 
некий набор комплекса услуг, который 
нам вручают в обмен на наши живые 
наличные и безналичные деньги. Они 
живые и они конституционно подкре-
плены, а нам предлагают свои деньги 
перевести в некий цифровой рубль, 
который не является валютой Россий-
ской Федерации. И каким образом 
предлагают это сделать?

Открывается цифровой кошелек, вы 
должны поставить свою электронную 
подпись, вам будет присвоен двадца-
тизначный код, а дальше вы не нуж-
ны, дальше все операции будут совер-
шаться с помощью этого электронного 
кода, дальше ваша подпись не нужна, 
по сути. На платформе Центрально-
го банка, на платформе цифрового 
рубля собираются персональные дан-
ные, ваша электронная подпись, созда-
ется ваш цифровой профиль. Вы уже 
не нужны, дальше все осуществляется 
без вас, но осуществляется без ваше-
го присутствия, по условиям, которые 
установит Центральный банк. Что, где, 
когда и в каком количестве – это все бу-
дет определять Центральный банк. То 
есть можно предположить, если у меня 
есть какая-то сумма, которую я должна 
потратить исключительно на ЖКХ, я 
не могу потратить ее на продукты пи-
тания. Нет никакой гарантии, что они 
не введут окрашивание этих денег. Вот 
эти деньги вы можете потратить на 
продукты, а вот здесь можете купить 
одежду. Но самое главное, что защи-
щенности наших персональных дан-
ных практически нет, и банк не гаран-
тирует защищенности. Он декларирует 
защищенность, но он ее не гарантиру-
ет. Вот этот цифровой двойник от ва-
шего имени вполне может совершить 

какие-то действия, и вы об этом не 
будете знать, вы предоставили уже это 
право банку, оператору этой цифровой 
платформы. А что он может сделать? 
А он может зарегистрироваться на 
госуслугах, или выдать доверенность, 
или продать вашу имущество. То есть 
фактически человек теряет свободу.

И что же надо делать? А надо не вхо-
дить в эту систему!  

Должны быть какие-то условия для 
того, чтобы человек сам захотел туда 
войти. Ну, я думаю, что там, может 
быть, бонусы какие-то будут, скидки 
какие-то будут обещаны. Особенно 
для пенсионеров это очень актуально. 
Для того чтобы открыть цифровой ко-
шелек, мы все-таки должны предоста-
вить свою подпись электронную, без 
нас никто ничего не сделает в любом 
случае. Не надо на это соглашаться по-
тому, что, дав один раз эту свою под-
пись, согласие, обратного хода уже не 
будет. Сегодня вы ради скидки какой-
нибудь в 10 процентов в «Пятерочке», 
предоставите свои данные, а завтра вас 
за что-нибудь оштрафуют, лишат про-
сто этих самых цифровых денег, лишат 
вас вообще средств существования. То 
есть это потеря свободы, причем окон-
чательная и бесповоротная потеря не 
только для себя, но и для своих детей. 
Потому что у вас еще существует вы-
бор, а у ваших детей уже не будет этого 
выбора. Вы определяете своим реше-
нием будущее своих детей и будущих 
поколений. Войти в систему легко, а 
вот выйти из нее будет очень пробле-
матично. 

Государство перед нами имеет обя-
зательства, они все вот в этой Консти-
туции. А Банк России не отвечает по 
обязательствам государства. Получая 
широчайшие полномочия, Централь-
ный банк фактически узурпирует на 
себя и финансовую, и денежно-кредит-
ную систему, и экономику он замыкает 

на себя. То есть все 
собирается на этой 
платформе циф-
рового рубля, все 
организации, все 
люди. Представля-
ете, какая колос-
сальная власть у 
Центрального бан-
ка?! 

Недавно на сай-
те Центрального 
банка появился го-
довой отчет Цен-
трального банка. 
Это очень боль-
шой документ, 
почти 400 листов, 
из которых можно 
сделать представ-
ление о финан-
совом состоянии 
Центрального бан-
ка. Финансовый 
результат за 2022 
год – это убытки 
в сумме 722 млрд 

рублей. Причем убыточную деятель-
ность банк ведет пятый год подряд. 
Центральный Банк России, который 
определяет денежную кредитную по-
литику и финансовую политику, убы-
точен. Суммарный убыток за 5 лет 
– 1,8 триллиона рублей. А согласно 
закону о Центральном банке, 75 про-
центов прибыли ЦБ должны идти в 
бюджет Российской Федерации. То 
есть получается, что пятый год под-
ряд в бюджет Российской Федерации 
не поступает ничего от Центрального 
банка. Основная причина – это убы-
ток от операций с золотовалютны-
ми резервами, которые составляют 
больше половины актива баланса. 
Мы знаем, что у нас золотовалютных 
резервов 600 миллиардов, и полови-
на из них была заморожена. Раз зо-
лотовалютные резервы заморожены, 
соответственно, они не приносят ни-
какого дохода. Вот этот финансовый 
результат от операций с золотовалют-
ными резервами, он выражается фак-
тически в убытке в 670 млрд рублей. 
Для сравнения: за 2021 год золото-
валютные резервы показывали при-
быль в 200 миллиардов рублей.

Начнется этот процесс цифрови-
зации с малообеспеченных людей, 
пенсионеров, скорее всего, бюджет-
ников. Поскольку они находятся в 
зависимости от бюджетного финан-
сирования, но в любом случае вла-
сти должны спросить вашего раз-
решения. И что бы работодатель ни 
говорил, что это обязательно, что это 
какие-то установки вышестоящего 
руководства, что это вот надо подпи-
саться просто, вот здесь. Ничего не 
подписывать и стоять на своем!  

Надо, конечно, уходить в налич-
ность, нам нужно продержаться 
какое-то время потому, что все равно 
мир в целом идет к глобальному фи-
нансовому кризису. 

Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru
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Зарубежноедосье

Последний гвоздь в гроб ЕС
Как говорится на сайте Евро-

пейского совета,  Евросоюз
одобрил одиннадцатый пакет
антироссийских санкций, на-
правленный на усиление уже су-
ществующих ограничений и
препятствование их обходу. «Бо-
рясь с обходом санкций, мы уве-
личим давление на Россию, мы
нанесем еще больший удар по ее
ресурсам, в которых она так от-
чаянно нуждается для ведения
незаконной войны против
Украины», – подчеркнул глава
европейской дипломатии Жозеп
Боррель.

Предыдущие 10 пакетов санк-
ций уже существенно повлияли
на жизнь европейских госу-
дарств, превратив многие из них
из процветающих цивилизаций
в страны, борющиеся за выжи-
вание, погрязшие в перманент-
ном экономическом кризисе, пе-
реживающими бесконечные
гражданские волнения, разоре-
ние и падение уровня жизни.

Россия научилась обходить
санкции, обращаясь за помо-
щью к своим партнерам и друзь-
ям на Востоке. Она нашла но-
вые рынки для экспорта и ис-
точники импорта, многие пред-
приятия были вынуждены осу-
ществить реновацию и модерни-
зацию, недостаточно загружен-
ные заводы и фабрики были пе-
реориентированы, население
максимально защищено, соци-
альные гарантии являются
приоритетом политики прави-
тельства.

А что в это время происходит

в ЕС? Нас в первую очередь ин-
тересует Польша. Правитель-
ство «Права и справедливости»
(ПиС) с головой окунулось в те-
му санкционных пакетов, совер-
шенно не учитывая интересы
страны и то, какой удар наносят
санкции ее населению, малым
предприятиям и особенно поль-
ской промышленности.

Политика ПиС подорвала
энергетическую безопасность
страны. Как только начался кон-
фликт на Украине, премьер-ми-
нистр Моравецкий заявил, что к
концу 2022 года Польша пол-
ностью откажется от российско-
го газа. Следствием этого реше-
ния стало закрытие огромного
количества заводов и компаний,
а также банкротство крупных и
мелких предпринимателей. Од-
нако, как оказалось, Польша во-
все не прекратила закупать рос-
сийский сжиженный газ, более
того, большая его часть по-
прежнему поставляется из Рос-
сии. Согласно последним дан-
ным, представленным директо-
ром Польской организации сжи-
женного газа Бартошем Квят-
ковским, в первом квартале 2023
года Варшава купила у Москвы
50,8% всего импортируемого
Польшей газа. Что это, желание
заработать на беде других стран,
которым приходится покупать
энергоносители у США и Нор-
вегии по завышенным тарифам?
Польша спокойно продает поль-
ский сжиженный нефтяной газ в
Европу, в то же время доводя до
банкротства своих собственных

граждан, которые платят за газ
по заоблачным ценам. Достаточ-
но вспомнить, с каким трудом
мы пережили эту зиму.

Хуже всего то, что Польша, в
отличие, например, от России,
поссорилась со всеми своими
друзьями и партнерами. Отноше-
ния польского правительства с
Германией, Венгрией и даже Со-
ветом ЕС ухудшились, что может
привести к печальным послед-
ствиям. Впрочем, они уже видны
невооруженным глазом. Эконо-
мическую турбулентность, кото-
рую Польша переживает с нача-
ла 2022 года, бросаясь с головой в
решение проблем на Украине
(беженцы, поставки оружия, ор-
ганизация и функционирование
хаба военной техники в Жешуве,
строительство Центра обслужи-
вания и ремонта танков), можно
было легко компенсировать за
счет средств ЕС, однако непри-
миримые дискуссии между Поль-
шей и руководителями Евросою-
за не позволили этого сделать, из-
за чего экономика нашей страны
подвергается значительным на-
грузкам. Это что касается эконо-
мики.

Стоит также отметить, что
Польше не стоит ждать не толь-
ко экономической, но и военной
помощи. Вспомним инцидент с
падением ракеты в Пшеводуве и
попытку Дуды и Зеленского
привести в действие статью 5 до-
говора НАТО. В результате мы
получили резкий отказ от чле-
нов альянса и, прежде всего, от
США. Другими словами, же-

лающих защищать Польшу нет.
И нас это не удивляет. Моравец-
кий и Дуда еще до начала кон-
фликта на Украине испортили
отношения со многими партне-
рами, при этом политика санк-
ций еще больше усугубляет раз-
рыв между так называемыми со-
юзниками.

Теперь из-за санкций каждая
страна вынуждена решать свои
внутренние проблемы само-
стоятельно, не рискуя отвле-
кать ресурсы на помощь своим
партнерам. Власти в Варшаве
занимаются своими амбициоз-
ными геополитическими плана-
ми и реализацией совместных
польско-американских русо-
фобских проектов, абсолютно
не заботясь о благополучии
собственного населения. Нам
нужно прямо сейчас остано-
виться и открыто заявить, как
это сделала Венгрия: мы боль-
ше не можем поддерживать
санкции, потому что от этого
страдает наше население и эко-
номика страны в целом. Одна-
ко ПиС продолжает упорно
гнуть свою линию. А это озна-
чает только одно: облегчение
может наступить только в слу-
чае проигрыша ПиС на выбо-
рах. Если этого не произойдет,
то вскоре польская экономика
столкнется с дефолтом и кра-
хом.

Марек ГАЛАСЬ, 
Niezale ny Dziennik 

Polityczny 
Польша

МЕСТЬ ПАРИЖА
За неудачную парковку французский полицейский пристрелил юного парижанина

25 июня 2023 года в Греции прошли новые
парламентские выборы по новой усиленно-про-
порциональной системе, позволяющей лиди-
рующей партии получить дополнительно в ка-
честве бонуса до 50 мест в парламенте.

Несмотря на этот несправедливый избира-
тельный закон, усугубляющий шантажирующие
дилеммы, а также на то, что многие работники,
занятые в туристической сфере, находились да-
леко от избирательных участков, к которым бы-
ли прикреплены, и не смогли проголосовать,
Компартия Греции вновь усилила свои пози-
ции.

В частности, она получила 7,7%, или более
400 тыс. голосов, избрав 20 депутатов. Напом-
ним, что в предыдущем составе парламента, с
2019 по май 2023 года, КПГ имела 15 мест в на-
циональном парламенте. Особенно важное
значение имеет новый подъем КПГ в рабочих

районах Афин, Пирея, Салоник и других круп-
ных городов.

Согласно результатам выборов, консерватив-
ная партия НД набрала 40,55%, социал-демо-
кратическая партия СИРИЗА набрала 17,84%,
ухудшив свой результат по сравнению с про-
шлыми выборами, старая социал-демократиче-
ская партия ПАСОК получила 11,85%, ультра-
правая партия «Спартанцы», которую поддер-
жали преступники экс-депутаты от фашистской
партии «Золотая заря», находящиеся в тюрьме,
получила 4,64%, за ней следуют националисти-
ческие партии «Эллиники лиси» («Греческое
решение»), набравшая 4,44%, и «Ники» («По-
беда») – 3,69%. Партия экс-депутата от СИРИ-
ЗА «Плевси элефтериас» набрала 3,17%. Пар-
тия МЕРА25 другого экс-депутата от СИРИЗА
набрала 2,49% голосов и не преодолела трех-
процентный порог.

НОВЫЙ ПОДЪЕМ КПГ

Заявление Генсека ЦК КПГ Димитриса КУЦУМБАСА
Мы приветствуем тысячи из-

бирателей, отдавших свой голос
за КПГ, которая укрепила свои
позиции, тех, кто вместе с нами
вел эту предвыборную борьбу за
усиление КПГ.

Избранные депутаты от КПГ
на следующий день после выбо-
ров будут находиться там, где
они обещали быть: рядом с тру-
дящимися, народными слоями,
молодежью, участвовать в борь-
бе, решать проблемы народа.

Сегодняшний результат выбо-
ров показывает, что голос за
КПГ не является конъюнктур-
ным, временным. Он показыва-
ет, что рамки борьбы на рабочих
местах, в соседних кварталах, в
деревнях, в сферах здравоохра-
нения, образования, культуры
прочны и расширяются, и соот-
ветственно должны еще больше
укрепляться и расширяться.

Мы решительно продолжаем
борьбу. Крайне важно со всеми,
кто на протяжении всего этого
периода присматривались к
КПГ, и независимо от того, как
они проголосовали на этих вы-
борах, продолжать вести диа-
лог, совместную деятельность
вокруг вопросов, которые выно-
сятся на будущую повестку дня,
о развитии народной борьбы, о
подъеме рабочего народного
движения.

Исходя из результатов выбо-
ров, КПГ усилила свои позиции,
получив 7,7% голосов, в то вре-
мя как наблюдаемое уменьше-
ние количества депутатов от
партии (по сравнению с резуль-
татами майских выборов 2023
года. – Прим.) связано с новым
избирательным законом НД, с
трудом позволяющим добыть
наши места в парламенте.

В целом, несмотря на отрица-
тельный расклад сил, который
продолжает сохраняться, отме-
чается продолжающийся дина-
мичный подъем электорального
влияния партии, что является
положительным элементом и
этой предвыборной борьбы и
итогов выборов. Динамика, ко-
торая, по нашему мнению, име-
ет более широкий отклик, чем
наш результат на выборах, вы-
разилась в изменении расклада
сил на протяжении всех этих лет
многократно на выборах руко-
водства в профсоюзах, массо-
вых организациях, ассоциациях,
федерациях, рабочих центрах,
то есть профессиональных объ-
единениях рабочего класса,
крестьянства, самозанятых, ре-
месленников, работников тор-
говли, ученых, студентов, вра-
чей, учителей.

Мы приветствуем рабочие
районы Западного, Южного, Се-
верного избирательных округов
Афин, первого и второго изби-
рательных округов Пирея, За-

падного и Восточного избира-
тельных округов Аттики, перво-
го избирательного округа Сало-
ник, Патр, всей страны.

Мы особо приветствуем рай-
оны, города и деревни, где ве-
лась крупная, жесткая классовая
и политическая народная борь-
ба и где народ сегодня массово
отдал свои голоса за КПГ, уси-
лив позиции партии: так, напри-
мер, на острове Икария КПГ за-
няла первое место, в Аспропир-
госе второе место, в целом в
крупнейшем регионе страны,
Аттике, – третье место, а на ост-
рове Лесбос нам удалось вер-
нуть место в парламенте, поте-
рянное на майских выборах.

Следующий день будет труд-
ным для народа. С завтрашнего
дня КПГ будет претворять в
жизнь свое обязательство – ста-
нет стопроцентной боевой ра-
бочей народной оппозицией.
Греческий народ не должен дать
время правительству НД, осо-
бенно та часть народных слоев,
которая с тяжелым сердцем
проголосовала за НД.

С завтрашнего дня рабочий
класс и народные слои столк-
нутся с новым витком нападок
на фоне новых событий и дан-
ных:

l Выполнение нового мемо-
рандума в соответствии с уста-
новленными Пактом стабильно-
сти требованиями для получе-
ния очередного пакета помощи
из Фонда восстановления.

l Переход к жесткой налого-
во-бюджетной политике, что, по
сути, означает новый виток со-
циальных сокращений и жесткой
экономии во имя первичных
профицитов по требованию ЕС и
достижения «инвестиционного
уровня».

l Возможность нового эконо-
мического кризиса, предупреж-
дающие сигналы, поступающие
из США и ЕС, в то время как рост
греческой капиталистической
экономики замедляется. Вопро-
сы, освещенные в весеннем от-
чете комиссии и в рекоменда-
циях Банка Греции.

l Ход империалистической
войны на Украине, стремление к
большему втягиванию Греции в
натовские планы, а также нега-
тивные последствия урегулиро-
вания греко-турецких отноше-
ний под натовским зонтиком.

КПГ будет голосом народа,
будет постоянно бороться на
улицах и в парламенте против
каждого антинародного законо-
проекта, за изменение негатив-
ного политического расклада
сил.

КПГ будет активно участво-
вать в дебатах, которые объ-
ективно начнутся, и следить за
внутренними политическими со-
бытиями после подъема НД, по-

лучившей абсолютное парла-
ментское большинство, просе-
дания полюса социал-демокра-
тической оппозиции СИРИЗА,
но прежде всего за политикой
консенсуса всех партий, а также
СИРИЗА и ПАСОК в отношении
вышеупомянутых обязательств,
которые будет выполнять прави-
тельство НД. На этой основе,
также в связи с результатами
сегодняшних выборов, будут за-
пущены процессы в партии СИ-
РИЗА и, возможно, в ПАСОК, а
также в других более мелких по-
литических партиях.

Присутствие в парламенте
крайне правых и фашистских
сил, несомненно, является еще
одним негативным моментом
этих выборов. В очередной раз
подтверждается, что корни фа-
шизма-нацизма глубоко уходят
в капиталистическую систему и
государство и есть различные
интересы и центры, которые
поддерживают фашизм, ведь
именно он является порождени-
ем этой гнилой эксплуататор-
ской системы.

Подтверждено, что в силу его
природы с фашизмом-нациз-
мом невозможно эффективно
бороться с помощью принятия
некоторых законодательных ак-
тов, которые фактически ведут к
опасному пути. Борьба с фашиз-
мом является делом рабочего
народного движения, и в этом
направлении КПГ будет продол-
жать бороться, как она это дела-
ла в течение всего предыдуще-
го периода.

КПГ будет бороться вместе с
тысячами трудящихся, молодых
людей, которые выходят из ту-
пика, в который их завела соци-
ал-демократия и другие буржу-
азные партии, чтобы вновь укре-
пить надежду. Сегодня вечером
мы обращаемся ко всем им с
призывом к сотрудничеству и
совместной деятельности.

Ответ заключается в активи-
зации течения, ставящего под
сомнение господствующую бур-
жуазную политику, ее классовый
характер, партии и правитель-
ства, служащие ей, капитали-
стическое государство, в усиле-
нии течения, не ищущего новых
спасителей в лице чередования
партий у власти, ищущего реше-
ния сегодняшних проблем в ор-
ганизованной борьбе, участии в
народном движении, коллектив-
ной деятельности, классовой
борьбе.

Чтобы наш народ улыбнулся
еще шире, чтобы повысить оп-
тимизм, возродить надежду.

Надежда – в сильной КПГ.
Крепкого здоровья и сил

всем, с завтрашнего дня мы
включаемся в борьбу, мы знаем
это хорошо, мы сможем достичь
успехов.

Выборы в Греции

Ожесточенные протесты
вспыхнули ночью в пригороде
Парижа Нантере после того,
как местный полицейский,
предположительно, убил 17-
летнего подростка, который
отказался подчиняться требо-
ваниям правоохранителей. Об
этом пишет французская газе-
та Le Monde.

Трагедия произошла во
вторник днем, когда 17-летний
Наэль М. за рулем автомоби-
ля якобы проигнорировал
приказ полицейских остано-
вить машину для проверки до-
кументов, после чего страж
порядка сделал выстрел.

Первоначально полиция со-
общила, что один из полицей-
ских выстрелил в молодого че-
ловека, потому что тот наехал
на него, однако этой версии
противоречит видео, распро-
страняемое в соцсетях, пишет
France 24.

На видеозаписи видно, как
двое полицейских стоят рядом
с остановившейся машиной,
один из правоохранителей на-
правляет оружие на водителя
со словами «Вы получите пу-
лю в голову». Когда машина
отъезжает, кажется, что поли-
цейский стреляет в упор. Еще
несколько десятков метров
машина продолжает движе-
ние, прежде чем врезаться,
уточняет телеканал. Помимо
водителя, в авто находились
еще два пассажира, один из
которых сбежал, а другой был
ненадолго задержан.

Опубликованные кадры шо-
кировали полицию, из-за чего
министр внутренних дел
Франции Жеральд Дарманен
осудил действия правоохрани-
телей. «Ни в коем случае дей-
ствия, если расследование
подтвердит видео, не являют-
ся оправданными», – передает
его слова французский канал
BFMTV.

«Убийство подростка, отка-
завшегося выполнять требова-
ния полиции, вызвало шок и
вопросы относительно готов-
ности сил безопасности на-
жать на курок», – сказано в ут-
реннем материале Le Monde.

Произошедшее всколыхну-
ло общественность, люди вы-
шли с протестом к зданию по-
лиции. Особо разъяренные
ситуацией французы начали
жечь баррикады и мусорные
баки, из-за чего вспыхнул по-
жар в музыкальной школе.
Местные жители громили ав-
тобусные остановки и бросали
петарды в полицейских, а те в
ответ стали заливать проте-
стующих слезоточивым газом.

По словам министра внут-
ренних дел Франции Жераль-
да Дарманена, за ночь был
арестован 31 человек, 24 поли-
цейских получили легкие ра-
нения, около 40 автомобилей
были сожжены во время сти-
хийного протеста.

Он подчеркнул, что двое по-
лицейских, которые вмеша-
лись в придорожную провер-
ку, после которой в субботу в

Нантере скончался 17-летний
подросток, были «опытными»
и «не имели трудностей в ра-
боте», уточняет BFM Radio.

Мать погибшего призывает
французов к протесту. «Я его
мама. Увидимся в пятницу в
префектуре в 14:00, белый
марш. Я говорю: приходите
все», – заявила женщина в
своем TikTok-аккаунте.

К беспорядкам уже готовят-
ся силовики — примерно 2
тыс. полицейских и жандар-
мов будут мобилизованы в
среду вечером в пригородах
Парижа, в частности в районе
О-де-Сен, чтобы предотвра-
тить новые беспорядки в ответ
на смерть молодого автомоби-
листа, убитого полицией в
Нантере, объявил глава МВД
Франции Жеральд Дарманин.

Капитан сборной Франции
по футболу Килиан Мбаппе

написал в своих соцсетях, что
ему «больно за его Францию».
Он отметил, что ситуация со-
вершенно неприемлемая, и
выразил слова сочувствия род-
ственникам и друзьям погиб-
шего. «Маленький ангел по-
кинул нас слишком рано», –
заявил футболист.

Актер фильма «Неприка-
саемые» Омар Си выразил на-
дежду, что справедливость в
итоге восторжествует.

*Белый марш – термин
франкоговорящих стран, ко-
торый символизирует пуб-
личную скорбь в связи с ги-
белью (чаще убийствами) не-
винных людей. Впервые упо-
треблен в 1996 году в Бель-
гии, когда 350 тыс. человек
вышли на улицы, чтобы вы-
разить скорбь по жертвам се-
рийного убийцы Марка Дют-
ру.

Лучшие научно-
популярные книги

Премия «Просветитель», ко-
торую вручают авторам лучших
научно-популярных книг на рус-
ском языке, опубликовала
длинный список книг-номинан-
тов. Осенью из них будут вы-
браны финалисты и лауреаты
премии за 2023 год. Лауреаты в
двух номинациях – естествен-
но-научной и гуманитарной –
получат вознаграждение в раз-
мере 700 тыс. рублей. Авторы
книг, вошедших в шорт-лист,
получат по 100 тыс. рублей.

«Новый» город майя
Археологи с помощью спутни-

ковых снимков обнаружили поте-
рянный город майя в мексикан-
ских джунглях. После этого они
преодолели около 60 километ-
ров через густые леса, чтобы 
изучить поселение. Новый город
получил название Окомтун, что
означает «каменная колонна». На
его обширной территории есть
площади, большие здания в сти-
ле пирамид, каменные колонны
и другие сооружения, располо-
женные в виде концентрических
колец.

Древнеримская пицца?
В Помпеях в холле дома ря-

дом с пекарней археологи об-
наружили фреску с «далеким
предком» итальянской пиццы.
Художник изобразил плоский
круглый хлебный корж – лепеш-
ку фокаччу. Также на натюрмор-
те можно рассмотреть гранат,
финики и специи, которые от-
мечены желтыми и оранжевыми
точками. Два основных класси-
ческих ингредиента – помидо-
ры и моцарелла – отсутствуют.

Пальма цветет 
под землей

Ботаники нашли на острове
Борнео новый для науки вид
пальмы под названием Pinanga
subterranea. Она способна цве-
сти и плодоносить под землей,
при этом непонятно, как опы-
ляются ее цветы. «Цветение и
плодоношение под землей оше-
ломляют и кажутся парадоксаль-
ными. Теперь мы знаем, что бо-
родатые свиньи едят и разносят
плоды Pinanga subterranea , но
нам еще предстоит выяснить,
как и кем опыляются цветы», –
сказали ученые. Пальма уже бы-
ла известна местным жителям,
но осталась не замеченной уче-
ными.

Ощущение физического «я»
Нейробиологи обнаружили

небольшую область мозга, кото-
рая играет ключевую роль в фор-
мировании ощущения нашего
физического «я». Она находится
между большими полушариями
мозга – в переднем предклинье.
Эта доля служит центром мозго-
вой системы, собирающей и об-
рабатывающей информацию о
расположении тела в простран-
стве, движении, ощущениях
мышц и суставов.

Доставка
на реактивном ранце

Курьер сети Domino’s первым
в мире доставил пиццу по воз-
духу с помощью летающего ко-
стюма с реактивным ранцем
стоимостью 400 тыс. долларов.
Еду привезли на музыкальный
фестиваль в Гластонбери и раз-
дали бесплатно в честь хита Эл-
тона Джона «Человек-ракета».
В реактивном ранце пять газо-
турбинных двигателей мощ-
ностью 1050 лошадиных сил.
Они создают тягу до 144 кило-
граммов. Максимальная ско-
рость устройства – до 80 км/ч,
высота полета – 3,6 километра,
дальность – до пяти километ-
ров.

Рекордный хоровод
Рекорд по хороводу в нацио-

нальных костюмах, в котором
участвовали свыше 2,8 тыс. че-
ловек, установили на форуме
регионов России и Беларуси в
Уфе.

Калейдоскоп

Место преступления
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02:20 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)
04:10 «ЖИЗНЬ И УДИВИТЕЛЬНЫЕ
ПРИКЛЮЧЕНИЯ РОБИНЗОНА КРУ-
ЗО» (12+)
06:00 «НЕНАВИСТЬ» (12+)
07:25 Детский сеанс
«КОРОНА РОССИЙСКОЙ ИМПЕ-
РИИ, ИЛИ СНОВА НЕУЛОВИМЫЕ»
(12+)
09:35 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:25 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)
13:10 «ЖИЗНЬ И УДИВИТЕЛЬНЫЕ
ПРИКЛЮЧЕНИЯ РОБИНЗОНА КРУ-
ЗО» (12+)
15:00 «НЕНАВИСТЬ» (12+)

16:25 Детский сеанс «КОРОНА РОС-
СИЙСКОЙ ИМПЕРИИ, ИЛИ СНОВА
НЕУЛОВИМЫЕ» (12+)
18:35 «ГОНКА С ПРЕСЛЕДОВАНИ-
ЕМ» (12+)
20:15 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУТА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:35 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 17-18 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы
дня»
02:15 «ГОНКА С ПРЕСЛЕДОВАНИ-
ЕМ» (12+)

ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 июля

ВТОРНИК, 4 июля 

04:00 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУТА»
(12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 17-18 серии (12+)
08:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:35 «ГОНКА С ПРЕСЛЕДОВАНИ-
ЕМ» (12+)
13:15 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУТА»
(12+)
15:00 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал
«Мао Цзэдун» 17-18 серии (12+)

16:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
17:45 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:10 «ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕ-
ВОЙ» (12+)
19:30 «ВОЗМЕЗДИЕ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 1 часть «Вирус ростовщиче-
ства» (12+)
23:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал
«Мао Цзэдун» 19-20 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

СРЕДА, 5 июля

ЧЕТВЕРГ, 6 июля

ПЯТНИЦА, 7 июля

СУББОТА, 8 июля 

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 9 июля 

03:35 «ВОЗМЕЗДИЕ» (12+)
06:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
07:10 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 19-20 серии (12+)
09:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 1 часть «Вирус ростовщиче-
ства» (12+)
11:45 «ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕ-
ВОЙ» (12+)
13:10 «ВОЗМЕЗДИЕ» (12+)
15:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 19-20 серии (12+)
17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:30 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)
20:15 «СУРОВЫЕ КИЛОМЕТРЫ»
(12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
23:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 21-22 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
02:15 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)

04:00 «СУРОВЫЕ КИЛОМЕТРЫ»
(12+)
05:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:45 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 21-22 серии (12+)
08:35 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
11:45 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)
13:30 «СУРОВЫЕ КИЛОМЕТРЫ»
(12+)
15:15 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 21-22 серии (12+)

17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
18:40 «ПОЛЕТЫ ВО СНЕ И НАЯВУ»
(12+)
20:25 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала»
3 часть «Биржевая рулетка» (12+)
23:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 23-24 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

04:00 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
05:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:35 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 23-24 серии (12+)
08:25 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 3 часть «Биржевая рулетка»
(12+)
11:45 «ПОЛЕТЫ ВО СНЕ И НАЯВУ»
(12+)
13:30 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
15:10 «Китай сегодня» Телевизионный

сериал «Мао Цзэдун» 23-24 серии (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:00 Документальный фильм «Мировая
кабала» 3 часть «Биржевая рулетка»
(12+)
18:35 «СТАРОМОДНАЯ КОМЕДИЯ»
(12+)
20:20 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ»
(12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 4 часть «Супербанк» (12+)
23:40 «ЦЫГАН» (12+)

01:10 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
02:45 Ко Дню рождения Карена Шахна-
зарова... «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
04:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
05:25 «ДОРОГА» (12+)
06:45 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:00 Документальный фильм «Мировая
кабала» 1 часть «Вирус ростовщиче-
ства» (12+)
11:25 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
11:50 Ко Дню рождения Карена Шахна-

зарова... «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
13:30 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1-2 се-
рии (12+)
16:45 Детский сеанс «ТАЙНА ЖЕЛЕЗ-
НОЙ ДВЕРИ» (12+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
19:00 Документальный фильм «Мировая ка-
бала» 3 часть «Биржевая рулетка» (12+)
19:25 Документальный фильм «Мировая
кабала» 4 часть «Супербанк» (12+)
19:55 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
21:40 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1–2 се-
рии (12+)
01:00 «АЛЕКСАНДР ПАРХОМЕНКО»
(12+)
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04:00 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ»
(12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:40 «ЦЫГАН» (12+)
08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 4 часть «Супербанк» (12+)
11:45 «СТАРОМОДНАЯ КОМЕДИЯ»
(12+)

13:30 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
15:10 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ»
(12+)
16:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
17:50 «ЦЫГАН» (12+)
19:25 Ко Дню рождения Карена Шахна-
зарова... «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
21:10 «ДОРОГА» (12+)
22:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:30 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)

«Дожить» становится все труднее
ВЦИОМ опубликовал результаты своего ис-

следования. Это можно расценить как ответ го-
сударства на обвинения в геноциде. ВЦИОМ
спросил россиян: «До каких лет они надеются
дожить?» Странный вопрос, если речь не идет о
том, что власти вновь начали убеждать россиян
в правильности увеличения возраста выхода на
пенсию на фоне повальной нищеты стариков и
таким образом хотят оградить правителей от
гнева народного. 

В любом другом случае такой вопрос некор-
ректен. Хочешь рассмешить бога, расскажи ему
о своих планах. С дожитием всегда так.

Один считает, что доживет до 100 лет, потому
что и здоровый образ жизни ведет, и биоэнер-
гетики употребляет с суперфудом, и диспансе-
ризацию ежегодно проходит, а умрет, как и дру-
гие. В среднем в РФ мужчины пока еще живут
до 64 лет, женщины – до 74.

Вот и последние истории об уходе из жизни
по старости известных людей, которые могли се-
бе позволить качественную медицинскую по-
мощь, показывают, что с природой не поспо-
ришь и медицина бессильна. Мужчины, находя-
щиеся у власти, уходят, перейдя 70-летний ру-
беж. Их забирает онкология.

У простых россиян дела с дожитием обстоят
еще хуже. Они живут ровно столько, сколько
им позволяет их личное здоровье. С теми зар-
платами, которые получает большинство рос-
сийских граждан, на качественную медицин-

скую помощь рассчитывать не приходится.
Зачем конкретно ВЦИОМ захотел узнать,
сколько лет надеются прожить россияне, оста-
лось тайной. Зато ему удалось выяснить, что
россияне считают 63 года возрастом наступ-
ления старости. Неужели власти решили убе-
дить россиян, что пенсионный возраст был
сдвинут справедливо? Иначе зачем все эти
разговоры?

Интересно то, что глава государства уже сей-
час считает 70 лет возрастом, когда открывается
второе дыхание. Где-то прочитала, что он при
медпомощи, доступной ему, может дожить до
значений, указанных в Книге рекордов Гиннес-
са. Только хочу отметить, что среди долгожите-
лей почти нет мужчин. Правда ли, что был Ли
Цинъюнь, якобы родившийся 3 мая 1677 года и
доживший до 6 мая 1933 года? 256 лет – это в че-
тыре раза больше одной прожитой жизни! Но
документов, подтверждающих это, не нашли и
назвали его неверифицированным китайским
супердолгожителем.

Россияне, согласившиеся принять участие в
опросе ВЦИОМ, в большинстве случаев имеют
более скромные прогнозы по продолжительно-
сти собственной жизни. Они предполагают, что
смогут дожить до 79 лет.

Социологи отметили, что женщины в среднем
верят в свое долголетие чаще и планируют жить
чуть дольше мужчин: до 80 лет против 78.

Указывается, что так респонденты отвечали

на вопрос с учетом сохранения нынешнего об-
раза жизни. В идеальных условиях, по мнению
опрошенных, они могли бы жить до 85 лет. В
среднем начало активного старения организма
определили в 63 года. Но вот что интересно:
респонденты в возрасте от 60 лет заявляли, что
старость наступает в 68 лет. Опрошенные рос-
сияне в возрасте до 25 лет утверждали, что ста-
рость начинается в 58 лет.

Я сегодня нахожусь в возрасте 56 лет и по
своим личным ощущениям считаю, что возраст
уже давно берет свое. И с каждым годом всё за-
метнее проявляются признаки старения орга-
низма.

Сначала посыпались зубы. Затем стали посто-
янно болеть кисти рук и запястья, ноги, суставы,
ноют кости. Появилась седина. Организм стал
требовать намного меньше еды. Ухудшились
процессы пищеварения. Аптечка пополнилась
препаратами, рекомендуемыми пожилым лю-
дям для улучшения качества жизни. Но при
этом я вполне могу мечтать, что проживу почти
до 100 лет. А что мне будет при мирном небе над
головой? А вот если война, то все прогнозы ухо-
дят в ноль.

Вокруг меня живут люди, которые старше ме-
ня на 7 лет и более. Сельская местность. Все вы-
нуждены двигаться, выращивая овощи на ого-
роде, занимаясь хозяйством. Все понимают –
движение продлевает жизнь. Но над каждым
висит дамоклов меч, как нависшая постоянная

угроза при видимом благополучии, – это их бо-
лезни. У кого-то сахарный диабет, и каждая ран-
ка может привести к заражению крови. Кто-то
страдает от повышенного давления, а это угро-
за инсульта. Кому-то грозит инфарктом его сер-
дечно-сосудистая система. А кое-кто уже с тру-
дом передвигается в свои 65 из-за убитых суста-
вов, а это уже может говорить о том, что смерть
на пороге.

И ничего не значит, что их родители прожи-
ли долгую жизнь и до последних дней само-
стоятельно ухаживали за собой. Изменилось
всё. Питание, возможности получения медпо-
мощи, образ жизни, экология. Увеличилась
скорость жизни, и появилось слишком много
мест и ситуаций, где можно погибнуть по воле
случая. При таком раскладе выяснять у рос-
сиян, до каких лет они надеются дожить, без
толку. Сколько нам государство даст дожить
при таком отношении к обществу – вот это ак-
туальный вопрос.

Такое впечатление, что оно мечтает поскорее
свести нас в могилу, вот и нетерпеливо спраши-
вает: уважаемые россияне, а до скольких лет вы
собираетесь тут ползать и не пора ли вам на по-
гост? Мы вам туда укажем дорогу с превеликой
радостью… 

Светлана НЕХОРОШЕВА 

Красноярский край

Доля россиян, которым хвата-
ет доходов на основные ле-
карства и медуслуги, упала в ян-
варе–мае 2023 г. до 20,6%, оце-
нило «Равенство» по данным
Росстата («Как мы считали» –
см. в 1-м комментарии). В 2022
г. доступность была 21,7%.

Средний доход в РФ за 5 мес.
2022 г. был 38 600 руб. При этом
15% ушло на налоги, а еще 12
654 руб. – на прожиточный ми-
нимум. В итоге «свободными»
оставались 20 100 руб.

Аптечка из 25 основных ле-
карств стоила 2900 руб., но да-
же ее 24% россиян сложно ку-
пить на месячный «свободный
доход».

Ценник на базовые обследо-
вания в 2023 г. – уже 8600 руб.
Помимо аптечки, позволить се-
бе их может 56% россиян.

11 дней в платном стационаре
(средний срок госпитализации)
стоили 25 900 руб. Оплатить
еще и его, т.е. иметь свободны-
ми 37 400 руб., могли 20,6%
граждан. Операции обычно до-
роже 100 000 руб., что доступно
менее 4% россиян.

Согласно опросам, 39% граж-
дан платили за услуги в гос-
больницах, а 29% шли в част-
ные клиники.

ИА «Равенство» 

Ли Цинъюнь считается самым ста-
рым человеком планеты. Правда, дан-
ные неофициальные. Нет четко задо-
кументированной записи, подтвер-
ждающей столь почтенный возраст.
Историки приводят разные даты рож-
дения и смерти старца. Википедия
указывает, что Ли Цинъюнь прожил
250–256 лет.

Геронтологи в один голос говорят,
что данные о суперпродолжительной
жизни – не что иное, как миф и вы-
думка. Как бы там ни было, история
активно живет, и есть даже рассказы,

раскрывающие секреты долголетия
Ли Цинъюня. Старец утверждал, что
родился в 1677 году в горном районе
– провинции Сычуань. С детства со-
бирал лечебные травы и постепенно
стал разбираться в них. Ежедневно
он употреблял в пищу растения, гри-
бы, ягоды. Практиковал дыхатель-
ную гимнастику. В возрасте 80 лет он
поступил на службу в армию, где
преподавал боевые искусства. Сосе-
ди китайского старца отмечали, что
он был женат 24 раза и имел более
200 детей. Есть документальное под-

тверждение встречи Ли Цинъюня с
губернатором провинции Ваньсянь в
1927 году. Мероприятие было прове-
дено в честь 250-летнего юбилея дол-
гожителя. Тогда же была сделана по-
следняя фотография старца. Через
шесть лет, в 1933 году, он скончался.
Ли Цинъюню приписывают извест-
ную фразу, которая проливает свет
на его уникальный возраст. «Удер-
живайте сердце в тишине, сидите,
как черепаха, идите бодро, как го-
лубь, и спите так, как спит стороже-
вой пес», – отвечал он на вопрос о

секрете долгой жизни. Из высказан-
ных слов можно отметить, что старец
советовал в первую очередь обрести
душевную гармонию и перестать суе-
титься по пустякам. История китай-
ского старца Ли Цинъюня становит-
ся очередным подтверждением об-
щеизвестных истин: для долгой и
счастливой жизни не нужны чудо-
действенные эликсиры. Спорт, дыха-
тельная гимнастика, соблюдение
диеты, ежедневные прогулки, спо-
койствие – вот основные источники
бодрости и молодости.

ИА «Равенство» 
о доступности медицины

Письмо с Кубани: что хотел сказать ВЦИОМ?

ЦСКА и «Динамо» 
на «Братском кубке» 
Московское «Динамо» в своем

телеграм-канале анонсировало
два товарищеских матча с ЦСКА
во время «Братского кубка». Пер-
вая игра пройдет 8 июля на «ВЭБ
Арене» (домашняя арена ЦСКА), а
уже 9 июля команды встретятся
на «ВТБ Арене» (домашняя арена
«Динамо»). Минувший сезон Рос-
сийской Премьер-Лиги «Динамо»
закончило на девятом месте тур-
нирной таблицы. По ходу сезона
из команды был уволен главный
тренер Славиша Йоканович, а за-
канчивал кампанию тренер акаде-
мии Павел Алпатов. С нового се-
зона руководить московской
командой будет экс-наставник
«Оренбурга» Марцел Личка. ЦСКА
в прошлом сезоне финишировал
на втором месте в чемпионате
России, а также выиграл Фонбет
Кубок России, обыграв в Супер-
финале «Краснодар».

«Для нас 
это стимул»

Тренер санкт-петербургского
«Зенита» Виллиам де Оливейра
высказался о предстоящем меж-
дународном турнире Кубок PARI
Премьер. Соперниками «Зенита»
выступят «Нефтчи» (Баку, Азер-
байджан), «Црвена Звезда» (Бел-
град, Сербия) и «Фенербахче»
(Стамбул, Турция). «Для нас очень
приятно играть против сильных
соперников. И сам турнир будет
интересным. «Для нас это стимул.
Когда играешь против слабого со-
перника, который не соответству-
ет нашему уровню, футболистов
нужно подбадривать и мотивиро-
вать. А так все понимают важность
турнира и ответственность», – за-
явил де Оливейра. В первой игре
турнира «Зенит» встретится с
«Нефтчи» в субботу, 1 июля. Нача-
ло встречи в 19.30 по московско-
му времени.

Спорт

В Мособлсуде был оглашен
приговор по уголовному делу
Александра Мавриди и его по-
дельников: Паши Ахмедова, Кон-
стантина Барского, Александра
Бутнару, Дениса Грозаву, Нико-
лая Тетери и Ивана Цуркану. Пе-
ред началом заседания большин-
ство подсудимых вели себя весьма
агрессивно по отношению к пред-
ставителям СМИ. Один из обви-
няемых безрезультатно попытал-
ся разбить ногами стекло «аква-
риума», в котором находился.

В зависимости от роли каждого
фигурантам расследования вме-
нялись в вину убийство, незакон-
ное хранение оружия, похищение
человека, незаконное лишение
свободы, вымогательство, побег
из-под стражи и легализация де-
нег, добытых преступным путем.
Посчитав вину в инкриминируе-

мых подсудимым деяниях пол-
ностью доказанной в ходе про-
цесса, суд назначил Александру
Мавриди 20 лет колонии строгого
режима, приняв при этом во вни-
мание признание подсудимым ви-
ны, Ахмедову – 13 лет, Бутнару –
11,5 года, Барскому – 8 лет, Цур-
кану – 7,5 года, Тетере – 6,5 года.
Лишь Грозаву, получившему 6,5
года, предстоит отбывать срок в
колонии общего режима.

Суд, кроме того, взыскал с Мав-
риди и Ахмедова в порядке ком-
пенсации морального вреда раз-
личные суммы по искам потер-
певших: в пользу гражданской су-
пруги убитого Владимира Мару-
гова – 1,5 млн руб. и 1,2 млн руб.,
соответственно, несовершенно-
летним детям бизнесмена – 2,4
млн и 2 млн руб., его матери – 2
млн и 1,5 млн руб.

Отметим, что ранее Александр
Мавриди заявлял, что планирует
после приговора поучаствовать в
СВО, вступив в ЧВК «Вагнер».
Можно предположить, что после
недавних событий его планы мо-
гут измениться.

Владелец компаний «Мясная
империя» и «Озерецкие колбасы»
Владимир Маругов был убит из
арбалета в ночь на 2 ноября 2020
года в деревне Аносино городско-
го округа Истра в собственной ба-
не. Преступление, как установило
следствие, было совершено Алек-
сандром Мавриди и Пашей Ахме-
довым, а орудие убийства было
приобретено накануне в торговом
центре.

По данным следствия, мотивом
убийства стало то обстоятельство,
что Мавриди хотел помочь жене
предпринимателя, с которой тот

собирался развестись, решить
имущественные вопросы в ее
пользу.

Мавриди был задержан на сле-
дующий день. При обыске в его
съемной квартире в Строгино
следственная бригада обнаружи-
ла прикованного наручниками к
кровати столичного адвоката
Алексея Завгороднего, которого
охранял Константин Барский.
При этом выяснилось, что залож-
ник находился у бандитов в плену
два года, за которые он под пыт-
ками переписал на родственников
Мавриди три квартиры и маши-
но-место общей стоимостью бо-
лее 70 млн руб.

Оказавшись в Истринском
ИВС, Александр Мавриди подбил
других заключенных – Ивана
Цуркану, Александра Бутнару,
Дениса Грозаву и Николая Тете-
рю – на побег. В ночь на 6 августа
2021 года, воспользовавшись тем,
что надзиратель не закрыл за со-
бой окошко для раздачи пищи,
они гаечным ключом отвинтили
гайки на двери и ушли через за-
пасной выход (некоторые из со-
трудников ИВС были осуждены в
связи с этим побегом). Скрыва-
лись беглецы недолго: 11 августа
2021 года Ивана Цуркану и Дени-
са Грозаву взяли на съемной квар-
тире в Подольске, на следующий
день Николай Тетеря сам явился
в полицию. В одном из поселков
Новгородской области 18 августа
оперативники угрозыска задер-
жали Александра Бутнару. По-
следним в сентябре в Москве, воз-
ле продуктового магазина, задер-
жали Александра Мавриди.

В ГСУ СКР по Московской
области отметили, что расследо-
вание этого уголовного дела
осложнялось тем, что преступле-

ния были совершены «в условиях
неочевидности», а Мавриди вся-
чески пытался оказать противо-
действие проведению следствен-
ных действий с его участием.

Например, установлено, что че-
рез адвокатов он получал литера-
туру о симптоматике различных
психических заболеваний и эти
сведения в дальнейшем пытался
использовать при проведении
психиатрических судебных экс-
пертиз.

В общей сложности следовате-
лем допрошено более 70 свидете-
лей, проведено более 50 экспер-
тиз, среди которых баллистиче-
ская, молекулярно-генетическая,
дактилоскопическая, почерковед-
ческая, комплексная стационар-
ная психолого-психиатрическая и
другие. Уголовное дело составило
более 32 томов.

Отметим, что для некоторых
фигурантов этого дела это был не
первый приговор. Так, в сентябре
2021 года Истринский городской
суд вынес обвинительный приго-
вор в отношении Александра
Бутнару, Ивана Цуркану, Нико-
лая Тетери, Дениса Грозаву и Фе-
дора Козаря. Они обвинялись в
совершении преступлений: кра-
жа, грабеж, разбой, хищение ог-
нестрельного оружия и боепри-
пасов. Суд установил, что в пе-
риод с июля 2018 по ноябрь 2019
года злоумышленники, действуя в
составе организованной группы,
совершали эти преступления в
домовладениях, расположенных
на территории Московской и
Тверской областей. Тогда они по-
лучили от 6 до 11 лет колонии
строгого режима, наибольший
срок назначен Александру Бут-
нару, признанному организато-
ром преступной группы.

Объявлен приговор

Стрелок из арбалета и подельники
Александр Мавриди и его сообщники получили сроки за целую серию преступлений

Ли Цинъюнь прожил 250 лет

Из китайских чудес
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02:20 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)
04:10 «ЖИЗНЬ И УДИВИТЕЛЬНЫЕ
ПРИКЛЮЧЕНИЯ РОБИНЗОНА КРУ-
ЗО» (12+)
06:00 «НЕНАВИСТЬ» (12+)
07:25 Детский сеанс
«КОРОНА РОССИЙСКОЙ ИМПЕ-
РИИ, ИЛИ СНОВА НЕУЛОВИМЫЕ»
(12+)
09:35 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:25 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)
13:10 «ЖИЗНЬ И УДИВИТЕЛЬНЫЕ
ПРИКЛЮЧЕНИЯ РОБИНЗОНА КРУ-
ЗО» (12+)
15:00 «НЕНАВИСТЬ» (12+)

16:25 Детский сеанс «КОРОНА РОС-
СИЙСКОЙ ИМПЕРИИ, ИЛИ СНОВА
НЕУЛОВИМЫЕ» (12+)
18:35 «ГОНКА С ПРЕСЛЕДОВАНИ-
ЕМ» (12+)
20:15 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУТА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:35 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 17-18 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы
дня»
02:15 «ГОНКА С ПРЕСЛЕДОВАНИ-
ЕМ» (12+)

ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 июля

ВТОРНИК, 4 июля 

04:00 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУТА»
(12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 17-18 серии (12+)
08:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:35 «ГОНКА С ПРЕСЛЕДОВАНИ-
ЕМ» (12+)
13:15 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУТА»
(12+)
15:00 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал
«Мао Цзэдун» 17-18 серии (12+)

16:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
17:45 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:10 «ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕ-
ВОЙ» (12+)
19:30 «ВОЗМЕЗДИЕ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 1 часть «Вирус ростовщиче-
ства» (12+)
23:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал
«Мао Цзэдун» 19-20 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

СРЕДА, 5 июля

ЧЕТВЕРГ, 6 июля

ПЯТНИЦА, 7 июля

СУББОТА, 8 июля 

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 9 июля 

03:35 «ВОЗМЕЗДИЕ» (12+)
06:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
07:10 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 19-20 серии (12+)
09:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 1 часть «Вирус ростовщиче-
ства» (12+)
11:45 «ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕ-
ВОЙ» (12+)
13:10 «ВОЗМЕЗДИЕ» (12+)
15:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 19-20 серии (12+)
17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:30 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)
20:15 «СУРОВЫЕ КИЛОМЕТРЫ»
(12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
23:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 21-22 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
02:15 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)

04:00 «СУРОВЫЕ КИЛОМЕТРЫ»
(12+)
05:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:45 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 21-22 серии (12+)
08:35 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
11:45 «НЕТ НЕИЗВЕСТНЫХ СОЛ-
ДАТ» (12+)
13:30 «СУРОВЫЕ КИЛОМЕТРЫ»
(12+)
15:15 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 21-22 серии (12+)

17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
18:40 «ПОЛЕТЫ ВО СНЕ И НАЯВУ»
(12+)
20:25 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала»
3 часть «Биржевая рулетка» (12+)
23:40 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 23-24 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

04:00 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
05:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:35 «Китай сегодня» Телевизионный
сериал «Мао Цзэдун» 23-24 серии (12+)
08:25 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 3 часть «Биржевая рулетка»
(12+)
11:45 «ПОЛЕТЫ ВО СНЕ И НАЯВУ»
(12+)
13:30 «НА ОСТРИЕ МЕЧА» (12+)
15:10 «Китай сегодня» Телевизионный

сериал «Мао Цзэдун» 23-24 серии (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:00 Документальный фильм «Мировая
кабала» 3 часть «Биржевая рулетка»
(12+)
18:35 «СТАРОМОДНАЯ КОМЕДИЯ»
(12+)
20:20 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ»
(12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Мировая
кабала» 4 часть «Супербанк» (12+)
23:40 «ЦЫГАН» (12+)

01:10 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
02:45 Ко Дню рождения Карена Шахна-
зарова... «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
04:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
05:25 «ДОРОГА» (12+)
06:45 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:00 Документальный фильм «Мировая
кабала» 1 часть «Вирус ростовщиче-
ства» (12+)
11:25 Документальный фильм «Мировая
кабала» 2 часть «Фальшивомонетчики в
законе» (12+)
11:50 Ко Дню рождения Карена Шахна-

зарова... «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
13:30 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1-2 се-
рии (12+)
16:45 Детский сеанс «ТАЙНА ЖЕЛЕЗ-
НОЙ ДВЕРИ» (12+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
19:00 Документальный фильм «Мировая ка-
бала» 3 часть «Биржевая рулетка» (12+)
19:25 Документальный фильм «Мировая
кабала» 4 часть «Супербанк» (12+)
19:55 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
21:40 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1–2 се-
рии (12+)
01:00 «АЛЕКСАНДР ПАРХОМЕНКО»
(12+)
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04:00 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ»
(12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
06:40 «ЦЫГАН» (12+)
08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Мировая
кабала» 4 часть «Супербанк» (12+)
11:45 «СТАРОМОДНАЯ КОМЕДИЯ»
(12+)

13:30 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
15:10 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ»
(12+)
16:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
17:50 «ЦЫГАН» (12+)
19:25 Ко Дню рождения Карена Шахна-
зарова... «МЫ ИЗ ДЖАЗА» (12+)
21:10 «ДОРОГА» (12+)
22:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:30 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)

«Дожить» становится все труднее
ВЦИОМ опубликовал результаты своего ис-

следования. Это можно расценить как ответ го-
сударства на обвинения в геноциде. ВЦИОМ
спросил россиян: «До каких лет они надеются
дожить?» Странный вопрос, если речь не идет о
том, что власти вновь начали убеждать россиян
в правильности увеличения возраста выхода на
пенсию на фоне повальной нищеты стариков и
таким образом хотят оградить правителей от
гнева народного. 

В любом другом случае такой вопрос некор-
ректен. Хочешь рассмешить бога, расскажи ему
о своих планах. С дожитием всегда так.

Один считает, что доживет до 100 лет, потому
что и здоровый образ жизни ведет, и биоэнер-
гетики употребляет с суперфудом, и диспансе-
ризацию ежегодно проходит, а умрет, как и дру-
гие. В среднем в РФ мужчины пока еще живут
до 64 лет, женщины – до 74.

Вот и последние истории об уходе из жизни
по старости известных людей, которые могли се-
бе позволить качественную медицинскую по-
мощь, показывают, что с природой не поспо-
ришь и медицина бессильна. Мужчины, находя-
щиеся у власти, уходят, перейдя 70-летний ру-
беж. Их забирает онкология.

У простых россиян дела с дожитием обстоят
еще хуже. Они живут ровно столько, сколько
им позволяет их личное здоровье. С теми зар-
платами, которые получает большинство рос-
сийских граждан, на качественную медицин-

скую помощь рассчитывать не приходится.
Зачем конкретно ВЦИОМ захотел узнать,
сколько лет надеются прожить россияне, оста-
лось тайной. Зато ему удалось выяснить, что
россияне считают 63 года возрастом наступ-
ления старости. Неужели власти решили убе-
дить россиян, что пенсионный возраст был
сдвинут справедливо? Иначе зачем все эти
разговоры?

Интересно то, что глава государства уже сей-
час считает 70 лет возрастом, когда открывается
второе дыхание. Где-то прочитала, что он при
медпомощи, доступной ему, может дожить до
значений, указанных в Книге рекордов Гиннес-
са. Только хочу отметить, что среди долгожите-
лей почти нет мужчин. Правда ли, что был Ли
Цинъюнь, якобы родившийся 3 мая 1677 года и
доживший до 6 мая 1933 года? 256 лет – это в че-
тыре раза больше одной прожитой жизни! Но
документов, подтверждающих это, не нашли и
назвали его неверифицированным китайским
супердолгожителем.

Россияне, согласившиеся принять участие в
опросе ВЦИОМ, в большинстве случаев имеют
более скромные прогнозы по продолжительно-
сти собственной жизни. Они предполагают, что
смогут дожить до 79 лет.

Социологи отметили, что женщины в среднем
верят в свое долголетие чаще и планируют жить
чуть дольше мужчин: до 80 лет против 78.

Указывается, что так респонденты отвечали

на вопрос с учетом сохранения нынешнего об-
раза жизни. В идеальных условиях, по мнению
опрошенных, они могли бы жить до 85 лет. В
среднем начало активного старения организма
определили в 63 года. Но вот что интересно:
респонденты в возрасте от 60 лет заявляли, что
старость наступает в 68 лет. Опрошенные рос-
сияне в возрасте до 25 лет утверждали, что ста-
рость начинается в 58 лет.

Я сегодня нахожусь в возрасте 56 лет и по
своим личным ощущениям считаю, что возраст
уже давно берет свое. И с каждым годом всё за-
метнее проявляются признаки старения орга-
низма.

Сначала посыпались зубы. Затем стали посто-
янно болеть кисти рук и запястья, ноги, суставы,
ноют кости. Появилась седина. Организм стал
требовать намного меньше еды. Ухудшились
процессы пищеварения. Аптечка пополнилась
препаратами, рекомендуемыми пожилым лю-
дям для улучшения качества жизни. Но при
этом я вполне могу мечтать, что проживу почти
до 100 лет. А что мне будет при мирном небе над
головой? А вот если война, то все прогнозы ухо-
дят в ноль.

Вокруг меня живут люди, которые старше ме-
ня на 7 лет и более. Сельская местность. Все вы-
нуждены двигаться, выращивая овощи на ого-
роде, занимаясь хозяйством. Все понимают –
движение продлевает жизнь. Но над каждым
висит дамоклов меч, как нависшая постоянная

угроза при видимом благополучии, – это их бо-
лезни. У кого-то сахарный диабет, и каждая ран-
ка может привести к заражению крови. Кто-то
страдает от повышенного давления, а это угро-
за инсульта. Кому-то грозит инфарктом его сер-
дечно-сосудистая система. А кое-кто уже с тру-
дом передвигается в свои 65 из-за убитых суста-
вов, а это уже может говорить о том, что смерть
на пороге.

И ничего не значит, что их родители прожи-
ли долгую жизнь и до последних дней само-
стоятельно ухаживали за собой. Изменилось
всё. Питание, возможности получения медпо-
мощи, образ жизни, экология. Увеличилась
скорость жизни, и появилось слишком много
мест и ситуаций, где можно погибнуть по воле
случая. При таком раскладе выяснять у рос-
сиян, до каких лет они надеются дожить, без
толку. Сколько нам государство даст дожить
при таком отношении к обществу – вот это ак-
туальный вопрос.

Такое впечатление, что оно мечтает поскорее
свести нас в могилу, вот и нетерпеливо спраши-
вает: уважаемые россияне, а до скольких лет вы
собираетесь тут ползать и не пора ли вам на по-
гост? Мы вам туда укажем дорогу с превеликой
радостью… 

Светлана НЕХОРОШЕВА 

Красноярский край

Доля россиян, которым хвата-
ет доходов на основные ле-
карства и медуслуги, упала в ян-
варе–мае 2023 г. до 20,6%, оце-
нило «Равенство» по данным
Росстата («Как мы считали» –
см. в 1-м комментарии). В 2022
г. доступность была 21,7%.

Средний доход в РФ за 5 мес.
2022 г. был 38 600 руб. При этом
15% ушло на налоги, а еще 12
654 руб. – на прожиточный ми-
нимум. В итоге «свободными»
оставались 20 100 руб.

Аптечка из 25 основных ле-
карств стоила 2900 руб., но да-
же ее 24% россиян сложно ку-
пить на месячный «свободный
доход».

Ценник на базовые обследо-
вания в 2023 г. – уже 8600 руб.
Помимо аптечки, позволить се-
бе их может 56% россиян.

11 дней в платном стационаре
(средний срок госпитализации)
стоили 25 900 руб. Оплатить
еще и его, т.е. иметь свободны-
ми 37 400 руб., могли 20,6%
граждан. Операции обычно до-
роже 100 000 руб., что доступно
менее 4% россиян.

Согласно опросам, 39% граж-
дан платили за услуги в гос-
больницах, а 29% шли в част-
ные клиники.

ИА «Равенство» 

Ли Цинъюнь считается самым ста-
рым человеком планеты. Правда, дан-
ные неофициальные. Нет четко задо-
кументированной записи, подтвер-
ждающей столь почтенный возраст.
Историки приводят разные даты рож-
дения и смерти старца. Википедия
указывает, что Ли Цинъюнь прожил
250–256 лет.

Геронтологи в один голос говорят,
что данные о суперпродолжительной
жизни – не что иное, как миф и вы-
думка. Как бы там ни было, история
активно живет, и есть даже рассказы,

раскрывающие секреты долголетия
Ли Цинъюня. Старец утверждал, что
родился в 1677 году в горном районе
– провинции Сычуань. С детства со-
бирал лечебные травы и постепенно
стал разбираться в них. Ежедневно
он употреблял в пищу растения, гри-
бы, ягоды. Практиковал дыхатель-
ную гимнастику. В возрасте 80 лет он
поступил на службу в армию, где
преподавал боевые искусства. Сосе-
ди китайского старца отмечали, что
он был женат 24 раза и имел более
200 детей. Есть документальное под-

тверждение встречи Ли Цинъюня с
губернатором провинции Ваньсянь в
1927 году. Мероприятие было прове-
дено в честь 250-летнего юбилея дол-
гожителя. Тогда же была сделана по-
следняя фотография старца. Через
шесть лет, в 1933 году, он скончался.
Ли Цинъюню приписывают извест-
ную фразу, которая проливает свет
на его уникальный возраст. «Удер-
живайте сердце в тишине, сидите,
как черепаха, идите бодро, как го-
лубь, и спите так, как спит стороже-
вой пес», – отвечал он на вопрос о

секрете долгой жизни. Из высказан-
ных слов можно отметить, что старец
советовал в первую очередь обрести
душевную гармонию и перестать суе-
титься по пустякам. История китай-
ского старца Ли Цинъюня становит-
ся очередным подтверждением об-
щеизвестных истин: для долгой и
счастливой жизни не нужны чудо-
действенные эликсиры. Спорт, дыха-
тельная гимнастика, соблюдение
диеты, ежедневные прогулки, спо-
койствие – вот основные источники
бодрости и молодости.

ИА «Равенство» 
о доступности медицины

Письмо с Кубани: что хотел сказать ВЦИОМ?

ЦСКА и «Динамо» 
на «Братском кубке» 
Московское «Динамо» в своем

телеграм-канале анонсировало
два товарищеских матча с ЦСКА
во время «Братского кубка». Пер-
вая игра пройдет 8 июля на «ВЭБ
Арене» (домашняя арена ЦСКА), а
уже 9 июля команды встретятся
на «ВТБ Арене» (домашняя арена
«Динамо»). Минувший сезон Рос-
сийской Премьер-Лиги «Динамо»
закончило на девятом месте тур-
нирной таблицы. По ходу сезона
из команды был уволен главный
тренер Славиша Йоканович, а за-
канчивал кампанию тренер акаде-
мии Павел Алпатов. С нового се-
зона руководить московской
командой будет экс-наставник
«Оренбурга» Марцел Личка. ЦСКА
в прошлом сезоне финишировал
на втором месте в чемпионате
России, а также выиграл Фонбет
Кубок России, обыграв в Супер-
финале «Краснодар».

«Для нас 
это стимул»

Тренер санкт-петербургского
«Зенита» Виллиам де Оливейра
высказался о предстоящем меж-
дународном турнире Кубок PARI
Премьер. Соперниками «Зенита»
выступят «Нефтчи» (Баку, Азер-
байджан), «Црвена Звезда» (Бел-
град, Сербия) и «Фенербахче»
(Стамбул, Турция). «Для нас очень
приятно играть против сильных
соперников. И сам турнир будет
интересным. «Для нас это стимул.
Когда играешь против слабого со-
перника, который не соответству-
ет нашему уровню, футболистов
нужно подбадривать и мотивиро-
вать. А так все понимают важность
турнира и ответственность», – за-
явил де Оливейра. В первой игре
турнира «Зенит» встретится с
«Нефтчи» в субботу, 1 июля. Нача-
ло встречи в 19.30 по московско-
му времени.

Спорт

В Мособлсуде был оглашен
приговор по уголовному делу
Александра Мавриди и его по-
дельников: Паши Ахмедова, Кон-
стантина Барского, Александра
Бутнару, Дениса Грозаву, Нико-
лая Тетери и Ивана Цуркану. Пе-
ред началом заседания большин-
ство подсудимых вели себя весьма
агрессивно по отношению к пред-
ставителям СМИ. Один из обви-
няемых безрезультатно попытал-
ся разбить ногами стекло «аква-
риума», в котором находился.

В зависимости от роли каждого
фигурантам расследования вме-
нялись в вину убийство, незакон-
ное хранение оружия, похищение
человека, незаконное лишение
свободы, вымогательство, побег
из-под стражи и легализация де-
нег, добытых преступным путем.
Посчитав вину в инкриминируе-

мых подсудимым деяниях пол-
ностью доказанной в ходе про-
цесса, суд назначил Александру
Мавриди 20 лет колонии строгого
режима, приняв при этом во вни-
мание признание подсудимым ви-
ны, Ахмедову – 13 лет, Бутнару –
11,5 года, Барскому – 8 лет, Цур-
кану – 7,5 года, Тетере – 6,5 года.
Лишь Грозаву, получившему 6,5
года, предстоит отбывать срок в
колонии общего режима.

Суд, кроме того, взыскал с Мав-
риди и Ахмедова в порядке ком-
пенсации морального вреда раз-
личные суммы по искам потер-
певших: в пользу гражданской су-
пруги убитого Владимира Мару-
гова – 1,5 млн руб. и 1,2 млн руб.,
соответственно, несовершенно-
летним детям бизнесмена – 2,4
млн и 2 млн руб., его матери – 2
млн и 1,5 млн руб.

Отметим, что ранее Александр
Мавриди заявлял, что планирует
после приговора поучаствовать в
СВО, вступив в ЧВК «Вагнер».
Можно предположить, что после
недавних событий его планы мо-
гут измениться.

Владелец компаний «Мясная
империя» и «Озерецкие колбасы»
Владимир Маругов был убит из
арбалета в ночь на 2 ноября 2020
года в деревне Аносино городско-
го округа Истра в собственной ба-
не. Преступление, как установило
следствие, было совершено Алек-
сандром Мавриди и Пашей Ахме-
довым, а орудие убийства было
приобретено накануне в торговом
центре.

По данным следствия, мотивом
убийства стало то обстоятельство,
что Мавриди хотел помочь жене
предпринимателя, с которой тот

собирался развестись, решить
имущественные вопросы в ее
пользу.

Мавриди был задержан на сле-
дующий день. При обыске в его
съемной квартире в Строгино
следственная бригада обнаружи-
ла прикованного наручниками к
кровати столичного адвоката
Алексея Завгороднего, которого
охранял Константин Барский.
При этом выяснилось, что залож-
ник находился у бандитов в плену
два года, за которые он под пыт-
ками переписал на родственников
Мавриди три квартиры и маши-
но-место общей стоимостью бо-
лее 70 млн руб.

Оказавшись в Истринском
ИВС, Александр Мавриди подбил
других заключенных – Ивана
Цуркану, Александра Бутнару,
Дениса Грозаву и Николая Тете-
рю – на побег. В ночь на 6 августа
2021 года, воспользовавшись тем,
что надзиратель не закрыл за со-
бой окошко для раздачи пищи,
они гаечным ключом отвинтили
гайки на двери и ушли через за-
пасной выход (некоторые из со-
трудников ИВС были осуждены в
связи с этим побегом). Скрыва-
лись беглецы недолго: 11 августа
2021 года Ивана Цуркану и Дени-
са Грозаву взяли на съемной квар-
тире в Подольске, на следующий
день Николай Тетеря сам явился
в полицию. В одном из поселков
Новгородской области 18 августа
оперативники угрозыска задер-
жали Александра Бутнару. По-
следним в сентябре в Москве, воз-
ле продуктового магазина, задер-
жали Александра Мавриди.

В ГСУ СКР по Московской
области отметили, что расследо-
вание этого уголовного дела
осложнялось тем, что преступле-

ния были совершены «в условиях
неочевидности», а Мавриди вся-
чески пытался оказать противо-
действие проведению следствен-
ных действий с его участием.

Например, установлено, что че-
рез адвокатов он получал литера-
туру о симптоматике различных
психических заболеваний и эти
сведения в дальнейшем пытался
использовать при проведении
психиатрических судебных экс-
пертиз.

В общей сложности следовате-
лем допрошено более 70 свидете-
лей, проведено более 50 экспер-
тиз, среди которых баллистиче-
ская, молекулярно-генетическая,
дактилоскопическая, почерковед-
ческая, комплексная стационар-
ная психолого-психиатрическая и
другие. Уголовное дело составило
более 32 томов.

Отметим, что для некоторых
фигурантов этого дела это был не
первый приговор. Так, в сентябре
2021 года Истринский городской
суд вынес обвинительный приго-
вор в отношении Александра
Бутнару, Ивана Цуркану, Нико-
лая Тетери, Дениса Грозаву и Фе-
дора Козаря. Они обвинялись в
совершении преступлений: кра-
жа, грабеж, разбой, хищение ог-
нестрельного оружия и боепри-
пасов. Суд установил, что в пе-
риод с июля 2018 по ноябрь 2019
года злоумышленники, действуя в
составе организованной группы,
совершали эти преступления в
домовладениях, расположенных
на территории Московской и
Тверской областей. Тогда они по-
лучили от 6 до 11 лет колонии
строгого режима, наибольший
срок назначен Александру Бут-
нару, признанному организато-
ром преступной группы.

Объявлен приговор

Стрелок из арбалета и подельники
Александр Мавриди и его сообщники получили сроки за целую серию преступлений

Ли Цинъюнь прожил 250 лет

Из китайских чудес
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